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Новейшей российской неатомной 
подводной лодкой четвертого поко-
ления проекта 1650 «Амур» (экс-
портный вариант проекта 677Э «Ла-
да») заинтересовался Китай. Как 
стало известно ”Ъ“, ОАО «Рособо-
ронэкспорт» подписало рамочный 
контракт с китайской стороной о со-
вместном проектировании и строи-
тельстве четырех таких подлодок 
для ВМФ Китая. Ожидается, что 
твердый контракт предположитель-
ной стоимостью $2 млрд будет под-
писан не ранее 2015 года. Это зна-
чит, что Китай может опередить Ин-
дию и Венесуэлу, ранее проявляв-
ших интерес к проекту «Амур-1650».

О том, что «Рособоронэкспорт» дого-
варивается с Китаем о совместном про-
и з в о д с т в е  п о д л о д о к  п р о е к т а 
«Амур-1650», ”Ъ“ рассказал источник, 
близкий к спецэкспортеру российских 
вооружений. По его словам, в конце 
августа стороны подписали рамочный 
контракт, предполагающий совмест-
ное проектирование и строительство 
четырех таких подлодок «в формате 
2/2» (две из них будут строиться в Рос-
сии, а еще две в Китае.— ”Ъ“). «Экспорт 
технологий — не единственная анало-
гия с планируемым индийским тенде-
ром (по закупке шести неатомных под-
лодок.— ”Ъ“). Предполагается, что ком-
плектующие китайского производства 
в конечной продукции составят не бо-
лее 30%. Подписание твердого кон-
тракта ожидается не ранее 2015 го-
да»,— сообщил собеседник ”Ъ“, отка-
завшись обсуждать его сумму.

Другой источник ”Ъ“, знакомый с 
ситуацией, добавил, что «контракт по 
подлодкам крайне важен для России и 
стоит во главе президентского списка 
проектов с Китаем». По его данным, 
допсоглашение на проведение перво-
го этапа работ может быть подписано 
до конца этого года. При этом завод-
изготовитель с российской стороны 
пока не определен, утверждает собе-
седник ”Ъ“.

В «Рособоронэкспорте» возможный 
китайский контракт по подлодкам не 
комментируют. Однако в середине 
ноября замдиректора Федеральной 
службы по военно-техническому со-
трудничеству (ФСВТС) Константин Би-
рюлин заявил «Интерфакс-АВИ», что 
Китай является «нашим стратегиче-
ским партнером», добавив, что «в 
2011–2012 годах стороны обменялись 
визитами делегаций и ознакомились с 

производственной базой и имеющи-
мися возможностями судостроитель-
ных и судоремонтных предприятий 
России и Китая».

• Дизель-электрическая подводная 
лодка проекта 677 «Лада» разработа-
на ЦКБ «Рубин» (Санкт-Петербург). 
В конце 1990-х годов две лодки были 
заложены на «Адмиралтейских вер-
фях» (еще два корпуса — в 2005–2006 
годах). Длина — 66,8 м, диаметр проч-
ного корпуса — 7,1 м, надводное водо-
измещение — 1765 т (подводное — 
2650 т), предельная глубина погруже-
ния — 300 м, скорость подводного хо-
да — 21 узел, автономное плавание — 
45 суток, время пребывания под во-
дой — до 25 суток (с ВНЭУ). Вооружена 
крылатыми ракетами Club-S, торпе-

дами и минами (боезапас — 18 еди-
ниц). Экипаж — 35 человек.
Головной корабль проекта «Лада» 

«Санкт-Петербург» принят в опытную 
эксплуатацию ВМФ РФ в мае 2010 года 
и сейчас проходит усиленную эксплуа-
тацию. Но этой весной проект оказался 
под угрозой закрытия. Тогда бывший 
главком ВМФ Владимир Высоцкий зая-
вил, что «в существующем виде ”Лада“ 
ВМФ России не нужна». Позднее он по-
яснил, что речь шла о силовой установ-
ке «Санкт-Петербурга», которая не соот-
ветствовала заявленным характери-
стикам. Однако в мае решением ново-
го главкома ВМФ Виктора Чиркова на 
«Адмиралтейских верфях» возобновле-
но строительство двух серийных кор-
пусов — «Кронштадт» и «Севастополь», 

которые будут достроены по модерни-
зированному техпроекту. Кроме того, 
сейчас ведется строительство первого 
поставочного образца воздухонезави-
симой энергетической установки 
(ВНЭУ). По оценкам господина Высоц-
кого, первая российская подлодка с 
ВНЭУ может быть создана в 2014 году.

Субмарины «Амур-1650» для Китая 
будут оснащены ВНЭУ иностранного 
производства, утверждает источник 

”Ъ“, знакомый с ходом переговоров. 
«По требованию инозаказчика энерго-
установка будет их собственная, соз-
данная на базе воздухонезависимого 
двигателя Стирлинга»,— сообщил со-
беседник ”Ъ“, отказавшись назвать 
страну-производителя. Отметим, что 
двигатель Стирлинга отличают малая 
токсичность продуктов сгорания то-
плива и малошумность. Благодаря 
этим достоинствам на него обратили 
внимание шведские судостроители, 
использовавшие его на подлодке типа 
Gotland (спроектирована в 1985–1990 
годах шведской Kockums, может нахо-
диться под водой непрерывно до 20 
суток). В настоящее время все подлод-
ки ВМС Швеции оснащены двигателя-
ми Стирлинга. Подобные двигатели 
установлены также на японских под-
лодках типа «Сорю».

Источники ”Ъ“ уверяют, что заказ-
чик не сможет скопировать нашу тех-
нику: не позволят ограничения по кон-
тракту. Кроме того, Россия и Китай го-
товятся подписать соглашение по пра-
вам интеллектуальной собственности 
в сфере ВТС — об этом 6 декабря пу-
блично заявил курирующий вице-
премьер РФ Дмитрий Рогозин. «Китай-
ская сторона сигнализирует о том, что 
они полностью восприняли наш сиг-
нал по уважению интеллектуальной 
собственности российских производи-
телей. Данное соглашение будет под-
готовлено и в ближайшее время под-
писано»,— сказал он.
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Госдума сделала все возможное, чтобы 
дать мощный ответ на американский «акт 
Магнитского». Вчера депутаты практиче-
ски единогласно приняли законопроект 
«О мерах воздействия на лиц, причастных 
к нарушению прав граждан РФ» во втором 
чтении, усилив его запретом на усыновле-
ние российских детей гражданами США 
и санкциями в отношении некоммерческих 
организаций, связанных с США. О том, что 
большинство сенаторов поддерживают от-
вет на «акт Магнитского», заявила вчера 
и спикер Совета федерации Валентина Мат-
виенко, оговорившись, что вопрос о запре-
те на усыновление детей «требует дополни-
тельного изучения, обобщения и выводов». 
Точку в этом вопросе уже сегодня может по-
ставить на пресс-конференции президент 
Владимир Путин.

Ввести запрет на въезд в РФ и арест активов 
американцев, которые нарушили права росси-
ян, предложили спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин и лидеры всех думских фракций. Ко второ-
му чтению единороссы Екатерина Лахова и де-
путат от ЛДПР Елена Афанасьева предложили 

ввести запрет на усыновление российских де-
тей в США, что вызвало недовольство мини-
стров во главе с Сергеем Лавровым (см. ”Ъ“ от 19 
декабря).

Вчера с самого утра Дума была оцеплена по-
лицией. У входа с Георгиевского переулка стоя-
ли пикетчики с табличками: «Позор», «Дети не-
виновны в ваших преступлениях». Плакатом 
«Прекратите мстить детям-сиротам за убийц 
Магнитского» встречал депутатов лидер ПАР-
НАС Борис Немцов. Он заявил ”Ъ“, что будет до-
биваться включения авторов самых радикаль-
ных поправок, прежде всего депутатов Лаховой 
и Афанасьевой, в «список Магнитского», а на 
встрече с евродепутатами поднимет вопрос о за-
прете для них въезда в Европу. «Они, когда есть 
выбор — бороться с Америкой или за жизнь де-
тей,— выбирают борьбу с Америкой. Путин еще 
возьмет и завернет закон»,— говорил Борис 
Немцов.

Владимир Путин может обнародовать свою 
позицию по этому вопросу на  пресс -
конференции уже сегодня. 
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Перспектива отмены экспортной монополии 
«Газпрома» становится реальной. В отноше-
нии поставок СПГ идею поддержали Феде-
ральная антимонопольная служба, Минприро-
ды, Минэкономики и Минэнерго. Предлагает-
ся упразднить монополию, но ввести контроль 
государства над поставками путем создания 
структуры, которая будет курировать экспорт 
СПГ. На эту роль претендует Минэнерго. «Газ-
пром», который хочет сохранить «все как есть», 
уже обязан согласовывать новые контракты 
с министерством, того же в случае изменения 
закона потребуют и от, например, НОВАТЭКа, 
инициировавшего процесс. Это позволит го-
сударству влиять на цены, чтобы поставщики 
не конкурировали на внешних рынках.

Минэнерго, Минприроды, Минэкономики и 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) да-
ли положительные заключения на предложение 
НОВАТЭКа об отмене монополии «Газпрома» на 
экспорт СПГ, сообщил ”Ъ“ источник в российском 
правительстве. Позиции министерств и ведомств 
сведены в доклад, подготовленный Минэнерго по 

поручению президента Владимира Путина. По 
словам собеседника ”Ъ“, Минэкономики считает, 
что право экспорта СПГ надо дать «максимально 
широкому кругу лиц». ФАС уточняет, что это долж-
ны быть «организации, в том числе нефтяные, не 
входящие в одну группу лиц с собственником рос-
сийской единой системы газоснабжения» (то есть 
с «Газпромом»). Минприроды настаивает, чтобы 
право на экспорт СПГ получали только компании, 
имеющие «действующие лицензии на участок 
недр с целевым назначением — добыча газа».

По мнению Минэнерго, экспорт СПГ незави-
симых производителей через агентские соглаше-
ния с «Газпромом» (такое есть, например, у НОВА-
ТЭКа) ведет к «объективному конфликту интере-
сов». «По итогам проведенных с ”Газпромом“ 
встреч очевидно, что компания в первую очередь 
решает задачи по контрактованию собственного 
газа и не имеет мотивации по продвижению СПГ 
других компаний»,— говорит источник ”Ъ“, зна-
комый с докладом Минэнерго.
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Правительство выпускает 
сжиженный газ
Экспортная монополия «Газпрома»  
может быть отменена

Акты — упрямая вещь
Госдума с невиданным единодушием приняла свой 
закон в ответ на американский «акт Магнитского»
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Евросоюз беспокоит не только «Газпром», но и еще 
одна российская монополия — «Транснефть». Ей 
предложено отчитаться перед Еврокомиссией в 
Брюсселе о своей инвестпрограмме. Европейские 
чиновники опасаются, что из-за запуска новых 
маршрутов транспортировки российской нефти 
могут возникнуть перебои в поставках сырья на за-
пад. «Транснефть» через неделю запускает вторую 
очередь нефтепровода ВСТО, по которому россий-
ская нефть будет идти в Азию. Источники ”Ъ“ уве-
рены, что введение ВСТО-2 не повлияет на суще-
ствующие объемы поставок в Европу, но нефть но-
вых сибирских месторождений будет экспортиро-
ваться исключительно на восток.

Еврокомиссия предложила «Транснефти» отчитать-
ся в Брюсселе по ее инвестпрограмме, сообщил вчера 
президент трубопроводной монополии Николай Тока-
рев. «Их волнует энергобезопасность поставок в Евро-
пу в связи с введением новых маршрутов»,— пояснил 
он. Запуск второй ветки трубопровода ВСТО, по кото-
рой должен осуществляться экспорт нефти в восточ-
ном направлении, запланирован на 25 декабря. Пока 
руководство компании не ответило на предложение 
Еврокомиссии, сославшись на то, что для этого нужно 
проконсультироваться с МИДом. Кроме того, «Транс-
нефть» попадает под сентябрьский указ президента, 
запрещающий стратегическим компаниям предостав-
лять информацию по запросу зарубежных организа-
ций. Согласовывать этот вопрос должно Минэнерго. Но 
Николай Токарев считает, что «бояться компании не-
чего». В Еврокомиссии от комментариев отказались.

энергоресурсы   >[11]

«Транснефть»  
сдаст нормы ВСТО
ЕС хочет проверить надежность 
поставок российской нефти

11

Продвижение российских 
подлодок «Амур» на внешние 
рынки шло тяжело на протяже-
нии многих лет. Теперь 
они имеют все шансы всплыть 
в китайских территориальных 
 водах  ФОТО oaoosk.ru 
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Никита Белых  
готов  
ко второму  
сроку

На китайских берегах «Амуры»
Россия прорвалась на рынок крупнейшего импортера вооружений из-под воды
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Вчера же, еще до того, как де-

путаты приступили к рассмот-
рению закона, позицию прези-
дента изложил его пресс-секре-
тарь Дмитрий Песков: «Вполне 
понятна такая жесткая, эмоцио-
нальная реакция российских 
парламентариев. Разумеется, 
линия исполнительной власти 
более сдержанная, но с учетом 
известных антироссийских 
проявлений президент России 
Владимир Путин с пониманием 
относится к позиции, занимае-
мой российскими законодате-
лями». Вчера же председатель 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев сообщил: «У нас сегодня 
уже достаточно благополучное 
общество, у государства есть 
средства этим заниматься, а на-
ши люди готовы тоже занимать-
ся усыновлением и помощью 
таким детям».

Госдума спокойно включила 
проект «с голоса» в повестку дня. 
Большая часть поправок, кото-
рыми депутаты хотели допол-
нить законопроект, была приня-
та фактически без возражений: 
так Минюсту было предоставле-
но право приостанавливать ра-
боту НКО, если обнаружится, что 
они получают средства от граж-
дан США и участвуют в полити-
ческой деятельности; появились 
запрет россиянам, имеющим 
американское гражданство, ра-
ботать в НКО и — по предложе-
нию единоросса Михаила Стар-
шинова — возможность распро-
странять действие закона на 
граждан государств, которые 
приняли решение о запрете 
въезжать в свои страны «по мо-
тиву причастности к нарушени-
ям прав человека в РФ».

Запрет на усыновление детей 
американцами как минимум 
«непродуманным» в разговоре с 

”Ъ“ неофициально называли 
как коммунисты, так и едино-
россы. Но публично на заседа-
нии «людоедскими» назвал поп-
равки только справоросс Илья 
Пономарев. «Мы лишаем роди-
телей 1,5 тыс. сирот, которые сто-
ят в очереди на усыновление в 
США»,— сообщил депутат. У 49 
из них, по данным справоросса, 
проблемы со здоровьем. «1,5 тыс. 
детей мы оставим сиротами, а 49 
мы убиваем,— заявил он и обра-
тился к коллегам: — Хочу, чтобы 
каждый из вас подумал, прежде 
чем голосовать».

«Именно мы ответственны за 
положение дел с сиротами, а не 
иностранцы»,— ответил Илье 
Пономареву единоросс Влади-
мир Плигин. После чего расска-
зал о своих коллегах по фрак-
ции: так, выяснилось, что Иосиф 
Кобзон поддерживает «множест-
во» детдомов, Валентина Тереш-
кова поддерживает «три детдо-
ма», а Екатерина Лахова «спасает 
конкретных людей». «За счет не-
безразличия мы решим судьбу 
наших детей»,— защищал поп-
равку господин Плигин.

«Интересно быть единствен-
ным человеком кроме тех, кто 
стоит на улице с пикетами, кото-
рого волнует судьба попра-
вок»,— отметил Илья Понома-
рев, когда выяснилось, что боль-
ше вопросов нет. С ним никто 
спорить не стал.

В результате за поправку гос-
пожи Лаховой и госпожи Афа-
насьевой проголосовало 388 де-
путатов, 15 против, 1 воздержал-
ся. Больше всего несогласных с 
запретом оказалось среди спра-
вороссов, но проигнорировали 
его представители всех фрак-
ций, в том числе единороссы. 
Перед голосованием лидер 
фракции «Единая Россия» Вла-
димир Васильев заявил, что его 
депутаты будут голосовать «по 
совести», пояснив, что голосо-
вать будут за. Однако Борис Рез-
ник и Сергей Поддубный прого-
лосовали против, Людмила 
Швецова воздержалась, а четве-
ро, в том числе автор скандаль-
ных поправок к законам о ми-
тингах и об НКО Александр Си-
дякин, голосовать не стали.

Зато поправку поддержал 
единоросс Вячеслав Осипов — 
уже после голосования выясни-
лось, что он умер и не присутс-
твовал на заседании, а вместо не-
го, как это позволяет регламент, 
голосовали его коллеги. «В 16:24 
по московскому времени, когда 
мне сообщили о его смерти, я по-
дошел к столу Осипова и изъял 
его карточку»,— объяснил вчера 
его коллега Вячеслав Тимченко. 
Правда, согласно сайту Госдумы, 
за запрет на усыновление покой-
ный единоросс проголосовал в 
16 часов 25 минут 50 секунд. 
«Когда стало известно о смерти 
Осипова, по его карточке уже 

никто не голосовал»,— заверили 

”Ъ“ в аппарате фракции. Как сле-
дует из итогов голосования, в от-
личие от 400 других депутатов в 
целом ответ на «акт Магнитско-
го» единоросс не поддержал.

Если у депутатов не возник-
нет желания отправить законо-
проект на доработку, в третьем 
чтении его планируется принять 
уже 21 декабря. После чего он 
поступит на рассмотрение Сове-
та федерации. Но и здесь останет-
ся возможность для доработки 
закона. «Большинство членов СФ 
поддерживают необходимость 
ответных мер, поскольку мы счи-
таем принятый ”закон Магнитс-
кого“ неуважением к нашей 
стране»,— заявила вчера спикер 
Совета федерации Валентина 
Матвиенко. Но вопрос о запрете 
усыновления детей гражданами 
США «требует дополнительного 
изучения, обобщения и выво-
дов», полагает она.

«Если американский ”акт Маг-
нитского“ ограничивает права 
российских граждан, то российс-
кий закон касается возможнос-
тей прежде всего своих же — и 
сирот, и некоммерческих орга-
низаций. Он ограничивает аме-
риканские интересы, но прежде 
всего удар наносится по сво-
им»,— заявил ”Ъ“ директор рос-
сийского филиала института 
«Право общественных интере-
сов» Дмитрий Шабельников. А 
главное, если даже из закона в 
конце концов исчезнет запрет на 
усыновление, остается угроза 
для НКО: Минюст в любой мо-
мент может признать их участву-
ющими в «политической де-
ятельности» и остановить работу. 
Механизм восстановления НКО в 
законопроекте не предусмотрен.

Максим Иванов

Акты — упрямая вещь

Вчера «Единая Россия» на рас-
ширенном заседании высше-
го и генерального советов ре-
шила сформировать перечень 
партийных проектов в разви-
тие послания президента Вла-
димира Путина Федерально-
му собранию. Председатель 
партии Дмитрий Медведев 
выступил с партийным проек-
том на злобу дня — по помощи 
российским семьям в усынов-
лении сирот. Из политических 
мер он предложил сделать 
обязательными при формиро-
вании списков результаты 
предварительного голосова-
ния, а само голосование про-
водить в один день. Впрочем, 
пока его политические пред-
ложения в партийных решени-
ях не воплощены.

Вчера «Единая Россия» опре-
делила для себя дела на будущий 
год, главным из которых будет 
реализация послания Владими-
ра Путина. Для этого общий пар-
тийный сбор поручил депутатам 
всех уровней принять необходи-
мые для этого законы, трем плат-
формам — патриотической, со-
циальной и либерально-демок-
ратической — сформировать 
список новых проектов (бюро 
высшего совета в начале февра-
ля окончательно их утвердит).

Дмитрий Медведев от себя 
лично предложил партпроект 
по помощи российским семьям 
в усыновлении, коснувшись за-
прета на усыновление российс-
ких сирот гражданами США (см. 
материал на стр. 1). В кулуарах 
единороссы предполагали, что 
подобный проект может быть 
направлен на увеличение коли-
чества усыновлений сирот рос-
сийскими семьями — на их ма-
териальную и моральную под-
держку. Секретарь генсовета 

Сергей Неверов, который сам 
воспитывает приемного сына, 
сказал журналистам, что одно-
значно требует пересмотра не-
совершенная процедура усы-
новления. Он сказал, что в обще-
стве надо менять отношение к 
брошенным детям, и назвал 
других известных людей, кото-
рые воспитывают приемных де-
тей: экс-управделами президен-
та Павел Бородин, экс-министр 
здравоохранения Михаил Зура-
бов, адвокат Михаил Барщевс-
кий, журналист Светлана Соро-
кина. Партия решила снова соб-
раться в мае в таком же составе и 

поговорить о том, как начнут ра-
ботать партпроекты (съезд пар-
тии состоится лишь следующей 
осенью). Теперь они олицетво-
ряют связь «Единой России» с 
Владимиром Путиным.

Партактиву в регионах, где в 
сентябре будущего года прой-
дут выборы, поручено провести 
широкие праймериз. Будут оп-
ределены четыре модели на вы-
бор: одна предоставит право на 
участие в праймериз всем жела-
ющим гражданам (такая модель 
отработана осенью в Приморье 
и на Сахалине), вторая — для за-
ранее заявивших граждан, тре-
тья — для членов ЕР и предста-
вителей общественных объеди-
нений, четвертая — только для 
членов ЕР. При этом Дмитрий 
Медведев предложил сделать 
итоги праймериз обязательны-
ми при формировании списков 

кандидатов (сейчас формируют-
ся «с учетом» внутрипартийного 
голосования) и проводить их в 
один день. «Красивая мысль, ко-
торая требует обдумывания»,— 
пояснил один из высокопостав-
ленных единороссов. По его 
словам, смысл в том, чтобы на-
кануне выборов в Госдуму во 
всех регионах в один день про-
вести предварительное голосо-
вание, а его результаты считать 
руководством к исполнению. 
«Будем двигаться к этому»,— 
сказал он, добавив, что в этом 
есть и свои подводные камни, 
например технологии, которые 
позволяют оппонентам голосо-
вать на праймериз за слабые 
кандидатуры, «выбивая» перс-
пективных кандидатов. Пока 
избирательные идеи Дмитрия 
Медведева не нашли воплоще-
ния в партийных решениях.

Председатель похвалил актив 
за осеннюю выборную кампа-
нию. Особенно ему понрави-
лись последние муниципаль-
ные выборы в Барнауле, Петро-
павловске-Камчатском, Твери, 
Ярославле, Курске, где на выбо-
рах в Госдуму в 2011 году «Еди-
ная Россия» получила самые низ-
кие результаты и даже проигра-
ла коммунистам. «Общество 
продемонстрировало, что оно 
не хочет потрясений, отказыва-
ется от демагогов. А ”Единая Рос-
сия“ готова к поступательным 
переменам»,— сказал он.

В марте решено запустить 
систему партийного обучения 
«Гражданский университет» — 
выданные выпускникам серти-
фикаты будут учитывать при на-
значениях и включении в кад-
ровый резерв. Для этого будут 
созданы методический центр, 
который будет координировать 
взаимодействие с вузами, дис-
танционные формы обучения и 
курсы повышения партийной 
квалификации. «Затянули с 
партшколой»,— пожурил Дмит-
рий Медведев, напомнив, что 
просил запустить проект после 
майского съезда.

«Полноценного срастания 
Дмитрия Медведева и партии 
не произошло. Единороссы 
пытаются так или иначе при-
слониться к Владимиру Пути-
ну. Если Дмитрий Медведев хо-
чет изменить эту ситуацию, 
ему потребуется аппаратный 
или кадровый инструмента-
рий, но и в этом направлении 
он не предпринимает никаких 
шагов. Его мнение для партии 
служит скорее индикатором, 
чем руководством к дейс-
твию»,— полагает политолог 
Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

Дмитрий Медведев внес личный проект  
в копилку «Единой России»
Которая готовится реализовать послание Владимира Путина

контекст

Увольнение в Белый дом

Заместителем директора департамента промышленности и инфраструктуры ап-
парата правительства РФ назначен бывший чиновник Смольного Николай Лин-
ченко, который при Валентине Матвиенко возглавлял аппарат строительного ви-
це-губернатора Александра Вахмистрова (ныне главы строительной группы 
ЛСР), а затем администрацию Адмиралтейского района Санкт-Петербурга. Од-
нако в октябре он был вынужден покинуть этот пост в результате лоббистской 
борьбы между окружением губернатора Георгия Полтавченко и экс-губернатора 
Валентины Матвиенко на выборах лидера местных единороссов. Руководство 
Смольного обвинило бывшего подчиненного госпожи Матвиенко в использова-
нии административного ресурса на стороне победившего в итоге кандидата от 
ее команды — спикера питерского парламента Вячеслава Макарова. На новом 
посту господин Линченко cменил возглавившего Росавтодор Романа Старовой-
та, также бывшего чиновника команды Валентины Матвиенко. В Белом доме гос-
подин Старовойт курировал подготовку к Олимпиаде 2014 года, а также, в част-
ности, разработку федеральной целевой программы реконструкции историческо-
го центра Санкт-Петербурга, которую Смольный до сих пор не представил на со-
гласование федеральному центру. Аналогичные задачи поставлены и перед гос-
подином Линченко, который, по данным ”Ъ“, получил пост в аппарате Владислава 

Суркова по рекомендации влиятельных представителей питерского стройкомп-
лекса и курирующего олимпийские стройки вице-премьера Дмитрия Козака.  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Госдума готовит надбавки прокурорам

Госдума приняла в первом чтении законопроект, существенно увеличивающий до-
платы и поощрения прокурорским работникам. Авторами выступила группа депу-
татов от «Единой России» во главе с главой комитета по безопасности и противо-
действию коррупции Ириной Яровой, которые объяснили свою инициативу обес-
печением «соответствия социального положения» прокурорских работников их 
«правовому статусу, выполняемым задачам», а также необходимостью «стимули-
рования к качественному и эффективному исполнению служебных обязанностей, 
антикоррупционному поведению». Проект направлен на «доведение содержания 
до уже достигнутого уровня материального обеспечения госслужащих федераль-
ных органов власти», в частности МВД, уточнила госпожа Яровая. Документом ус-
танавливается поэтапное увеличение денежного содержания путем повышения 
в 2013 году доплаты за особые условия службы: с 1 января 2013 года — до 100% 
должностного оклада, с 1 апреля 2013 года — до 125%, а с 1 октября — до 175% 
(сейчас действует 50% оклада). С 1 января 2014 года в указанных целях вводится 
ежемесячное денежное поощрение, исчисляемое исходя из их должностных окла-
дов. Например, поощрение заместителей (в том числе первого) генпрокурора РФ 
составит пять окладов, старшего помощника или советника генпрокурора — четы-
ре оклада. Прокуроры субъектов РФ будут получать поощрение в размере четырех 
окладов. Принятие закона потребует дополнительных расходов федерального 
бюджета, которые в 2013 году составят более 7 млрд руб. (уже учтены в бюджете), 
в 2014 году — около 16 млрд руб. ИТАР-ТАСС

Сегодня исполняется 57 лет губернатору Забайкальского края  
Равилю Гениатулину 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет первый заместитель 
председателя комитета Совета федерации 
по регламенту и организации парламент-
ской деятельности Константин Сурков:

— Уважаемый Равиль Фаритович! Примите 
мои самые искренние поздравления по 
случаю вашего дня рождения! От всей души 
желаю вам крепкого здоровья, успехов на 

ответственном государственном посту, 
жизненной энергии, счастья и благополу-
чия вашим родным и близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сергей Неверов  
доложил Дмитрию 
Медведеву о том,  
чем займется партия  
в 2013 году   
ФОТО Глеба ЩелкунОва

Госдума уже до Нового года может при-
нять в первом чтении законопроект, за-
прещающий чиновникам иметь счета 
и недвижимость за границей. Пункт о не-
движимости из проекта, скорее всего, бу-
дет исключен: за компромиссный вари-
ант в послании Федеральному собранию 
высказался Владимир Путин, а уже в на-
чале весенней сессии закон будет принят 
в окончательном виде.

После того как Владимир Путин в посла-
нии 12 декабря предложил запретить чинов-
никам иметь зарубежные счета и ценные бу-
маги за границей, но разрешить недвижи-
мость, о которой придется специально отчи-
тываться (см. ”Ъ“ от 15 декабря), соответству-
ющий законопроект может быть принят в 
ускоренном режиме. Инициативу о полном 
запрете на владение зарубежными актива-
ми еще летом внесли депутаты из разных 
фракций во главе с руководителем аппарата 
«Общероссийского народного фронта» 
(ОНФ) Вячеславом Лысаковым. Как заявил 

”Ъ“ господин Лысаков, совет Думы решил 
вынести законопроект уже на пятничное за-
седание палаты с тем, чтобы он был принят 
в первом чтении уже до Нового года. Ко вто-
рому чтению, признает депутат, его инициа-
тиву ждет доработка, поскольку Владимир 
Путин предложил компромиссный вари-
ант. В целом же, как подчеркивает господин 

Лысаков, «президент поддержал законопро-
ект», а значит, проблем быть не должно: вто-
рое и третье чтение глава аппарата ОНФ 
ждет уже «в первые недели весенней сессии» 
после новогодних каникул.

• Поправки к закону «О противодействии 
коррупции» и Уголовному кодексу (УК) РФ 
запрещают госслужащим владеть иност-
ранными активами, счетами и недвижи-
мостью. Чиновники, согласно проекту, 
должны избавиться от зарубежной собс-
твенности до 1 июня 2013 года. За наруше-
ние запрета ст. 289.1 УК РФ вводится 
штраф от 5 млн до 10 млн руб. или лише-
ние свободы до пяти лет.
Законопроект парламентариев получил 

критические отзывы правительства и Вер-
ховного суда (ВС). «Современная уголовная 
политика направлена на отказ от избыточ-
ного уголовно-правового регулирования в 
сфере гражданско-правовых отноше-
ний,— говорилось в отзыве ВС за подпи-
сью заместителя председателя Анатолия 
Толкаченко.— Постановка вопроса о кри-
минализации деяний уместна при нали-
чии их общественной опасности, когда 
иные средства государственного реагиро-
вания оказались исчерпанными» (см. ”Ъ“ 
от 12 ноября). В отзыве правительства ука-
зывалось, что «дополнительные запреты» 
помешают приходу «высококвалифициро-

ванных специалистов из негосударствен-
ного сектора» на госслужбу, поэтому про-
ект ОНФ требует «кардинальной доработ-
ки» (см. ”Ъ“ от 9 октября). При этом пре-
мьер Дмитрий Медведев называл запрет 
на зарубежную недвижимость для чинов-
ников «избыточной» мерой. А спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин отмечал, что 
данная инициатива не имеет «никакого от-
ношения к борьбе с коррупцией».

Вчера же официально к авторам законо-
проекта присоединился вице-спикер от 
«Единой России» Сергей Железняк, кото-
рый ранее со справороссом Ильей Понома-
ревым написал более мягкую версию зако-
нопроекта (она предполагала не запрет, а 
обязательную отчетность по зарубежной 
собственности). «Я обещал, что поддержу 
проект Вячеслава Лысакова и моих коллег, 
если он первым получит отзыв правитель-
ства, поэтому сегодня я отозвал подпись 
под своим вариантом закона и присоеди-
нился к законопроекту моих коллег»,— за-
явил единоросс.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Зарубежные счета чиновников  
запретят в ускоренном режиме
Госдума готова рассмотреть инициативу в первом чтении

Как выяснил Всероссийский 
центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ), пос-
лание Владимира Путина Фе-
деральному собранию воо-
душевило россиян больше, 
чем последнее послание 
президента Дмитрия Медве-
дева. Наи боль ший интерес 
вызвали инициативы прези-
дента по борьбе с коррупци-
ей и предложение выбрать 
патриотизм национальной 
идеей. Однако большинство 
граждан считает, что реали-
зовано оно не будет. 

По данным ВЦИОМ, интерес 
к посланию президента (см. 

”Ъ“ от 13 декабря) в этом году 
проявили около трети росси-
ян, из которых лишь 10% дослу-
шали его до конца, а 20% узна-
ли его основные тезисы из 
СМИ. Больше всего интересо-
вались посланием коммунис-

ты (33%), единороссы (32%), а 
также сторонники непарла-
ментских партий (34%). Среди 
жителей городов наиболее 
внимательно к посланию от-
неслись в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, причем в основном 
пожилые граждане. Проигно-
рировал послание президента 
каждый второй россиянин, а 
каждый пятый сообщил, что 
политикой не интересуется. 

Как отмечают социологи, 
это послание заинтересовало 
граждан больше, чем прошло-
годнее послание президента 
Дмитрия Медведева (27%), од-
нако меньше, чем обращение к 
Федеральному собранию само-
го Владимира Путина в 2007 го-
ду (44%). Как объяснил ”Ъ“ ген-
директор ВЦИОМ Валерий Фе-
доров, послание Дмитрия Мед-
ведева состоялось через не-
сколько недель после выборов 

в Госдуму и прозвучало на фоне 
массовых протестов, к кото-
рым было приковано основное 
внимание граждан: «Поэтому 
оно было воспринято слабее, 
хотя в нем содержалось много 
важных инициатив, таких как 
либерализация закона о парти-
ях, возвращение губернаторс-
ких выборов». По словам соци-
олога, сейчас политическая 
жизнь в стране успокоилась, 
«протесты схлопнулись», поэ-
тому «послание Путина прозву-
чало более ярко, хотя в нем бы-
ло меньше каких-то революци-
онных инициатив».

Согласно данным ВЦИОМ, в 
послании россиянам больше 
всего запомнились тезисы о 
борьбе с коррупцией, контроле 
за расходами чиновников и 
крупных бизнесменов, разви-
тии социальной политики, 
предложение выбрать патрио-

тизм в качестве национальной 
идеи, а также заявление об уве-
личении зарплат бюджетникам. 
70% опрошенных не смогли от-
ветить на этот вопрос, а 9% за-
явили о том, что в послании 
много слов, но результатов пока 
не заметно. Абстрактным и не-
реалистичным выступление 
президента нашли 16% опро-
шенных. В основном это те, кто 
недоволен работой Владимира 
Путина на посту президента, и 
сторонники КПРФ. В реалистич-
ности идей президента убежде-
ны те, кто одобряет деятель-
ность президента, и сторонники 
«Единой России». В то же время 
почти половина граждан увере-
ны, что задачи послания «конк-
ретны и реалистичны». 

ВЦИОМ признает, что cкеп-
тически настроенных граждан 
по поводу реализации посла-
ния по-прежнему большинство 

(42%), однако по сравнению с 
прошлым годом число верящих 
президенту выросло с 31 до 36%. 
«Это показатель доверия Пути-
ну как главе государства, пото-
му что верят не в какие-то конк-
ретные слова, а человеку, кото-
рый под ними подписывается. 
Путин, хочет этого кто-то или 
нет, остается не только самым 
популярным в России полити-
ком, но и политиком с наивыс-
шим рейтингом доверия»,— по-
яснил господин Федоров. При 
этом социологи подчеркивают, 
что по сравнению с прошлогод-
ним посланием граждан, кото-
рых оно воодушевило, стало 
вдвое больше: 38% против 18%.

Наталья Башлыкова 

Большинство граждан  
не слушали Владимира Путина
и не верят в реализацию его послания

Поправку, которая не позволит американцам усыновлять российских детей, поддержа-
ли 388 депутатов. Против проголосовали 15, из них 13 справороссов (Александр Агеев, 
Александр Бурков, Иван Грачев, Дмитрий Гудков, Оксана Дмитриева, Сергей Доронин, 
Валерий Зубов, Андрей Крутов, Елена Мизулина, Олег Михеев, Наталья Петухова, Илья 
Пономарев и Галина Хованская) и два единоросса (Борис Резник и Сергей Поддуб-
ный). Проигнорировали голосование 32 депутата-справоросса (Сергея Миронова сре-
ди них не оказалось), один депутат от ЛДПР (Дмитрий Носов), шесть коммунистов (Жо-
рес Алферов, Николай Езерский, Александр Тарнаев, Виктор Черкесов, Денис Воро-
ненков, Александр Куликов) и четыре единоросса (Александр Сидякин, Николай Пан-
ков, Игорь Руденский, Заур Геккиев). Воздержалась от голосования единоросс Люд-
мила Швецова. В целом же законопроект во втором чтении поддержали 400 депутатов. 
Против выступили четверо: Дмитрий Гудков, Илья Пономарев, Валерий Зубов и Сергей 
Петров — все из фракции «Справедливая Россия». Не голосовали 27 справороссов, 
девять коммунистов (Иван Мельников, Жорес Алферов, Николай Езерский, Борис Ко-
моцкий, Александр Кравец, Владимир Родин, Юрий Синельщиков, Олег Смолин и Вик-
тор Черкесов), шесть единороссов (Вячеслав Осипов, Борис Резник, Валентина Те-
решкова, Римма Баталова, Анвар Махмутов, Балаш Балашов). Воздержались справо-
росс Олег Пахолков и единоросс Мария Максакова. Максим Иванов
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политика

Московские муниципальные депута-
ты планируют устранить «дублирование 
полномочий» в районах управами и му-
ниципалитетами, сократив штат послед-
них, а также вернув городу право на опе-
ку и попечительство. Взамен они требу-
ют контроль над управами. Уже сегодня 
в районе Печатники муниципальное соб-
рание может принять такое решение, а 
позже его примеру могут последовать 
другие районы Москвы.

Сегодня муниципальное собрание Пе-
чатников рассмотрит вопрос об изменении 
«структуры администрации муниципаль-
ного округа», оно планирует передать деле-
гированные муниципалитету (орган мест-
ного самоуправления с исполнительно-рас-
порядительными функциями) полномочия 
обратно в управу. По информации ”Ъ“, та-
кие изменения планируются в качестве эк-
сперимента в трех районах Москвы. 

«Сотрудники муниципалитета будут со-
кращены, но у нас будет собственный штат 
— юрист, кадровик, секретарь, бухгалтер. 
Главой этого аппарата будет председатель 
муниципального собрания, чтобы не пла-
тить две зарплаты,— сообщил ”Ъ“ депу-
тат Печатников Максим Мотин.— Этот по-
рядок должен быть введен до апреля». По 
его словам, муниципалитет передаст об-
ратно управе «переданные городом полно-
мочия — опеку, попечительство, спортив-
но-досуговые мероприятия»: «Жителям бу-
дет лучше, это неправильные полномочия, 
нам это было не нужно. Пусть у нас будут 
не делегированные, а собственные полно-
мочия, на которые у нас есть материальное 
обеспечение». Он отметил, что у муници-
пального собрания появится юридическое 
лицо, что позволит «теоретически заклю-
чать договоры, находить партнеров, при-

влекать спонсоров для развития района». 
Владимир Гарначук, депутат Тропаре-

во-Никулино, сказал ”Ъ“, что у него в райо-
не в пятницу будут рассматриваться такие 
же изменения. «Будет общий орган, мож-
но назвать его районной администраци-
ей. Управа же останется единственным ис-
полнительным органом»,— пояснил он, на-
звав муниципалитет «бессмысленным ад-
министративным органом, который тратит 
кучу денег на свое содержание». Опеку и по-
печительство в районе также отдадут упра-
ве. «Мы сами себя обрезаем, но это первый 
шаг к полноценной системе управления,— 
объяснил депутат.— Есть проблема дубли-
рования функций, когда одними и теми же 
вещами занимаются муниципалитет, упра-
ва и префектура». Депутат отметил, что вто-
рым элементом реформы должен стать кон-
троль депутатов над управами и финансо-
выми потоками. Нельзя бесконечно «заме-
тать под ковер» реформу местного самоуп-
равления (МСУ), считает он.

Как писал ”Ъ“ 19 марта, избранные в 
этом году оппозиционные депутаты пот-
ребовали от правительства Москвы «посте-
пенной передачи всех полномочий от уп-
рав районов к муниципальным органам 
власти с последующим упразднением уп-
рав». После этого по инициативе мэра Мос-
квы Сергея Собянина муниципалам дали 
новые полномочия с возможностью изъ-
ять их в случае необходимости (см. ”Ъ“ от 
13 июня). Депутаты заявили, что полномо-
чия не обеспечены финансово. Господин 
Гарначук считает, что в мэрии «обязательно 
попытаются сказать, что муниципалы ни-
чего не смогли сделать»: «Нам не дали рыча-
гов, мы сделали 5% от того, что должны бы-
ли сделать. За инструментарий теперь раз-
вернется основная борьба».

В мэрии заявляют, что знают о планах де-
путатов, но в ситуацию пока не вмешива-
ются. «По большому счету, нам все равно: 
хотят отдать полномочия, мы их заберем, 
не захотят — просить не будем»,— заявил 

”Ъ“ источник в правительстве Москвы. Со-
беседник ”Ъ“ отметил, что в мэрии «пока 
собирают мнения муниципалов»: некото-
рые продолжают настаивать на передаче 
им всех полномочий и упразднении управ. 
Другие хотят заниматься сугубо местными 
вопросами и вернуть в органы госвласти 
все полномочия, которые были им делеги-
рованы. «Креативным депутатам, которые 
избрались в марте, нужна власть. К тому же 
они поняли, что теперь есть свои деньги, 
которые по распоряжению Собянина они 
могут тратить по своему усмотрению»,— от-
метил источник.

Член Европейского клуба экспертов 
МСУ Ильдар Фасеев считает, что у мэрии 
есть продуманная политика: если в Москве 
на муниципальном уровне останется толь-
ко представительная власть, а все исполни-
тельные функции уйдут к управам, то будет 
устранена сама система МСУ. Это делается, 
уверен эксперт, в том числе и с прицелом на 
Большую Москву, где «муниципальные ор-
ганы пока выполняют все полномочия со-
гласно закону об МСУ. «Но это не вписыва-
ется в московскую структуру», считает гос-
подин Фасеев, поэтому МСУ там будет «пос-
тепенно выхолащиваться: посадят префек-
тов, сформируют управы, а полномочия за-
берут». Не случайно, отметил он, в законе 
о принципах организации МСУ на присо-
единенных землях, принятом Мосгорду-
мой, говорится, что все полномочия мест-
ные органы будут выполнять «временно».

Таисия Бекбулатова,  
Наталья Городецкая

Депутаты избавляются от лишнего груза
Московские муниципалы решили изменить структуру районной власти

Кировский губернатор Никита 
Белых заявил о готовности от-
работать второй срок полно-
мочий. Он готов принять учас-
тие в выборах, которые мо-
гут состояться уже в сентяб-
ре 2013 года — полномочия 
 губернатора истекают в янва-
ре 2014 года. Возможный пе-
ренос выборов глава области 
намерен обсудить с Владими-
ром Путиным. 

Вчера на пресс-конферен-
ции в Кирове Никита Белых со-
общил, что «у него есть желание 
продолжить работу», но это бу-
дет зависеть «от целого ряда воп-
росов», часть из которых не в его 
компетенции. Губернатор на-
помнил, что его срок полномо-
чий истекает в январе 2014 го-
да, а по федеральному законо-
дательству все выборы в стране 
проходят в единый день голосо-
вания в сентябре, и если рассмат-
ривать возможность досрочного 
сложения полномочий, то учас-
тие в них действующего губер-
натора требует согласования с 
президентом. По словам госпо-
дина Белых, этот вопрос он готов 
обсудить на плановой встрече с 
Владимиром Путиным в нача-
ле года, где будет принято окон-
чательное решение «о формате 
и сроке» предстоящих выборов. 

Никита Белых вступил в 
должность губернатора 15 янва-
ря 2009 года (по представлению 
президента, депутаты регио-
нального парламента утвердили 
его кандидатуру в декабре 2008 
года). Согласно областному зако-
ну о выборах губернатора, при-
нятому в мае этого года, глава об-
ласти избирается на пятилетний 
срок, кандидатов, которых вы-
двигают только партии, должны 
поддержать 5% депутатов муни-
ципальных представительных 
органов (234 депутата) или гла-
вы муниципальных образова-
ний не менее чем в трех четвер-
тях муниципалитетов. 

Намерения Никиты Белых 
пойти на второй срок депутат 

Госдумы от КПРФ, первый секре-
тарь Кировского обкома Сергей 
Мамаев считает ожидаемыми, а 
более интересным называет воп-
рос, от какой партии губернатор 
будет баллотироваться: «Не ис-
ключаю, что это будет ”Справед-
ливая Россия“ или ПАРНАС. Вряд 
ли ”Единая Россия“ — у них там 
своих претендентов будет предо-
статочно». Шансы на переизбра-
ние Никиты Белых Сергей Мама-
ев оценивает скептически. Ком-
мунисты будут выдвигать на вы-
боры своего кандидата, но по-
ка ведут консультации. Секре-
тарь регионального политсовета 
«Единой России» Василий Сура-

ев не стал комментировать заяв-
ления губернатора, сославшись 
на то, что лично их не слышал. 
Депутат Госдумы, председатель 
совета кировского отделения 
«Справедливой России» Сергей 
Доронин отметил, что предложе-
ний по поддержке кандидатуры 
Никиты Белых партии не посту-
пало, и никаких переговоров об 
этом не было. При этом Никиту 
Белых он охарактеризовал как 
«достаточно эффективного гу-
бернатора, который внес боль-
шой вклад в развитие области». 
Комментируя возможность про-
ведения выборов уже в 2013 го-
ду, господин Доронин отметил, 
что «у нас в стране может про-
изойти все что угодно». 

По информации источни-
ка ”Ъ“ в правительстве региона, 

встреча Никиты Белых с Влади-
миром Путиным может состоять-
ся в феврале 2013 года. «Вероят-
нее всего, он будет просить пре-
зидента о досрочных выборах. 
В этом случае Никите Юрьевичу 
придется досрочно сложить пол-
номочия, и исполнять обязан-
ности главы региона будет че-
ловек, скорее всего, из действу-
ющего состава правительства». 
Собеседник ”Ъ“ не исключил, 
что президент может указать, от 
какой партии баллотироваться, 
или дать добро идти на выборы. 

Эксперты возможный исход 
консультаций Никиты Белых с 
президентом не прогнозируют. 
Однако, как отметил директор 
департамента региональных и 
муниципальных программ Цен-
тра политических технологий 
Андрей Максимов, у Никиты Бе-
лых не было явных недочетов и 
провалов, к тому же у него в об-
ласти большое количество ло-
яльных местных депутатов, ко-
торые позволят ему безболез-
ненно преодолеть муниципаль-
ный фильтр. Возможное прове-
дение досрочных выборов гос-
подин Максимов объяснил же-
ланием губернатора поскорей 
подтвердить свои полномочия: 
«Белых не может похвастаться 
безоблачными отношениями с 
первым лицом государства. По-
этому вполне закономерно под-
твердить свой мандат народным 
избранием». По словам полито-
лога Михаила Виноградова, пер-
спективы переизбраться для Ни-
киты Белых во многом будут за-
висеть от того, появятся ли у него 
сильные оппоненты и смогут ли 
они мобилизовать элиту против 
«пришлого» губернатора. «Ники-
та Белых — неплохой губерна-
тор. Веселый. А для депрессив-
ного региона немного юмора не 
повредит»,— считает политолог 
Алексей Мухин.

Ирина Александрова, 
Киров; 
Антон Прусаков,  
Нижний Новгород

Кировский губернатор  
готов стать избранным 
Но сначала посоветуется с Владимиром Путиным
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Вчера на Всероссийском съезде судей 
избрали двух новых председателей вы-
сших органов судебного сообщества. 
Председатель Калужского областного су-
да Дмитрий Краснов возглавил Совет су-
дей России, которым с 1995 года руково-
дил судья Верховного суда (ВС) Юрий Си-
доренко. Руководителем Высшей ква-
лификационной коллегии судей России 
(ВККС) вместо Валентина Кузнецова, ко-
торый возглавлял ее с 2000 года, стал су-
дья ВС Николай Тимошин. В самой колле-
гии не оказалось председателя Челябин-
ского облсуда, оказавшегося в послед-
нее время в центре крупного скандала.

Изменения в руководстве высших ор-
ганов судебного сообщества были вынуж-
денными. Судьи Верховного суда Юрий Си-
доренко и Валентин Кузнецов избирались 
председателями Совета судей и ВККС два ра-
за подряд, а снова занять эти должности не 
могли, поскольку это противоречит закону 
«Об органах судейского сообщества». За но-
вого председателя совета, а им стал Дмитрий 
Краснов, работающий в судебной системе с 
1979 года, а с 1995-го возглавляющий Калуж-
ский облсуд, делегаты съезда проголосова-
ли единогласно. При этом господин Краснов 
останется председателем суда, а руководить 

советом — фактически парламентом судеб-
ной системы — будет на общественных на-
чалах. Его предшественник Юрий Сидорен-
ко, в свою очередь, сосредоточится на рабо-
те в ВС, а также будет развивать новый про-
ект — общественную организацию «Россий-
ское объединение судей». Предполагалось, 
что она станет профсоюзом работников всей 
судебной системы, однако по инициативе 
Высшего арбитражного суда для арбитраж-
ных судей была создана Ассоциация россий-
ских судей.

Сохранили суды общей юрисдикции за 
своим представителем и должность предсе-
дателя ВККС — важнейшего органа судейс-
кого сообщества, рассматривающего вопро-
сы отбора кандидатов на судейские должнос-
ти, приостановления или прекращения пол-
номочий судей и дающего следственным ор-
ганам разрешение на привлечение судей к 
уголовной ответственности.

Председатель ВККС в отличие от руково-
дителя совета избирался не съездом, а сами-
ми членами коллегии. Они отдали предпоч-
тение Николаю Тимошину — судье с 1987 го-
да, который восемь лет назад вошел в состав 
ВС. Отметим, что не так давно, в апреле этого 
года, судья Тимошин выступал одним из ос-
новных докладчиков на пленуме Верховно-

го суда, посвященного делам о мошенничес-
тве. После пленума в ст. 159 УК РФ были вне-
сены существенные изменения, благодаря 
которым в статье появилось шесть составов 
(пленум предлагал пять), а наказание по ним 
стало альтернативным — от штрафов до за-
ключения в колонию.

Обновился и сам состав ВККС, в который 
входят 18 судей, десять общественников и 
представитель президента РФ Владимир Ки-
коть. В него выбрали восемь новых предста-
вителей судебного сообщества. При этом в 
членах ВККС не оказалось председателя Че-
лябинского областного суда Федора Вятки-
на, до недавнего времени являвшегося за-
мпредом квалифколлегии. Напомним, что 
перед съездом судей господин Вяткин ока-
зался в центре скандала: представители 
властей Челябинской области через СМИ 
обвинили его в различных злоупотребле-
ниях, в том числе с недвижимостью, а мест-
ные судьи обратились в ВККС, требуя защи-
тить своего председателя от «информацион-
ной травли» (см. ”Ъ“ за 14 декабря). Господи-
ну Вяткину в минувшую пятницу пришлось 
давать разъяснения ВККС в связи с сообще-
ниями в СМИ, и, судя по всему, его коллег 
они не устроили.

Николай Сергеев

Судьям избрана мера назначения
Совет судей России и ВККС получили новых руководителей

Никите Белых пред-
стоит найти  слова для 
Владимира Путина

Президентский центр Бориса 
Ельцина провел дискуссию, 
посвященную перспективам 
внесения поправок в текст 
Конституции. Выступавшие 
сошлись на том, что изме-
нения должны, прежде все-
го, заключаться в сокраще-
нии «сверхполномочий» пре-
зидента. 

Дискуссия, которая была ор-
ганизована президентским 
центром Бориса Ельцина, бы-
ла интересна уже тем, что в ней 
принимали участие члены Кон-
ституционного совещания 1993 
года, причем, как правило, те из 
них, кто потом работал над текс-
том Основного закона. Именно 
поэтому участники дискуссии 
говорили как о том, что стоит 
поменять в действующем текс-
те, так и о том, как и почему он 
был составлен именно так.

Завкафедрой конституцион-
ного и муниципального пра-
ва Высшей школы экономики 
Михаил Краснов назвал ошиб-
кой «мифологему» о том, что 
«Ельцин создал Конституцию 
под себя». По его словам, речь 
шла о «создании Конституции 
для президента-реформатора, 
а не под Ельцина»: «Другое де-
ло, что это тоже близорукая по-
зиция, но речь идет не о лич-
ностной Конституции, а о Кон-
ституции рывка вперед». Тем 
не менее господин Краснов 
уверен в необходимости изме-
нений Основного закона: «Не-
которые убеждены, что все за-

ключается в смене президен-
та, но мы будем барахтаться в 
этой парадигме, пока не сме-
ним правила игры». 

Участник Конституционного 
совещания 1993 года, главный 
научный сотрудник Института 
мировой экономики и между-
народных отношений РАН Вик-
тор Шейнис наиболее важным 
моментом назвал отмену «вред-
ной поправки о продлении сро-
ка президентских полномочий» 
до шести лет, принимать кото-
рую «не было никакой необхо-
димости». «Какими бы ни были» 
люди, за время своей работы во 
власти «они обрастают разного 
рода личностными, теневыми 
связями», а «появление новой 
команды оздоровляет систему», 
уверен господин Шейнис. Он 
обеспокоен механизмом фор-
мирования Совета федерации: 
«Мы помним, что рукой Бориса 
Николаевича (Ельцина.— ”Ъ“) в 
последний момент было вписа-
но, что в Совет федерации вхо-
дит один представитель от ор-
гана исполнительной власти 
и другой — от законодатель-
ной». Эта поправка, по его сло-
вам, препятствует работе Сове-
та федерации как представите-
ля интересов субъектов. «Пра-
вильным» же механизмом, по 
мнению Виктора Шейниса, яв-
ляются прямые выборы в верх-
нюю палату. Наконец, эксперт 
считает необходимым, чтобы 
правительство слагало полно-
мочия перед вновь избранным 

парламентом, а не перед прези-
дентом. «Общее направление» 
изменений в Основной закон, 
подчеркнул господин Шейнис, 
«должно заключаться в возвра-
щении от сверхпрезидентской 
Конституции, по крайней мере, 
к полупрезидентской».

Тему сокращения прези-
дентских полномочий развил 
профессор сравнительной по-
литологии Европейского уни-
верситета в Санкт-Петербур-
ге Григорий Голосов. «В России 
президент, по Конституции, об-
ладает сверхполномочиями,— 
отметил он.— Это полномочия 
и в законодательстве, и в бюд-
жетной политике, и право рас-
пускать парламент, и, наконец, 
отсутствие парламентского 
контроля над полномочиями 
президента». При этом «если 
парламентское большинство 
не оппозиционное, то это от-
крывает колоссальные возмож-
ности для установления лич-
ной диктатуры»,— уверен гос-
подин Голосов. По его словам, 
действующая Конституция «не 
может быть основой для дол-
госрочного демократическо-
го развития»: «Пересматривать 
Конституцию нужно, но ориен-
тироваться при этом на то, что-
бы создать институциональ-
ный дизайн, который работал 
бы при любом распределении 
сил в обществе». Григорий Голо-
сов отметил, что «не видит при-
чин, чтобы не вводить в России 
чисто парламентскую систе-

му»: «Часто приводят аргумент, 
что нет партийной системы. Но 
ведь ее нет потому, что сущес-
твующий институциональный 
дизайн не позволяет партиям 
развиваться».

Отчасти не согласились с 
коллегами декан Международ-
ного института госслужбы и уп-
равления РАНХиГС Игорь Бар-
циц, назвавший Конституцию 
вполне жизнеспособной, и 
участник Конституционного со-
вещания Леонид Волков. «С мо-
ей точки зрения, Конституция 
нуждается не в изменениях, а в 
том, чтобы она работала,— ска-
зал господин Волков.— Для это-
го она должна стать народной 
Конституцией. Действующий 
текст разрабатывали два-три де-
сятка профессионалов и полу-
профессионалов, но он совер-
шенно не прошел через созна-
ние народа».

Идея внесения поправок в 
Конституцию в последнее вре-
мя все чаще обсуждается в экс-
пертном сообществе. На про-
шлой неделе эту тему обсудили 
на заседании оппозиционного 
«Круглого стола 12 декабря» (см. 

”Ъ“ от 13 декабря). Эксперты и 
общественники также указыва-
ли на необходимость сокраще-
ния «сверхполномочий» прези-
дента. В тот же день Владимир 
Путин на встрече с судьями Кон-
ституционного суда заявил, что 
«Основной закон должен быть 
стабильным».

Наталья Корченкова

Авторы Конституции  
не в восторге от получившегося
Центр Бориса Ельцина считает,  
что основной закон нуждается в исправлениях
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Минобрнауки не будет отме-
нять решение о реорганиза-
ции столичного РГТЭУ, сту-
денты которого начали во 
вторник забастовку за сохра-
нение вуза (см. ”Ъ“ от 19 де-
кабря). Ведомство пообеща-
ло студентам, что они смогут 
доучиться на тех же услови-
ях, на которых поступали в 
вуз. В Российском студен-
ческом союзе ждут аналогич-
ных протестных акций по 
всей стране.

Вчера студенты Российского 
государственного торгово-эко-
номического университета (РГ-
ТЭУ) провели переговоры о 
судьбе вуза с Минобрнауки. 
«Нам пообещали донести нашу 
позицию до министра образова-
ния Дмитрия Ливанова,— рас-
сказал ”Ъ“ советник студенчес-
кого совета РГТЭУ Альберт Зари-
пов.— Но мы продолжим забас-
товку, пока не отменят результа-
ты мониторинга вузов».

Напомним, ведомство прове-
ло мониторинг российских ву-
зов, по итогам которого 136 из 
502 были признаны неэффек-
тивными (оценивался средний 
балл ЕГЭ у первокурсников, ко-
личество иностранных студен-
тов, инфраструктура вуза и т. д.). 
Ряду вузов дали шанс испра-
виться, остальным пообещали 
«реорганизацию» — закрытие 
или присоединение к другому 
учебному заведению. В черный 
список попал и РГТЭУ, но рек-
тор Сергей Бабурин в открытом 
письме обвинил Минобрнауки 
в фальсификации результатов. 
Его поддержал студенческий со-
вет вуза, во вторник активисты 
объявили «забастовку» — они 
отказываются уходить ночью из 
университета. К протестующим 
приехал лидер «Левого фронта» 
Сергей Удальцов и другие оппо-
зиционеры, однако студсовет 
заявил, что дистанцируется от 
политики.

Замглавы Минобрнауки 
Александр Климов, курирую-

щий мониторинг вузов, заявил 

”Ъ“, что ведомство не пересмот-
рит результаты РГТЭУ. «Все дан-
ные прислал нам сам вуз, доку-
менты лично подписаны ректо-
ром,— заявил он.— Там дейс-
твительно очень низкие показа-
тели даже на общероссийском 
уровне, не говоря уже о москов-
ском». Минобрнауки не собира-
ется идти на уступки студентам 
из РГТЭУ или других «неэффек-
тивных» вузов. «Как только на-
чинается модернизация, сразу 
слышны призывы кого-то не 
трогать,— посетовал замминис-
тра.— Но у нас все равны, оце-
нивались по одним критери-
ям». Он подчеркнул, что вузы из 
черного списка должны к 22 де-
кабря предоставить свой план 
развития, однако РГТЭУ этого 
пока не сделал. «На месте руко-

водства вуза я бы потратил вре-
мя на разработку подобной про-
граммы — это более конструк-
тивно,— заявил Александр Кли-
мов.— А студентам лучше гото-
виться к сессии». Он пообещал, 
что студенты РГТЭУ в любом 
случае смогут доучиться. Даже в 
случае присоединения к друго-
му вузу цена за обучение оста-
нется прежней.

Ректор РГТЭУ Сергей Бабу-
рин заявил ”Ъ“, что вуз еще в по-
недельник направил минис-
терству программу развития. 
«Мы расширяем работу через 
филиальную сеть, сотруднича-
ем с 73 иностранными вуза-
ми,— рассказал он.— Дело даже 
не в РГТЭУ. Сами черные списки 
— это оскорбление для всей вы-
сшей школы».

Стоит отметить, что ректорс-
кое сообщество, которое актив-
но критиковало критерии мо-
ниторинга вузов, в этот раз дис-
танцировалось от РГТЭУ. Гене-
ральный секретарь Российско-
го союза ректоров Ольга Каши-

рина заявила, что руководство 
вуза само виновато в сложив-
шейся ситуации. «Большинство 
острых вопросов по итогам мо-
ниторинга было снято во время 
переговоров рабочих групп,— 
заявила она.— Конфликты не-
обходимо преобразовывать и 
направлять в конструктивное 
русло. Поэтому теперь вся от-
ветственность за накал страс-
тей и его последствия полно-
стью лежит на ректоре РГТЭУ».

Лидер Российского студен-
ческого союза Артем Хромов 
считает, что после забастовки в 
РГТЭУ стоит ожидать подобных 
акций по всей стране: «В регио-
нах прецеденты были и рань-
ше, но эта история оказалась на-
иболее резонансной и точно 
послужит примером для осталь-
ных». По его мнению, это сиг-
нал для Минобрнауки — чинов-
никам стоит встречаться со сту-
дентами всех «неэффективных» 
вузов и подробно объяснять, 
что их ждет.

Александр Черных

Студенты РГТЭУ не хотят 
получать преобразование
Учащиеся университета бастуют против закрытия вуза

В новогодние праздники на столичные 
улицы будет выведено 35 тыс. сотрудни-
ков правоохранительных органов. Об 
этом вчера заявили в руководстве столич-
ной полиции. Порядок в ночь с 6 на 7 янва-
ря в Москве будут охранять 8,5 тыс. бой-
цов, а в новогоднюю ночь — почти 6 тыс. 
Оппозиционеров, решивших отметить 
31 декабря на Триумфальной площади, 
полиция обещала жестко задерживать.

О режиме работы правоохранительных 
органов в новогодние праздники вчера рас-
сказал замначальника управления охраны 
общественного порядка столичной поли-
ции Василий Глотов. В период с 22 декабря 
по 12 января в обеспечении правопорядка 
в Москве будут задействованы 35 тыс. со-
трудников правоохранительных органов. 
Господин Глотов сообщил, что в эти дни в 
столице пройдет свыше 1,3 тыс. мероприя-
тий, связанных с празднованием Нового го-
да и Рождества. К примеру, 26 декабря в 
Кремле состоится общероссийская елка, на 
которую приглашены 5 тыс. детей из регио-
нов. В полиции елке уделяют особое внима-
ние: на всех вокзалах ограничат парковку 
автомобилей, детей прямо на перронах бу-
дут встречать полицейские, которые пре-
проводят их в гостиничный комплекс «Из-
майлово». Одну только гостиницу будут ох-
ранять 589 полицейских.

Традиционно наибольшую активность 
граждан в полиции ожидают 31 декабря и в 
ночь с 6 на 7 января. Так, по словам Василия 
Глотова, в рождественскую ночь празднич-
ные богослужения пройдут в 260 столичных 
храмах, в них примут участие около 200 тыс. 
человек. В эту ночь порядок в Москве отрядят 
охранять 8,5 тыс. человек, в том числе 1,2 тыс. 
военнослужащих внутренних войск и при-
мерно столько же дружинников. В новогод-
нюю ночь полицейских на улицах будет 
меньше — 5,8 тыс. человек. В их числе 2 тыс. 
военных, 800 полицейских, 60 оперативни-
ков и столько же сотрудников ГИБДД. При 
этом Васильевский спуск, Тверскую и Теат-
ральную улицы, а также Лубянскую и Манеж-
ную площади будут патрулировать наряды 
полиции и военных. По словам господина 
Глотова, сейчас полиция обследует места гря-
дущих массовых гуляний, а после осмотра 
возьмет их под круглосуточную охрану. Кро-
ме того, правоохранители усилили «мигра-
ционный контроль за гражданами, прибыва-
ющими из ближнего и дальнего зарубежья». 
«Особое внимание уделяется гражданам, 
прибывшим из Северокавказского регио-
на»,— подчеркнули в руководстве полиции.

В то же время полиция обещает «благо-
склонно относиться» к подвыпившим горо-
жанам. Господин Глотов заверил, что в отде-
ления полиции будут доставлять лишь лиц 

в состоянии сильного алкогольного опья-
нения, однако и это будет сделано лишь с 
целью поиска родственников таких граж-
дан для последующей доставки их домой. 
Однако к оппозиционерам, решившим 
выйти 31 декабря на Триумфальную пло-
щадь на традиционную акцию (в защиту 31-
й статьи Конституции РФ о свободе собра-
ний), полиция планирует относиться куда 
жестче. Замначальника управления охра-
ны общественного порядка столичной по-
лиции обещал «встретить» пикетчиков «как 
гостей столицы, пришедших на праздник», 
но при этом применить к манифестантам 
«все санкции закона, если он будет нару-
шен». Напомним, что у полиции уже были 
запоминающиеся «встречи» с горожанами 
в новогоднюю ночь. 31 декабря 2009 года 
москвич Сергей Мохнаткин, случайно про-
ходя мимо Триумфальной площади, всту-
пился за задержанную на протестной ак-
ции женщину. Однако, по версии следс-
твия, он не только принимал участие в ак-
ции протеста, но и сломал во время задер-
жания одному из полицейских нос. Госпо-
дина Мохнаткина в 2010 году приговорили 
к 2,5 годам колонии. Вчера столичная мэ-
рия отклонила очередную заявку лидера 
«Другой России» Эдуарда Лимонова на ак-
цию протеста в новогоднюю ночь.

Александр Воронов

Ёлки и палки
Полиция готова к встрече Нового года

Бастующие студенты 
обещают не уходить  
из вуза до выполнения 
их требований  
фото ЕлЕны ГорбачЕвой Вчера в рамках уголовного дела о подго-

товке массовых беспорядков, фигуран-
том которого стал лидер «Левого фронта» 
Сергей Удальцов, прошли обыски в Воро-
неже. Местные активисты принимали 
участие в летних семинарах под названи-
ем «Добрый лагерь», на которых высту-
пал господин Удальцов. Как считают сле-
дователи, на этих встречах лидер «Лево-
го фронта» мог готовить боевиков для 
участия в государственном перевороте.

Обыски прошли в домах у пятерых воро-
нежских оппозиционеров: Романа Хабарова, 
Натальи Звягиной, Александра Болдырева, 
Геннадия Панкова и Бориса Супренка. Трое 
последних являются членами движения «Со-
лидарность», а господа Болдырев и Супренок 
были сопредседателями регионального отде-
ления ПАРНАС. Обыски начались одновре-
менно в семь часов утра. По данным ”Ъ“, пос-
тановление на обыск было выдано еще 12 де-
кабря Басманным судом Москвы. Очевидцы, 
присутствовавшие при обысках, рассказали, 
что оперативники изъяли «множество раз-
личных документов, электронных носителей 

и личных вещей».Затем следователи пришли 
в расположенный в центре Воронежа так на-
зываемый Дом прав человека. Там они допро-
сили Владислава Беспалова, возглавляющего 
воронежский филиал ассоциации «Голос», 
тренирующей наблюдателей на выборах.

Как заявил вчера официальный предста-
витель СК Владимир Маркин, обыски у воро-
нежских оппозиционеров проводились в 
рамках уголовного дела, возбужденного в но-
ябре по ч. 1 ст. 30, ч. 1 ст. 212 УК РФ (подготов-
ка к массовым беспорядкам). Его фигуранта-
ми стали лидер «Левого фронта» Сергей 
Удальцов и двое его соратников: Константин 
Лебедев и Леонид Развозжаев. По данным 
следствия, оппозиционеры готовили пере-
ворот в ряде городов РФ, а осуществляться он 
должен был на деньги грузинского депутата 
Гиви Таргамадзе. «В ходе расследования бы-
ли собраны доказательства, свидетельствую-
щие о том, что подозреваемые организовы-
вали сборы сторонников оппозиционного 
движения и проведение с ними семинарс-
ких занятий с целью последующего вовлече-
ния для участия в массовых беспорядках»,— 

объяснил господин Маркин визит следовате-
лей к воронежским активистам. Кроме того, 
дома у господина Супренка следователи изъ-
яли чеки на грант в 469 тыс. руб., получен-
ный от американских компаний. По словам 
соратников господина Супренка, эти деньги 
«не имеют никакого отношения к политике 
и везде были задекларированы».

Как заявил ”Ъ“ Сергей Удальцов, собра-
ния, о которых говорят в СК, проводились в 
рамках летней агитационной кампании оп-
позиции: «Они назывались ”Добрыми лаге-
рями“. Там я встречался с активистами, мы 
обсуждали политическую ситуацию, не 
больше». Он также отметил, что в каждом ла-
гере присутствовало сразу несколько сотруд-
ников полиции как в форме, так и в штатс-
ком, которые «прекрасно видели, что ника-
кого экстремизма там не происходит». По 
словам господина Удальцова, в рамках агит-
кампании этим летом он успел объехать 
15 регионов, поэтому он не исключает, что 
обыски продолжатся и там.

Всеволод Инютин, Воронеж; 
Григорий Туманов

Оппозиции грозят «Добрые лагеря»
У учеников Сергея Удальцова прошли обыски
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Мосгорсуд отказался изменить меру 
пресечения одному из ключевых фигу-
рантов громкого уголовного дела  
о хищениях имущества Минобороны. 
Заключивший сделку с прокурором  
и дающий признательные показания 
и.о. гендиректора ООО «Мира» Дмит-
рий Митяев останется под стражей 
как минимум до 24 декабря — такой 
срок установил для него Тверской суд 
столицы. Ходатайство его защиты об 
освобождении под залог 1 млн рублей 
суд оставил без удовлетворения.

В Мосгорсуде жалобу на арест Дмитрия 
Митяева озвучил один из трех его адвока-
тов. Сам руководитель ООО «Мира» хода-
тайства об участии в процессе, даже пос-
редством видеоконференции, не заявлял.

Аргументы защиты свелись к тому, что 
главное военное следственное управление 
СКР не представило суду первой инстанции 
доказательств необходимости содержания 
Дмитрия Митяева под стражей. Доводы о 
том, что он скроется или станет оказывать 
давление на свидетелей, адвокаты назва-
ли голословными. К тому же, по их словам, 
господин Митяев дает признательные по-
казания. Завершилось выступление адво-
катов обращением к суду изменить Дмит-
рию Митяеву меру пресечения с ареста на 
залог 1 млн рублей.

Доводы следствия о том, что бизнесмен 
должен находиться под арестом, были теми 
же, что и 7 ноября, когда Тверской суд рас-
сматривал ходатайство о его аресте. Отме-
тим также, что срок содержания господина 
Митяева под стражей истекает 24 декабря. 
До этого времени следствие должно вый-
ти с очередным ходатайством о продлении 
ареста либо само изменить меру пресече-
ния на более мягкую. Однако учитывая вче-

рашнюю позицию следователя, встречать 
Новый год Дмитрию Митяеву, судя по все-
му, придется в Бутырской тюрьме. 

Напомним, что и.о. гендиректора ООО 
«Мира» был задержан оперативниками 
Главного управления экономической безо-
пасности и противодействия коррупции 
МВД РФ в рамках расследования громко-
го уголовного дела о хищениях имущест-
ва Минобороны. Начались эти мероприя-
тия еще в феврале этого года, когда на мо-
шенничестве попалась руководитель ООО 
«Центр правовой поддержки ”Эксперт“» 
Екатерина Сметанова, пытавшаяся про-
дать по заниженной стоимости и без кон-
курса здание бывшего военторга в Сама-
ре (см. ”Ъ“ за 16 февраля). После возбужде-
ния уголовного дела госпожу Сметанову от-
пустили под подписку о невыезде. Сам же 
«Эксперт», по данным правоохранитель-
ных органов, в спешном порядке был лик-
видирован, а его правопреемником стало 
ООО «Мира», которое и возглавил госпо-
дин Митяев. При этом, как выяснилось, эта 
структура, также как и «Эксперт», являвша-
яся агентом ОАО «Оборонсервис» по реали-
зации оказавшегося непрофильным иму-
щества Минобороны, несмотря на ведуще-
еся расследование, без тени сомнения про-
должало заниматься сомнительными сдел-
ками. В частности, тот же Дмитрий Митя-
ев попался на том, что вместе с сообщни-
ком предложил представителю инвести-
ционной компании, подавшему заявку на 
приобретение недвижимости Миноборо-
ны, содействие в сделке по купле-продаже 
объектов недвижимости в подмосковном 
Щелково общей рыночной стоимостью бо-
лее 35 млн рублей. За «ускоренное» изго-
товление директивы министра обороны, 
оформление запроса предложений на офи-

циальной электронной площадке, а также 
существенное снижение цены коммерсант 
запросил 3 млн рублей.

После задержания Дмитрий Митяев по-
шел на сделку со следствием и первым из 
фигурантов дела стал давать признатель-
ные показания. В частности, именно он со-
общил, что организатором мошенничес-
ких сделок с бывшими объектами Мино-
бороны выступала бывший руководитель 
департамента имущественных отношений 
Минобороны и член совета директоров 
ОАО «Оборонсервис» Евгения Васильева — 
соседка по дому и близкая подруга минист-
ра обороны Анатолия Сердюкова. 

По словам господина Митяева и десят-
ка свидетелей из числа участвовавших в 
сделках чиновников Минобороны и ком-
мерсантов, едва ли не каждый из объектов 
по заниженной цене «уходил» в частные 
руки за откаты в размере от 5% до 10% его 
стоимости. «Своим» же земля доставалась 
и вовсе даром. Так, например, в 2009 году 
Минобороны получило в собственность 
под строительство РЛС и других объектов 
(в связи с предстоящим перебазировани-
ем кораблей Черноморского флота) участ-
ки земли в водоохранной зоне Черного мо-
ря недалеко от Анапы. Сейчас эти участки 
активно застраиваются. Одним из застрой-
щиков, по оперативным данным, выступа-
ет муж сестры господина Сердюкова Гали-
ны Валерий Пузиков. Его коттедж общей 
площадью 800 кв. м должен быть сдан в экс-
плуатацию в марте 2013 года.

Отметим, что, получив показания от Ми-
тяева, следствие и оперативники провели 
серию обысков в структурах «Оборонсерви-
са», у его бывших и действующих руководи-
телей, в том числе у Евгении Васильевой.

Олег Рубникович

Преемника Екатерины Сметановой 
не выпустили на свободу
Оставлен под стражей и.о. гендиректора ООО «Мира»,  
первым давший показания по делу «Оборонсервиса»

Сыщики Московского уголовного ро-
зыска предотвратили заказанное убийс-
тво известного столичного предприни-
мателя Армена Шагиняна — владельца 
и председателя совета директоров груп-
пы компаний «Крисмар», крупного игро-
ка на рынке строительства автотрасс и 
взлетно-посадочных полос. Вчера ста-
ло известно, что по обвинению в подго-
товке этого преступления Пресненским 
райсудом Москвы был арестован дело-
вой партнер господина Шагиняна, ген-
директор строительной компании «Инп-
рофстрой» Овик Алексанян.

По данным ”Ъ“, в сентябре этого года сы-
щики МУРа получили агентурную информа-
цию о том, что некий криминальный автори-
тет из подмосковного города Пушкино актив-
но ищет среди представителей преступного 
мира исполнителя для совершения убийства 
председателя совета директоров группы ком-
паний «Крисмар» Армена Шагиняна.

Проверяя эту информацию, сыщики вы-
яснили, что наемного убийцу для устране-
ния бизнесмена подыскивал отставной 
офицер Минобороны Владимир Туманов. 
Он был уволен из вооруженных сил еще в 
2000 году и уже через несколько месяцев 
осужден по ч. 2 ст. 112 УК РФ (умышленное 
причинение средней тяжести вреда здоро-
вью, совершенное из хулиганских побуж-
дений). После отбытия наказания бывший 
военный поселился в подмосковном Пуш-
кино, где, по утверждению сыщиков уго-
ловного розыска, за ним закрепилась репу-
тация человека, связанного с криминаль-
ным миром.

Для предотвращения убийства Армена 
Шагиняна и задержания всех участников 
готовящегося преступления сыщики МУ-
Ра провели оперативную комбинацию. Под 
видом членов одной из подмосковных пре-
ступных группировок они вступили в пере-
говоры с Тумановым об условиях ликвида-
ции господина Шагиняна. Одновременно 
за Тумановым было установлено скрытое 
наблюдение, кроме того, по решению суда 
полицейские стали прослушивать его теле-
фонные переговоры.

В результате был установлен предпола-
гаемый заказчик готовящегося убийства — 
гендиректор строительной компании «Ин-
профстрой» Овик Алексанян. До недавнего 
времени он и Армен Шагинян были дело-
выми партнерами. Но летом этого года меж-
ду ними произошел конфликт из-за контро-
ля над заводом железобетонных изделий в 
подмосковном Дзержинске.

В результате конфликта, по версии сы-
щиков, господин Алексанян, «испытывая 
личные неприязненные отношения к Ша-
гиняну, принял решение о его убийстве». 
Не имея связей в криминальном мире, ген-
директор «Инпрофстроя» попросил своего 
знакомого вывести его на кого-нибудь из 
представителей этого мира, к кому можно 
было бы обратиться с деликатным поруче-
нием. После чего посредник и познакомил 
господина Алексаняна с Тумановым, ко-
торый за 3,5 млн руб. взялся организовать 
убийство предпринимателя Шагиняна.

В свою очередь, в ходе переговоров с Ту-
мановым муровцы «согласились» убить вла-
дельца «Крисмара» за 2 млн руб. Далее сы-
щики встретились с Арменом Шагиняном 
и сообщили ему о готовящемся покушении. 
После чего операция вступила в завершаю-
щую фазу. В начале декабря сыщики ими-
тировали похищение господина Шагиня-
на, разыграв нападение на него возле одно-
го из ресторанов на улице Юных Ленинцев. 
Бизнесмена на глазах его многочисленных 
родственников и представителей армянс-
кой диаспоры затолкали в машину и увез-
ли на конспиративную квартиру. Сыщики 
позаботились о том, чтобы о «похищении» 
стало известно и Овику Алексаняну.

Далее были сделаны фотографии, на ко-
торых якобы задушенный Армен Шаги-
нян (на шее у бизнесмена гример нарисо-
вал странгуляционную борозду, а на лице 
— трупные пятна) лежал на дне ямы. Эти 
снимки 11 декабря лжекиллеры передали 

Туманову, а он в тот же день отвез их Овику 
Алексаняну. В момент, когда гендиректор 
«Инпрофстроя» расплачивался с Тумано-
вым за якобы совершенное убийство свое-
го делового партнера, их задержали.

Главным следственным управлением 
СКР по Москве Овику Олексаняну и Влади-
миру Туманову было предъявлено обвине-
ние по ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (поку-
шение на убийство, совершенное из корыс-
тных побуждений или по найму). Эта ста-
тья УК предусматривает наказание вплоть 
до пожизненного заключения. Решением 
Пресненского райсуда Москвы обвиняе-
мые Алексанян и Туманов были арестованы 
на два месяца.

В «Инпрофстрое» вчера комментировать 
случившееся отказались. А представитель 
компании «Крисмар» в телефонном разго-
воре с корреспондентом ”Ъ“ дал понять, что 
Армен Шагинян не заинтересован в оглас-

ке информации о предотвращенном на не-
го покушении. Не исключено, что бизнес-
мен опасается, что это обстоятельство мо-
жет помешать его очередной попытке стать 
политиком. Дело в том, что недавно госпо-
дин Шагинян избрался от партии «Единая 
Россия» депутатом Акутихинского сельсо-
вета в Быстроистокском районе Алтайско-
го края. Получение бизнесменом мандата 
депутата отдаленного села на Алтае связы-
вают с его вероятным намерением претен-
довать на пост сенатора от будущего состава 
краевого законодательного собрания.

Интересно, что ранее господина Шаги-
няна называли одним из основных спонсо-
ров ЛДПР. В 2008 году он даже возглавлял 
региональный список по Алтайскому краю 
кандидатов этой партии в Госдуму, но тогда 
бизнесмен депутатом не стал. Он был снят с 
выборов Верховным судом РФ из-за обнару-
женного у него второго гражданства — Ар-
мении. Сам господин Шагинян утверждал, 
что аннулировал свое армянское подданс-
тво еще в 1997 году.

Александр Жеглов

Бизнесмена  
загримировали под труп
Сыщики вышли на заказчика преступления,  
притворившись киллерами

Красноярский краевой суд пригово-
рил к 18 годам колонии строгого режи-
ма 28-летнего Ивана Чернышева, одно-
го из обвиняемых в двух резонансных 
убийствах — главврача местной боль-
ницы и работника Сбербанка. Также суд 
удовлетворил гражданские иски родс-
твенников жертв преступника на сумму 
в размере 1 млн руб. в каждом случае.

«Чернышев был признан судом винов-
ным в вымогательстве, похищении и убийс-
тве двух человек, и с учетом последнего при-
говора в общей сложности ему назначено 
18 лет лишения свободы в колонии стро-
гого режима с ограничением свободы на 
один год. Также суд удовлетворил гражданс-
кие иски потерпевших. Кроме того, Черны-
шев возместит матери расходы на похоро-
ны сына в размере 83,6 тыс. руб.»,— сообщи-
ла пресс-секретарь суда Наталья Мишанина.

В феврале 2011 года в нескольких кило-
метрах от села Шалинское Манского райо-
на было обнаружено тело заслуженного вра-
ча России, директора красноярской желез-

нодорожной больницы Геннадия Мельни-
кова с огнестрельным ранением в голову. В 
крови погибшего судебно-медицинская эк-
спертиза обнаружила кетамин. Как устано-
вило следствие, к преступлению были при-
частны Геннадий Чернышев, его сын Иван и 
их знакомый Роман Мамонтов. Преступни-
ки напали на Мельникова в его гараже, пос-
ле чего перевезли врача в гараж Мамонтова, 
потребовав у него 3 млн руб. Получив отказ, 
они вывезли жертву в лес и застрелили.

Другое похищение и убийство работника 
Сбербанка Алексея Красногирова было со-
вершено отцом и сыном Чернышевыми ра-
нее, в ноябре 2010 года. 5 ноября они отвез-
ли молодого человека в Большемуртинский 
район, где на берегу Енисея записали на мо-
бильный телефон видеообращение жертвы 
к его матери с просьбой выкупить за 3 млн 
руб. После этого злоумышленники несколь-
ко раз ударили его прикладом по голове, от-
чего тот потерял сознание, а затем держали 
его голову под водой, пока не утопили. При 
этом само видеообращение преступники не 

успели показать матери погибшего, потому 
что местные жители обнаружили труп.

Стоит отметить, что с марта 2012 года 
Иван Чернышев отбывает наказание в виде 
6,5 лет лишения свободы за то, что простре-
лил ногу охраннику ночного клуба. Явку с 
повинной он написал, уже отбывая срок. На 
предварительном следствии он заключил 
досудебное соглашение и выполнил все его 
условия, благодаря чему уголовное дело в су-
де рассматривалось в особом порядке. Под-
судимый полностью признал свою вину, со-
знался в убийствах (ст. 105 УК РФ), похище-
ниях (ст. 126) и вымогательствах (ст. 163), а 
также рассказал о роли своих подельников в 
каждом из случаев. Прокурор края запросил 
для него 18 лет колонии строгого режима, 
адвокат настаивал на 12 годах. Суд назначил 
наказание в размере 16 лет лишения свобо-
ды, однако с учетом приговора, по которому 
Чернышев-младший сидит сейчас, с учетом 
частичного сложения наказаний оконча-
тельно он получил 18 лет лишения свободы.

Василий Ильин, Красноярск

Два убийства раскрылись в колонии
Преступники вымогали у жертв по 3 млн рублей

Вчера Мособлсуд приговорил к услов-
ным срокам бывших заместителя руко-
водителя следственного отдела по го-
роду Серпухову СКР Павла Никонова и 
оперуполномоченного местного отде-
ла экономической безопасности Рома-
на Чижова. Каждый также должен за-
платить по 6 млн руб. штрафа. Как ус-
тановил суд, правоохранители вымога-
ли взятку в размере 100 тыс. руб. у опе-
руполномоченного УВД на Московском 
метрополитене за невозбуждение в от-
ношении него уголовного дела по фак-
ту незаконного проникновения в жилище 
для проведения обыска.

На оглашение приговора председатель-
ствующей Татьяне Романовой потребова-
лось чуть более получаса. Перед этим с пос-
ледним словом выступил бывший оперу-
полномоченный отдела экономической бе-
зопасности и противодействия коррупции 
межмуниципального управления МВД Рос-
сии «Серпуховское» Роман Чижов. Он за-
явил, что «добровольно отказался от совер-
шения преступления», просил не лишать 
его свободы, а ограничиться штрафом. От-
метим, подельник экс-полицейского Павел 
Никонов, выступавший в суде двумя не-
делями ранее, подтверждал слова Чижова 
о добровольном отказе того от преступле-

ния. Бывший следователь во всем винил се-
бя и поблагодарил суд и прокурора «за вни-
мательное рассмотрение уголовного дела».

Из оглашенного в суде приговора следо-
вало, что в конце августа 2011 года Роман 
Чижов сообщил Павлу Никонову, что у него 
на рассмотрении находятся материалы про-
верки в отношении проживавшего в Серпу-
хове инспектора службы отдела полиции 
Управления полиции на Московском мет-
рополитене ГУ МВД РФ по Москве. Тот, яко-
бы с целью проведения обыска, без санк-
ции незаконно проник в чужую квартиру.

Изучив материалы дела, Павел Никонов 
предложил Роману Чижову вызвать инспек-
тора с целью склонить его к передаче взятки в 
размере 200 тыс. руб. А когда инспектор явил-
ся к Павлу Никонову, тот стал уверять его, что 
после уплаты указанной суммы вынесет пос-
тановление об отказе в возбуждении уголов-
ного дела, как только получит от Романа Чи-
жова соответствующие материалы.

Но инспектор предложил уплатить 
не 200 тыс. а 30 тыс. рублей. Павел Нико-
нов стал торговаться, в итоге сошлись на 
100 тыс. руб. Уже в суде Роман Чижов сооб-
щил, что решил не участвовать в вымога-
тельстве, о чем уведомил Павла Никонова 
и инспектора, посоветовав последнему на-
нять адвоката. Что тот и сделал. В свою оче-

редь, защитник посоветовал полицейско-
му обратиться с заявлением в управление 
собственной безопасности ГУ МВД России 
по Московской области. Полицейский пос-
ледовал совету. Все его последующие пере-
говоры с Павлом Никоновым проходили 
под контролем оперативников. 13 сентяб-
ря 2011 года следователь был задержан со-
трудниками УСБ в одном из кафе подмос-
ковного Пущино при получении денег.

Дело расследовалось в ГСУ по Московс-
кой области СКР, сотрудники которого об-
винили Павла Никонова и Романа Чижова 
по ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взятки груп-
пой лиц по предварительному сговору, со-
пряженное с вымогательством). Оба были 
взяты под стражу. В ходе прений прокурор 
просила лишить обоих званий и пригово-
рить Павла Никонова к пяти, а Романа Чи-
жова — к семи годам заключения.

Председательствующая назначила им 
сроки, запрошенные прокурором, но ус-
ловно. При этом каждый из подсудимых 
должен заплатить штраф в размере 6 млн 
руб. Одновременно экс-правоохранители 
были лишены званий.

Осужденные Чижов и Никонов, а также 
их родственники остались довольны при-
говором и встретили его аплодисментами.

Алексей Соковнин

Сто тысяч за незаконный обыск
Вымогавшие взятку у полицейского следователь  
и оперативник наказаны условно

контекст 

Юристу подтвердили  
приговор

Мосгорсуд оставил в силе приговор бывшему стажеру 
адвокатского бюро «АЛМ Фельдманс» Ивану Колесни-
кову, которого в сентябре нынешнего года Гагаринский 
суд Москвы заочно приговорил к шести с половиной го-
дам лишения свободы. Скрывающийся на Кипре 39-лет-
ний юрист был признан виновным в мошенничестве 
и фальсификации доказательств, позволивших ему 
в 2002–2003 годах совместно с сообщниками похитить 
акции ОАО «Енисейнефтегаз» — одного из нефтедобы-
вающих предприятий ОАО НК ЮКОС. В кассационной 
жалобе защита Ивана Колесникова настаивала на том, 
что суд неверно квалифицировал деяние последнего. 
«Я считаю, что ни о каком мошенничестве со стороны 
моего подзащитного речи идти не могло. Максимум, что 
ему можно было инкриминировать,— самоуправство и 

фальсификация доказательств по гражданскому де-
лу»,— заявил ”Ъ“ адвокат осужденного юриста Игорь 
Михеев. Не доказано, по словам защитника, и участие 
Ивана Колесникова в организованной группе. Такой же 
точки зрения придерживается и адвокат Владимир 
Краснов, защитник вице-президента ЮКОСа Александ-
ра Темерко, которого следствие считает разработчиком 
плана хищения акций ОАО «Енисейнефтегаз». «Появив-
шиеся в СМИ сообщения о том, что суд якобы устано-
вил, что в преступную группу помимо господина Колес-
никова входил и мой подзащитный, не соответствуют 
действительности: они даже не были знакомы»,— за-
явил ”Ъ“ адвокат Краснов. Олег Рубникович

Убит представитель Hitachi

Вчера стало известно, что директор по развитию 
бизнеса российского представительства японского 
концерна Hitachi Яков Фоминых, бесследно пропав-
ший восемь дней назад, был убит. «Следователями 
произведено опознание неизвестного мужчины, те-
ло которого с признаками насильственной смерти 
было обнаружено еще 12 декабря этого года у про-
езжей части, ведущей от города Торжок в сторону 
поселка Осташково Тверской области. Им оказался 

пропавший без вести Яков Фоминых»,— сообщил 
вчера официальный представитель главного следс-
твенного управления СКР по Москве Сергей Стука-
лов. По данным следствия, перед смертью топ-ме-
неджера группы компаний Hitachi подвергли пыткам: 
на его теле обнаружены повреждения в области го-
ловы, выявлены переломы пальцев рук, перелом 
позвоночника, а также следы термических ожогов. 
Напомним, Яков Фоминых пропал 11 декабря этого 
года. Последний раз его видели живым на выходе из 
здания 4-го спецбатальона ДПС ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Москве, обслуживающего Хорошевский 
район столицы. В дорожную полицию господина Фо-
миных вызвали по повестке, заподозрив его в том, 
что он ранее якобы скрылся с места ДТП. Но подоз-
рения были сняты после осмотра спортивного авто-
мобиля «Ауди RS3», принадлежащего топ-менедже-
ру, а также после того, как второй участник ДТП не 
опознал его. Уже на следующий день автомобиль 
Фоминых был найден сожженным в одном из гараж-
ных кооперативов поселка Ржавки Солнечногорско-
го района области, а сам господин Фоминых бес-
следно исчез. По свидетельству очевидцев, машину 
подожгли двое неизвестных мужчин, которые с мес-
та происшествия скрылись.

Александр Жеглов

И
л

ь
я

 П
И

та
л

е
в

Как полагает следствие, Армена 
Шагиняна (на фото) заказал  
бывший партнер по бизнесу

C o M p a n y  p r o F i l e О О О  « К Р И С М А Р - М М »

Создано в 2003 году. При регистрации по 50% в ус-
тавном капитале (10 тыс. руб.) принадлежало Армену 
и Амелине Шагинян, которые, по сообщениям СМИ, 
являются супругами. По данным ЕГРЮЛ на 2011 год, 
стопроцентным владельцем компании выступает Аме-
лина Шагинян. Генеральный директор (с 2010 года) 
— Виталий Саркисов.

Согласно «СПАРК-Интерфакс», в 2011 году ООО 
стало победителем 78 открытых тендеров различных 
бюджетных учреждений на проведение работ по 
ремонту и замене асфальтобетонного покрытия, уст-
ройству парковочных карманов и прочим дорожным 
работам; было заключено 55 госконтрактов на общую 
сумму 813,6 млн руб. В 2012 году компания выиграла 

68 аналогичных открытых аукционов и заключила 
52 контракта на общую сумму 2,27 млрд руб. Круп-
нейшими подрядом стало выполнение работ по капи-
тальному ремонту автодороги «Московское большое 
кольцо» (Минско-Волоколамское шоссе) за 523,7 млн 
руб. от ФКУ «Федеральное управление автомобильных 
дорог ”Центральная Россия“ Федерального дорожного 
агентства». Кроме того, компания занимается стро-
ительством и ремонтом взлетно-посадочных полос 
аэропортов, в том числе Внуково.

В 2009 году выручка компании составила 
170,4 млн руб., в 2010 году — 310,2 млн руб., в 2011 
году — 845,2 млн руб. Чистая прибыль в 2009–2011 
годах увеличилась с 74 тыс. руб. до 4,7 млн руб.

C o M p a n y  p r o F i l e О О О  « И Н П Р О ф С Т Р О й »

Создано в 2003 году. Занимается сооружением ас-
фальтобетонного покрытия на магистралях, дорогах 
общего пользования, в аэропортах, а также сооруже-
нием и ремонтом городских дорог, благоустройством 
территорий, устройством водопроводных и канали-
зационных сетей. Среди объектов, обслуживаемых 
компанией в Москве,— ГКУ «Кольцевые магистрали», 
ОАО «Оптово-розничный торговый центр ”Моск-
ва“», ЗАО «Хозяйственное управление ВВЦ», ООО 
«Славянская гостиница и деловой центр», ОАО ДРСУ 
и другие. Согласно «СПАРК-Интерфакс», в 2012 
году компания выиграла 17 открытых аукционов 

в электронной форме и заключила 13 контрактов 
на общую сумму 751,3 млн руб. Крупнейший контракт 
на 379,8 млн руб. заключен с ГКУ «Кольцевые магис-
трали» на выполнение работ по ремонту асфальтобе-
тонных дорожных покрытий на МКАД. Выручка в 2011 
году составила 573,15 млн руб., чистая прибыль — 
521 тыс. руб.

100% уставного капитала компании принадле-
жит ее гендиректору Овику Азатовичу Алексаняну. 
41-летний уроженец Грузии Овик Алексанян также 
является руководителем строительного ООО «ЛД-
ГРАО Стройгрупп».
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Вчера в Москве прошло сра-
зу несколько мероприятий  
с участием некоторых глав 
государств на территории 
бывшего СССР. О том, как  
из состава Организации До-
говора о коллективной безо-
пасности (ОДКБ) президент 
Белоруссии Александр Лу-
кашенко выводил Узбекис-
тан; о том, как Владимир Пу-
тин говорил голосом Дмит-
рия Медведева и о том, как 
президент России объявил 
о прекращении существова-
ния Евразийского экономи-
ческого сообщества во имя 
жизни Евразийского союза — 
специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.
В первой половине дня в 

Кремле прошло заседание глав 
государств ОДКБ. Журналисты 
наблюдали за ним из пресс-цен-
тра, поэтому им и посчастли-
вилось стать свидетелями уни-
кального события: Владимир 
Путин заговорил голосом Дмит-
рия Медведева.

Дело в том, что трансляция на-
чала встречи запоздала, и пока 
вопрос решался, в пресс-центре 

гуманно транслировали встречу 
лидера «Единой России» Дмит-
рия Медведева с однопартийца-
ми (см. материал на стр. 2). Потом 
на экране появился, наконец, 
Владимир Путин с речью перед 
коллегами по ОДКБ (звука при 
этом не было). Но и голос Дмит-
рия Медведева на встрече с акти-
вом «Единой России» никуда не 
делся (а звук был). Так и случи-
лось, что некоторое время пре-
зидент уверенно говорил с кол-
легами по ОДКБ голосом предсе-
дателя правительства, рассказы-
вая им, как надо выстроить рабо-
ту в регионах по укреплению ав-
торитета «Единой России».

Собеседники Владимира Пу-
тина соглашались с ним безого-
ворочно, это было видно по то-
му, как размеренно они кивали.

Особенно речь эта понрави-
лась Александру Лукашенко, ко-
торому через некоторое время 
тоже дали слово. Он тоже, можно 
сказать, не своим голосом (хотя 
говорил при этом сам) рассказал, 
что все согласились с тем, что Уз-
бекистан выходит из ОДКБ (Уз-
бекистан сам был инициатором 
этого решения, на заседании не 

было президента этой страны 
Ислама Каримова — делать ему 
тут и в самом деле было нечего).

— И мы договорились, — до-
бавил господин Лукашенко,— 
что никаких послаблений при 
вступлении, в том числе и для 
этого государства, больше не 
будет.

Александр Лукашенко про-
изнес это с особой, взволнован-
ной многозначительностью, да-
вая понять, что Узбекистану, ес-
ли он когда-нибудь даже и захо-
чет вернуться (а как он может 
не захотеть?! в такую-то чудес-
ную организацию!), то придет-
ся пройти все вступительные 
процедуры заново, то есть мало 
не покажется.

После этого состоялось засе-
дание Евразийского экономи-
ческого сообщества (ЕврАзЭС). 
Президент России, открывая 
встречу в расширенном соста-
ве, заявил, что «ЕврАзЭС — без 
сомнения, самое успешное об-
разование на территории быв-
шего СССР» (ОДКБ после выхо-
да Узбекистана таким образова-
нием считать, видимо, больше 
нельзя).

Именно по причине того, 
что ЕврАзЭС — крайне успеш-
ная структура, она через некото-
рое время перестанет существо-
вать. Президент России заявил, 
что ЕврАзЭС выполнил свои ос-
новные функции и теперь, по 
завершении многолетней ра-
боты, передает свои основные 
функции Евразийской эконо-
мической комиссии.

Необходимо согласовать, 
вплоть до деталей, параметры 
и рамки, в которых ЕврАзЭС 
предстоит функционировать до 
2015 года.

Таким образом, Евразийс-
кая комиссия послужит буфе-
ром между ЕврАзЭс и идефикс 
Владимира Путина — Евразий-
ским союзом, строительство ко-
торого намечено завершить та-
кими же ударными темпами и к 
такому же ударному сроку, как и 
трассу «Формулы-1» в Сочи.

Владимир Путин поставил 
задачу евразсоюзникам
ЕврАзЭС должен в ближайшее время уступить место его новой идее

”Ъ“ стала известна сумма, которую си-
рийские боевики требуют за освобожде-
ние двух граждан РФ и одного итальян-
ца, захваченных 17 декабря. Речь идет 
о выкупе в размере $700 тыс. В МИД РФ 
заверили, что предпринимают все необ-
ходимые действия для вызволения по-
хищенных. По данным ”Ъ“, Москва под-
ключила к освобождению заложников 
ведущие западные страны, в том числе 
Италию и США.

Виктор Горелов, Абдессаттар Хассун (име-
ющий помимо российского также сирийс-
кое гражданство) и итальянец Марио Беллуо-
мо работали инженерами на сталелитейном 
производстве компании Hmisho Steel, кото-
рое находится в промышленной зоне неда-
леко от Хомса. Они были похищены вечером 
17 декабря, когда следовали на автомобиле 
из Хомса в Тартус, где временно проживали.

Позднее похитители (по информации 

”Ъ“, это повстанцы, входящие в одну из оппо-
зиционных сирийских группировок) связа-
лись по телефону с компанией и потребова-

ли выкуп в качестве условия освобождения 
заложников. Дипломатический источник 

”Ъ“ в Москве сообщил, что речь идет о 50 млн 
сирийских фунтов (чуть более $700 тыс.).

Получить официальный комментарий от 
представителей Hmisho Steel вчера не уда-
лось. Компания основана сирийцем Има-
дом Хмишо в 1988 году. Число ее сотрудни-
ков превышает 500 человек. 

Еще в августе МИД РФ высказал «настоя-
тельную рекомендацию всем российским 
гражданам воздерживаться от посещения 
Сирии, переживающей период острого во-
оруженного внутреннего конфликта». Во 
вторник на Смоленской площади сообщи-
ли, что «посольство России в Дамаске сразу 
же (после похищения.— ”Ъ“) начало пред-
принимать необходимые активные дейс-
твия в контакте с сирийской стороной с 
тем, чтобы добиться скорейшего вызво-
ления похищенных граждан». По данным 

”Ъ“, Москва подключила к освобождению 
металлургов ведущие западные страны, 
включая Италию и США.

На прошлой неделе группа боевиков из 
состава Свободной сирийской армии объ-
явила охоту на граждан РФ, Украины и Ира-
на. «Посольство Украины, посольство Рос-
сии, граждане этих стран, а также иранцы 
отныне будут добычей и целью для всех на-
ших сил. Мы призываем не выпускать ни 
украинца, ни русского, ни иранца живы-
ми из Сирии»,— говорилось в видеообра-
щении, размещенном в интернете. Угро-
за прозвучала из уст главаря группиров-
ки Абу Джандаля, которая уже два месяца 
удерживает украинскую журналистку Ан-
хар Кочневу, похищенную в октябре. Боеви-
ки утверждают, что она работала на россий-
скую разведку, и грозятся казнить. По неко-
торым данным, за освобождение Кочневой 
повстанцы запросили $50 млн.

Елена Черненко

Инженеров оценили в $700 тыс.
За похищенных в Сирии россиян и итальянца требуют выкуп

официальное 
мнение
Новый лидер Китая  
приедет в Россию

Новый генсек ЦК Компартии Китая Си Цзиньпин со-
вершит свой первый зарубежный визит в Россию.  
Об этом он сам объявил на встрече в Пекине с предсе-
дателем высшего совета «Единой России» Борисом 
Грызловым. Ожидается, что визит состоится в марте, 
сразу после утверждения нового генсека в должности 
председателя КНР.

Си Цзиньпин заверил гостя, что Китай считает 
Россию важнейшим союзником. А в подтверждение 
своих слов сообщил, что посланцы «Единой России» 
стали первой партийной делегацией, с которой он 

встретился после назначения на должность генсека. 
Напомним, Си Цзиньпин сменил Ху Цзиньтао на пос-
ту генсека ЦК КПК на ноябрьском съезде партии.  
До того он был зампредом военного совета ЦК КПК, 
а еще раньше — возглавлял шанхайское отделение 
партии и прибрежные провинции Фуцзянь и Чжэц-
зян, которые являются одними из наиболее экономи-
чески развитых в стране. Пост председателя КНР то-
варищ Си займет по итогам сессии Всекитайского 
собрания народных представителей, запланирован-
ной на март. Павел Тарасенко

На заседании ОДКБ 
общими усилиями  
из состава этой  
организации был  
выведен Узбекистан 
ФОТО Павла Кассина

Независимая комиссия экспертов об-
винила руководство Госдепа в гибе-
ли сотрудников американской дипмис-
сии в Бенгази в сентябре. Госсекретарь 
Хиллари Клинтон согласилась с выво-
дами комиссии. Тем не менее респуб-
ликанцы настаивают, чтобы она лично 
отчиталась перед Конгрессом.

Расследование обстоятельств сентябрь-
ской трагедии в Бенгази заняло больше 
двух месяцев. Независимую комиссию воз-
главлял известный американский дипло-
мат Томас Пикеринг. В группу экспертов 
также вошли высокопоставленные сотруд-
ники Госдепа и отставной адмирал Майк 
Маллен, до сентября прошлого года руково-
дивший объединенным комитетом началь-
ников штабов страны.

Напомним, нападение на генконсульс-
тво США в Бенгази произошло 11 сентября 
во время массовой манифестации против 
фильма «Невинность мусульман». В резуль-
тате погибли четыре американца, в том 
числе посол США в Ливии Кристофер Сти-
венс. Вначале в Вашингтоне заявляли, что 
они стали случайными жертвами стихий-
ного протеста. Позднее спецслужбы объ-
явили: в подготовке нападения участвова-
ли боевики «Аль-Каиды».

Экспертная комиссия установила, что 
главной причиной гибели американцев 
были «систематические провалы в работе 
центрального аппарата Госдепа и отсутс-
твие должного взаимодействия между его 
подразделениями». В первую очередь речь 

идет об управлении дипломатической бе-
зопасности и Ближневосточном бюро. В Ва-
шингтоне игнорировали просьбы посольс-
тва в Ливии об увеличении числа охранни-
ков, а служба безопасности дипмиссии 
слишком рассчитывала на лояльность мес-
тных вооруженных формирований. Кроме 
этого, как следует из доклада, работавшие в 
Ливии американцы зачастую не могли 
адекватно оценить сложившуюся обстанов-
ку. «Миссия в Бенгази формировалась на 
краткосрочной основе из числа талантли-
вых и преданных, но относительно неопыт-
ных сотрудников, которые направлялись в 
командировку сроком на 40 дней или мень-
ше»,— поясняют авторы документа.

По мнению экспертов, события в Бенгази 
наглядно продемонстрировали все недора-
ботки США в регионе. Через несколько ча-
сов после начала нападения Пентагон на-
правил в район инцидента беспилотник 
Predator. Позже именно эта машина была ис-
пользована аналитиками ЦРУ для планиро-
вания эвакуации сотрудников консульства. 
Вместе с тем отсутствие на борту БПЛА ору-
жия не позволило оказать необходимую по-
мощь дипломатам. Ближайший же самолет 
АС-130, обычно используемый американца-
ми в боевых действиях в городских услови-
ях, базируется в Афганистане. А спецподраз-
деления морской пехоты США размещены в 
северной части Средиземного моря.

В письме на имя членов Конгресса гос-
секретарь Хиллари Клинтон заявила, что 
«полностью согласна» с выводами комис-

сии. «Доклад позволил нам оценить серьез-
ность и системность проблем, которые мы 
уже начали решать»,— утверждает глава 
Госдепа. По ее словам, сейчас это ведомство 
готово «дополнительно выделить сотни 
морских пехотинцев на усиление охраны 
диппредставительств». Госдеп также наме-
рен попросить Конгресс одобрить передачу 
ему $1,3 млрд из фондов, предназначенных 
для финансирования программ в Ираке. 
$691 млн из этой суммы планируется потра-
тить на оборудование диппредставительств 
системами электронной и физической за-
щиты, $553 млн — на оплату переброски 
подразделений морской пехоты на новое 
место базирования, оставшиеся средства — 
на укрепление служб безопасности.

В начале недели Хиллари Клинтон долж-
на была выступить в Конгрессе с отчетом о 
событиях в Бенгази. Вместе с тем доклад 
был отменен из-за возникшей у нее серьез-
ной желудочной инфекции. В соответствии 
с предписаниями врачей госпожа Клинтон 
всю неделю будет восстанавливать здоро-
вье дома.

Отмена выступления госсекретаря США 
не устроила членов Конгресса от Республи-
канской партии. Как заявила глава коми те-
та по международным делам палаты пред-
ставителей Илеана Рос-Лехтинен, «по пово-
ду Бенгази накопилось слишком много не-
приятных вопросов». Так что законодатели 
настаивают на том, чтобы госпожа Клинтон 
объяснилась лично.

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Хиллари Клинтон привлекут  
к ответу за смерть посла
Независимая комиссия расследовала обстоятельства гибели 
американцев в Ливии

На фоне кризиса Великобритания пере-
живает новый всплеск антипатии к Евро-
союзу, а британские политики все чаще 
говорят о референдуме по выходу из ЕС. 
Если до сих пор такая перспектива каза-
лась туманной, то последние заявления 
премьера Дэвида Кэмерона встревожи-
ли не только Европу, но и США.

Формально право покинуть Евросоюз 
прописано в его базовом документе, Дого-
воре о ЕС. Однако до сих пор им восполь-
зовалась только Норвегия, подавшая заяв-
ку на выход в 1973 году. Любопытно, что в 
том же году было одобрено членство в ЕС 
Великобритании. И вот теперь, почти 40 
лет спустя, на фоне дебатов о кризисе в ев-
розоне британские политики, в том числе и 
представители правящей коалиции, все ча-
ще говорят о выходе страны из союза. В по-
недельник на эту тему высказался уже пре-
мьер Дэвид Кэмерон: отвечая на вопросы 
депутатов Палаты общин, он не исключил 
возможности отделения от ЕС.

Вслед за лидером оппозиции Эдом Ми-
либэндом, раскритиковавшим выступление 
премьера в Палате общин, обеспокоенность 
выразили не только Европа, но и США. Пред-
ставитель Белого дома предупредил, что 
«сильная Великобритания в сильной Европе 
отвечает национальным интересам США», а 

отдаление Лондона от Брюсселя привело бы 
к негативным последствиям в англосаксон-
ском сотрудничестве. А уже на следующий 
день, по данным британского издания The 
Telegraph, в ходе видеоконференции прези-
дент США Барак Обама лично предостерег 
Дэвида Кэмерона от опрометчивых шагов.

Премьеру Великобритании приходится 
реагировать на настроения избирателей и 
переубеждать евроскептиков в своей собс-
твенной партии, пояснил ”Ъ“ замдиректо-
ра Института Европы РАН Алексей Громы-
ко. Действительно, давнее недоверие бри-
танцев к континентальной Европе в пос-
ледние месяцы набирает обороты, особен-
но среди представителей старшего поко-
ления и жителей небольших городов. Под-
тверждением тому стали опубликованные 
в минувшие выходные результаты опро-
сов, согласно которым третье место (вслед 
за ведущими партиями — консерваторами 
и лейбористами) неожиданно заняла Пар-
тия независимости Великобритании (UKIP) 
— она получила 14% голосов и опередила 
входящих в коалиционное правительство 
либеральных демократов.

Главным лозунгом этого популистского 
движения является именно выход страны 
из ЕС. «Членство Великобритании в Евро-
союзе основано на решениях предыдущих 

правительств. Мы уверены, что в настоя-
щее время членство подрывает нашу эко-
номику, свободу и демократический строй, 
поэтому UKIP выступает за выход Великоб-
ритании из ЕС,— пояснил ”Ъ“ депутат Ев-
ропарламента от UKIP Роджер Хелмер.— По-
кинув ЕС, мы рассчитываем заключить Со-
глашение о свободной торговле с оставши-
мися в союзе странами».

Впрочем, эксперты надеются, что даль-
ше предвыборной риторики дело не пой-
дет. «Для подавляющей части бизнес-эли-
ты и политического истеблишмента Брита-
нии выход страны из ЕС нежелателен,— за-
верил ”Ъ“ Алексей Громыко.— Чтобы изме-
нить статус Великобритании, необходимо 
пересмотреть целый ряд соглашений, в со-
ответствии с которыми функционирует со-
юз. И этот пересмотр был бы не в пользу Ве-
ликобритании, которая потеряла бы боль-
шую часть своего влияния в ЕС».

Возможно, именно поэтому проведение 
гипотетического референдума о членстве в 
Евросоюзе британские власти надеются от-
ложить хотя бы до следующих всеобщих вы-
боров, которые пройдут в 2015 году. А долго-
жданную программную речь о взаимоотно-
шениях Великобритании с ЕС премьер Дэ-
вид Кэмерон перенес пока на январь.

Галина Дудина

Британия отдаляется от континента
Планы Лондона насторожили даже США

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Минэкономики против за-
мены налога на добавленную 
стоимость налогом с продаж, 
но не исключает возможности 
его введения в ряде регио-
нов в качестве дополнения к 
НДС. Об этой новой позиции 
министерства в споре о на-
логе с продаж вчера сообщил 
министр экономики Андрей 
Белоусов. Такой «компро-
миссный» вариант, если он 
будет реализован, окажется 
наихудшим для налогопла-
тельщиков: по результатам 
спора ведомств, какой налог 
лучше, платить в итоге при-
дется оба. 

Старую дискуссию о налоге с 
продаж (НСП) две недели назад 
актуализировал премьер Дми-
трий Медведев — на встрече с 
активом РСПП (подробнее в ”Ъ“ 
от 5 декабря). Предпринимате-
ли новость о заходе дискуссии 
на новый круг восприняли без 
энтузиазма: возможно, пото-
му, что помнили, что похожие 
слова — о желании «продол-
жить анализ целесообразно-
сти» замены НДС налогом с 
продаж — кандидат в прези-
денты Дмитрий Медведев го-
ворил еще в 2008 году. Тем не 
менее налоговое совещание 
в Белом доме назначено (на 
26 декабря), и ведомства гото-
вятся к дискуссии. 

О своих наработках на эту 
тему вчера сообщил глава Ми-
нэкономики Андрей Белоусов. 
Напомним, что при Эльвире На-
биуллиной это ведомство под-
держивало идею Аркадия Двор-
ковича (тогда помощника пре-
зидента, ныне вице-премьера) 
о «размене» НДС на налог с про-
даж. Вместе они оппонировали 
Минфину, который отказывал-
ся обсуждать эту тему в практи-
ческой плоскости. Андрей Бело-
усов вчера скорректировал по-
зицию Минэкономики. Мини-
стерство, по его словам, против 
замены НДС налогом с продаж, 
однако не исключает возможно-
сти введения последнего в ряде 

регионов в качестве дополне-
ния к НДС. Как пояснил ”Ъ“ ис-
точник в правительстве, идея 
может быть реализована через 
установление предельной став-
ки налога на федеральном уров-
не с предоставлением регионам 
права самим решать, вводить 
им НСП или нет. Однако риски 

такого подхода так многочис-
ленны (в том числе социальное 
недовольство из-за роста цен в 
решившихся на введение НСП 
регионах), что шансы на его реа-
лизацию, по словам источника, 
весьма невысоки. 

Напомним, что два этих на-
лога, федеральный НДС и реги-
ональный налог с продаж, в РФ 
одновременно уже взимались в 
1998–2003 годах. НСП по ставке 
до 5% тогда распространялся на 
покупки за наличный расчет, 
при этом социально важные то-
вары и услуги (хлеб, молоко, ле-
карства, коммунальные услуги 

и транспорт) от налога освобож-
дались. В 2001 году Конституци-
онный суд РФ признал порядок 
взимания НСП противореча-
щим Конституции: у НСП и НДС 
был один объект налогообложе-
ния, чего быть не должно. 

Сейчас НДС взимается в 145 
странах (в том числе во всех го-
сударствах ЕС), ставки разнятся 
от 5% до 25%. Поскольку НДС 
администрируется легче, чем 
НСП, его популярность растет, 
особенно в кризисные перио-
ды. Одним из наиболее извест-
ных исключений являются 
США, где на федеральном уров-
не налогом с продаж облагается 
лишь ряд товаров, при этом каж-
дый штат вправе устанавливать 
дополнительные косвенные на-
логи. В большинстве штатов это 
также налог с продаж, однако в 
Мичигане и Техасе взимается 
НДС (его квазиформа действует 
также на Гавайях). В Индии на 
национальном уровне взима-
ется налог с продаж (по сделкам 
купли-продажи между штата-
ми), при этом торговые опера-
ции внутри штата облагаются 
региональным НДС.

В отличие от ситуации 2006–
2008 годов сейчас сторонники 
НСП напирают уже не на про-
блемы с администрированием 
НДС, а на необходимость источ-
ников доходов для региональ-
ных бюджетов в рамках децен-
трализации властных полно-
мочий. Власти заявляют о необ-
ходимости передать на уровень 
территорий до 1 трлн руб., 
однако при действующей фи-
скальной системе перераспре-
делить такие большие доходы 
невозможно: крупных по объе-
мам налогов, подходящих для 
передачи «на места», нет. Так 
что вариант Андрея Белоусова 
— это компромиссная попыт-
ка сохранить «незаменимый» 
НДС и немного «подкормить» 
регионы. Как всегда за счет 
налогоплательщиков. 

Вадим Вислогузов, 
Татьяна Едовина

Фискальное удвоение
Минэкономики против налога с продаж, но предлагает его ввести

сегодняшнее 
число 59

млрд долларов США составил чистый отток капитала из РФ за январь—ноябрь 2012 года, заявил вчера председатель 
Банка России Сергей Игнатьев, пояснив, что цифра снизилась в сравнении с оценкой за январь—октябрь 2012 года ($61 млрд) в ре-
зультате пересчета после поступления новых данных. По словам председателя Банка России, ЦБ сохраняет свой годовой прогноз по 
оттоку в $65–67 млрд. При этом первый зампред ЦБ Алексей Улюкаев в интервью агентству «Интерфакс» вчера заявил, что зафикси-
рованная в «Основных направлениях единой государственной денежно-кредитной политики» цифра в $67 млрд «ни при каких обстоя-
тельствах не будет превышена» — наиболее вероятной ему видится оценка годового оттока в $64–65 млрд. Господин Игнатьев также 
заявил, что ЦБ продолжит расчет оттока капитала по своей методике. Напомним, ранее Ernst & Young, РФПИ и ЦНИР возражали против 
трактовки статьи платежного баланса «чистый ввоз/вывоз капитала частным сектором» как «оттока капитала» (см. ”Ъ“ от 18 декабря).

 мониторинг
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Миграционный приток 
населения РФ  
поддержала рождаемость 

Росстат опубликовал оценки числен-
ности населения и миграционного при-
тока по данным на 1 ноября 2012 года. 
По данным статведомства, в целом 
численность постоянного населения РФ 
составила 143,3 млн человек, увели-
чившись с 1 января на 246 тыс. человек, 
или 0,17%. 

В ноябре 2011 года наблюдалась 
та же, хотя и менее выраженная тенден-
ция — увеличение численности населе-
ния на 127 тыс. человек, или на 0,09%. 
При этом вклад миграционного приро-
ста в увеличение населения в 2012 году 
по-прежнему был решающим — он со-
ставил 99,7% общего показателя. 

Однако положительным стал и 
естественный прирост, обеспеченный 
превышением рождаемости над смер-
тностью (см. график). В январе-октябре 
увеличение числа родившихся отмеча-
лось в 80 субъектах РФ, снижение числа 
умерших — в 65 регионах. «В целом 
по стране впервые за 20 лет число 
родившихся превысило число умерших 
на 790 человек»,— отмечает Росстат. 
Впрочем, в 44 субъектах РФ смертность 
по-прежнему превышала рождаемость, 
в десяти регионах — в 1,5–1,8 раза. 

Число мигрантов, по данным ведом-
ства, за тот же период увеличилось на 
640,1 тыс. человек, или на 26,1% в срав-
нении с аналогичным периодом 2011 
года. Однако миграционный прирост 
населения РФ за январь-октябрь 2012 
года уменьшился — на 9,2 тыс. человек, 
или на 3,6%, что объясняется ростом 
числа выбывших из РФ (на 70 тыс. 
человек, или в 3,4 раза), в том числе 
за счет эмигрантов в государства СНГ 
(на 60,8 тыс. человек, или в 4,6 раза). 
Число прибывших из-за пределов Рос-
сии мигрантов также росло заметными 
темпами: на 60,8 тыс. человек, или на 
21,5%, в том числе из государств СНГ — 
на 53,1 тыс. человек, или на 21,4%. При 
этом Росстат отмечает, что увеличение 
числа выбывших связано с изменением 
с 2011 года порядка учета долгосрочной 
миграции (в число мигрантов включены 
лица, зарегистрированные по месту 
пребывания на срок девять месяцев и 
более). В настоящее время в число вы-
бывших попадают все мигранты, срок 
пребывания которых закончился. 

Статведомство констатирует, что в 
январе-октябре 2012 года уменьшался 
миграционный прирост за счет «обмена 
населением» с государствами СНГ 
в целом. Однако одновременно рос 
миграционный обмен со странами 
Таможенного союза — Белоруссией 
и Казахстаном, а также с Арменией, 
Молдавией и Украиной.

Олег Сапожков

работодатели в этом году 
ужесточили бонусную по-
литику и подходят к выплате 
годовых премий более из-
бирательно, основываясь 
на достигнутых работниками 
результатах. Почти треть 
компаний заплатят годовые 
премиальные только особо 
успешным сотрудникам, еще 
столько же оставят работни-
ков без новогодних премий. 
Самый распространенный 
формат выплат перед Новым 
годом — традиционная 13-я 
зарплата. 

Несмотря на то, что разме-
ры бонусов почти вернулись к 
докризисному уровню, рабо-
тодатели подойдут к выплатам 
более избирательно и поддер-
жат скорее успешных работни-
ков, отмечают аналитики ком-
пании HeadHunter на основе 
проведенного специально для 

”Ъ“ опроса 1,8 тыс. работников 
и 350 компаний. Так, доля тех, 
кто выплатит премии абсолют-
но всем сотрудникам, в сравне-
нии с данными аналогичного 
опроса за 2011 год сократилась 
с 22% до 18%. Доля компаний, 
заявивших, что выплатят пре-
миальные только тем, у кого 
были «особые успехи в работе», 
за год заметно выросла — с 19% 
до 29%. При этом с 25% до 33% 

выросло число тех работодате-
лей, которые не собираются во-
обще платить каких-либо ново-
годних премий. 

«Бизнес еще немного про-
двинулся в сторону понимания, 
что платить нужно дифферен-
цированно и только тем, кто 
это заслужил»,— говорит управ-
ляющий директор HeadHunter 
Михаил Жуков. В HeadHunter 
отмечают: бонусы перестают 
быть обязательными. Такой 
подход жестче, и от его введе-
ния многие трудящиеся могут 
недосчитаться традиционных 
«новогодних» денег, но в конеч-
ном итоге он хорош для бизне-
са, способен реально повысить 
производительность труда, а 
сотрудники, принявшие новые 
правила, будут получать даже 
больше. 

В рекрутинговых компани-
ях единодушны: в численном 
выражении бонусы за 2012 год 
в сравнении с 2008-м выросли 
или по крайней мере выровня-
лись. «Возврат к более-менее 
предсказуемой экономической 
обстановке позволил компани-
ям увеличивать переменную 
часть в политике по возна-
граждению и сами выплаты, 
больше компаний выполняют 
финансовые планы»,— говорит 
директор по РФ кадрового хол-

динга АНКОР Сергей Гадецкий. 
По данным АНКОР, в 2011 году 
55% компаний готовы выпла-
чивать бонусы сотрудникам, 
в 2012 году — 62%. «На рынке 
культивировалась тенденция 
оплаты сотрудников по резуль-
татам их работы: введение клю-
чевых показателей эффектив-
ности (KPI), четкая постановка 
задач и оцифрованный резуль-
тат»,— отмечает и гендиректор 
холдинга «Империя кадров» 
Юлия Сахарова. «Работодатели 
увеличивают бонусную часть 
доходов сотрудников, но при 
этом жестко привязывают их 
размер, процент, периодич-
ность к выполнению бизнес-
планов — как персональных, 
так и общих для компаний»,— 
соглашается гендиректор Kelly 
Services Екатерина Горохова. 
Что касается размера бонусов (у 
рядового персонала самый рас-
пространенный формат — 13-я 
зарплата), ее выплатит треть 
опрошенных компаний. Чет-
верть работодателей отметили, 
что заплатят сотрудникам до 
трех зарплат — но не всем. У 
топ-менеджмента бонусы могут 
легко доходить и до четырех-
шести месячных зарплат и 
больше (отметили 2%). 

«У каждого сотрудника 
своя премия, и это правиль-

но»,— резюмируют аналитики 
HeadHunter. Однако рекрутеры 
предупреждают: теперь одна 
из главных задач для работода-
телей — научиться объективно 
оценивать результаты работы 
каждого. Без этого дифферен-
цированный подход работать 
не будет и даже навредит. Из-за 
непонимания, от чего будет за-
висеть их будущий бонус, кан-
дидаты опасаются принимать 
предложения о работе, отмеча-
ет и менеджер «Агентства Кон-
такт» Анна Сус.

После кризиса, отмечают ре-
крутеры, набирают обороты ме-
тоды нематериального поощре-
ния — программы обучения, 
индивидуальные карьерные 
планы, стажировки за рубежом, 
программы кадрового резерва. 
Любопытны и тенденции в 
части льгот: из новых трендов 
все более ценима кандидатами 
корпоративная парковка. «15 
лет назад это было привилеги-
ей топ-менеджеров, и требова-
ние кандидатами такой льготы 
воспринималось как завышен-
ная самооценка. Сейчас, осо-
бенно в Москве, это становится 
обыденной частью комфортной 
городской жизни»,— отмечает 
гендиректор компании CASE 
Татьяна Баскина.

Дарья Николаева

Бонус стал величиной избирательной
Компании ужесточают выплаты новогодних премий 

Всемирный банк повысил прогноз роста 
китайской экономики в следующем году 
до 8,4%, оценив тем самым успешность 
стимулирующих мер, предпринятых 
властями КНр. Основным фактором 
ускорения роста и в Китае, и в других 
экономиках Юго-Восточной Азии стало 
увеличение внутреннего спроса, под-
держанного программами госинвести-
ций, считают в ВБ. Впрочем, потенциал 
фискальной поддержки все еще не ис-
черпан, а риски негативного влияния 
рецессии в зоне евро, по мнению экс-
пертов ВБ, снизились, что и определило 
повышение прогноза.

Согласно обновленному прогнозу Все-
мирного банка (ВБ), рост экономики КНР 
в этом году составит 7,9%, а в следующем 
ускорится до 8,4%. Напомним, в октябре ВБ 
оценивал перспективы Китая менее опти-
мистично, ожидая 7,7% роста ВВП в этом и 
8,1% — в 2013 году. Тогда эксперты банка от-
мечали не только падение количества зака-
зов из-за рубежа, но и слабый инвестицион-
ный спрос. К причинам рекордного (с 1999 
года) замедления китайской экономики в 
этом году авторы доклада также отнесли 
искусственные ограничения спекулятив-
ного спроса на рынке недвижимости, что, 
в частности, обусловило падение доходов 
местных бюджетов, традиционно завися-
щих от продаж земельных участков под 
строительство.

Между тем в ноябре промышленное 
производство КНР нарастило темпы роста 
до 10,1% в годовом выражении (самого 
высокого уровня за год), а индексы дело-
вой активности стали сигнализировать об 
улучшении ситуации в экономике. Спо-
собствовали этому, по оценке банка, меры 
по стимулированию внутреннего спроса. 
Так, в докладе отмечается «значительный» 

эффект вливания госрасходов в экономи-
ку и более быстрая, чем предполагалось 
ранее, реализация инфраструктурных про-
ектов (новый инвестплан на $158 млрд был 
утвержден в сентябре этого года). Более 
того, «внешние риски рецессии в зоне евро 
на текущий момент значительно ниже, 
чем полгода назад»,— заявил главный 
экономист Всемирного банка по АТР Берт 
Хофман. Однако к 2014 году, по прогнозам 
ВБ, удорожание рабочей силы неминуемо 
скажется на экономическом росте Китая, 
темпы которого замедлятся до 8% даже при 
относительно положительном сценарии 
развития мировой экономики.

В среднем по странам Юго-Восточной 
Азии (исключая Китай) рост экономи-
ки в этом году составит 5,6% (4,4% в 2011 
году), в следующем — увеличится до 5,7%, 
в 2014 году — до 5,8%, рассчитывают в ВБ. 
На регион приходится порядка 40% роста 
мирового ВВП, что в свою очередь «позво-
лит к 2014 году сократить долю населе-
ния региона, живущего на менее чем $2 в 
день, с 29% до 23%», прогнозируют авторы 
доклада. В течение этого года Малайзия, 
Филиппины и Индонезия наращивали го-
синвестиции, а Китай и Таиланд снижали 
процентные ставки. В дальнейшем же в 
случае резкого падения экономического 
роста ВБ рекомендует странам региона 
воспользоваться «выборочной социаль-
ной поддержкой и налоговыми льготами», 
а в качестве превентивных мер — сдержи-
вать приток «горячих денег» в экономи-
ку. В то же время замедление инфляции 
в большинстве стран региона не требует 
ужесточения денежно-кредитной полити-
ки, считают в ВБ. Впрочем, ждать ее осла-
бления, в частности в КНР, эксперты банка 
также не склонны. 

Татьяна Едовина

Китайскую экономику 
привязали к бюджету
Всемирный банк повысил прогноз ее роста

ЕСТЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ 
И МИГРАЦИЯ В РФ (ТЫС. ЧЕЛ.) 
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росстат обнародовал статистику о со-
стоянии потребительского и инвести-
ционного спроса в ноябре 2012 года. 
Предварительные данные о капвложе-
ниях не подтверждают обнаруженный 
статистиками бурный инвестиционный 
ренессанс, хотя индекс инвестактив-
ности ЦМАКП демонстрирует слабое 
восстановление инвестспроса. Частное 
потребление продолжает расти на фоне 
стабилизировавшейся инфляции и уско-
ренного роста зарплат бюджетников — 
на потребительские аппетиты граждан 
пока не повлияли замедление рознич-
ного кредитования и рост безработицы. 
Но банковские сбережения граждан, по-
хоже, демонстрируют тенденцию к уве-
личению накоплений. 

Пересмотр Росстатом в сторону заметно-
го увеличения статистики инвестиций за 
первые три квартала 2012 года и их бурный 
рост в октябре на 4,9% в годовом выраже-
нии (см. ”Ъ“ от 21 и 29 ноября) сменились 
довольно умеренным показателем в ноя-
бре — плюс 1,2%. Не обнаружив причин для 
бурного инвестроста, аналитики продол-
жают указывать на низкое качество стати-
стики капвложений. «Инвестиции сильно 
пересматриваются, цифра ноября, как уже 
принято в Росстате, скорее всего, будет по-
вышена»,— отмечает Николай Кондрашов 
из Центра развития ВШЭ. По его оценкам, 
с учетом сезонности в сентябре—ноябре 
2012 года инвестиции так и не выросли: за 
сентябрь они снизились на 2,4%, в октябре 
увеличились на 2,2%, а за ноябрь потеряли 
еще 0,7%. Это «обусловлено пересмотром 
инвестпрограмм компаний — текущих 
мощностей более чем достаточно для удо-
влетворения текущего спроса»,— считает 
Артем Бирюков из HSBC.

Между тем индекс инвестиционной ак-
тивности ЦМАКП, разработанный как аль-
тернатива статданным (основан на оценке 
спроса на инвесттовары), в ноябре показы-
вал продолжение плавного восстановле-
ния после резкого спада в третьем квартале. 
«В ноябре индекс оставался на 3,6% ниже 
июльского максимума (сезонность устра-

нена). Его динамика в последние месяцы 
определялась главным образом предложе-
нием машин и оборудования. Предложение 
и железнодорожные перевозки строймате-
риалов в четвертом квартале уменьшались. 
Предложение инвесттоваров в экономике в 
ноябре осталось несколько ниже докризис-
ного уровня»,— замечают в ЦМАКП.

Потребительская же активность, как 
и реальные зарплаты, в ноябре, согласно 
данным Росстата, оживились после неко-
торого замедления в сентябре—октябре 
на фоне ускорившейся тогда инфляции. 
Оборот розницы вырос на 4,4% «год к году» 
после 3,8% в октябре, а реальные зарплаты 
— на 7,3% после замедления до 5,2%. Как в 
Центре развития, так и в ЦМАКП, устранив 
сезонность, получили результат, соответ-
ствующий среднемесячному росту оборота 
розницы в октябре—ноябре 2012 года на 
уровне 0,4%. Это на 0,2 процентных пун-
кта больше, чем среднемесячный показа-
тель для третьего квартала, и настолько же 
меньше, чем среднемесячный показатель 
второго, на который пришелся пик потре-
бительского бума.

Потребление в ноябре, по оценке Игоря 
Полякова из ЦМАКП, поддержал опережа-
ющий рост зарплат в бюджетном секторе. 
Только в октябре 2012 года по сравнению 
с октябрем 2011 года, по его словам, номи-
нальные зарплаты в госуправлении вырос-
ли на 38%, в здравоохранении — на 15,3%, 
образовании — на 15,8%. В рыночных сек-
торах рост был в разы меньше (максимум 
— в торговле, на 10,5%). При этом Росстат 
второй месяц фиксирует рост безработи-
цы — с 5,3% в октябре до 5,4% в ноябре, а 
ЦБ — увеличение темпов роста рублевых 
вкладов населения — с 0,7% в октябре до 
2,4% в ноябре. И если рост безработицы, 
по словам господина Полякова, связан с 
уменьшением деловой активности в про-
мышленности, строительстве, транспорте 
и сельском хозяйстве, то стимулом для сбе-
режения кроме депозитных ставок могли 
послужить и ожидания эскалации проблем 
в экономике.

Алексей Шаповалов

Не потреблением  
единым
Граждане РФ переходят в режим экономии

главе Минэкономики 
Андрею Белоусову 
вчера пришлось вы-
сказывать налоговую 
идею, которая не нра-
вится даже ему самому  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Громкий проект Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) по переносу «Адмирал-
тейских верфей» в Кронштадт оказался под уг-
розой срыва. Строительство так и не началось, 
и корпорация рискует лишиться земли, кото-
рую власти города хотели отдать под проект. 
ОСК уже ликвидирует дочернюю структуру, ко-
торая должна была управлять проектом. Источ-
ники 

”
Ъ“ объясняют ситуацию тем, что корпо-

рация надеялась на финансирование проекта 
из бюджета, но не получила его. Кроме того, ос-
воение Штокмана, который должен был обес-
печить верфь основными заказами, отложено 
на неопределенный срок.

Несколько источников ”Ъ“, знакомых с ситуацией 
в ОСК, рассказали, что корпорация планирует ликви-
дировать дочернее ООО «Управляющая компания по 
строительству Ново-Адмиралтейской верфи», кото-
рое должно было заниматься реализацией проекта 
по строительству новой верфи на острове Котлин в 
Кронштадте. В ОСК подтвердили эту информацию. 
«Управляющая компания не нужна, поскольку в рам-
ках проекта ничего не происходит»,— поясняет один 
из источников ”Ъ“. Собеседники ”Ъ“ сходятся во мне-
нии, что речь идет о замораживании проекта на неоп-
ределенный срок.

Основная причина в том, что ОСК так и не удалось 
получить масштабную господдержку, полагают ис-
точники ”Ъ“. «В корпорации рассчитывали, что средс-

тва на строительство верфи будут заложены в ФЦП в 
рамках госпрограммы развития судостроения, но 
этого так и не произошло»,— поясняет один из собе-
седников ”Ъ“. Госпрограмма развития судостроения 
до 2030 года была разработана Минпромторгом сов-
местно с петербургским ФГУП «Крыловский государс-
твенный научный центр» и утверждена правительс-
твом осенью (см. ”Ъ“ от 9 ноября). Она состоит из пяти 
ФЦП, на поддержку гражданского судостроения пла-
нируется выделить почти 338 млрд руб. «ОСК рассчи-
тывала, что создание новой верфи на Котлине будет 
прописано в программе как один из приоритетных 
проектов, что дало бы возможность не только полу-
чить софинансирование от государства, но и вести 
переговоры с банками о кредитовании, однако в до-
кументе речь идет о развитии Северо-Западного судо-
строительного кластера в целом»,— рассказывает 
один из источников ”Ъ“.

• Перенос на Котлин мощностей «Адмиралтейских 
верфей» (входят в ОСК), а также строительство 
там новой верфи обсуждается с 2007 года. В 2010 го-
ду власти Петербурга и ОСК договорились о выводе 
мощностей верфей в Кронштадт, а летом 2011 года 
правительство города и корпорация подписали со-
глашение о создании «крупнейшего судостроительно-
го комплекса на острове Котлин». В декабре 2011 го-
да власти города одобрили проект судостроительно-
го комплекса в Кронштадте. Предполагалось, что 
новая верфь займет 150 га и будет строить танке-

ры и газовозы ледового класса, морские ледостойкие 
платформы, ледоколы, ПАТЭС, крупные боевые ко-
рабли и дизель-электрические подводные лодки. Поло-
вина территории изначально принадлежала городу, 
еще 73,5 га ему летом 2012 года передало Миноборо-
ны. Общий объем инвестиций в проект должен был 
составить порядка $720 млн. Исходно ОСК планиро-
вала начать перенос верфей в середине 2012 года, а 
строительно-монтажные работы на Котлине — в 
конце 2012 года. Строительство новых верфей долж-
но было завершиться к 2016 году.
В 2010 году Роман Троценко, который тогда воз-

главлял ОСК, говорил, что половину стоимости пере-
носа мощностей «Адмиралтейских верфей» на Кот-
лин ОСК хочет профинансировать за счет кредитов 
ВЭБа. ОСК пыталась предложить ряд изменений в 
госпрограмму и даже направила письмо в Минпро-
мторг (копия есть у ”Ъ“), в котором говорилось, что 
49 млрд руб., которые заложены в программу на раз-
витие производственных мощностей гражданского 
судостроения в Северо-Западном регионе, в том чис-
ле на реконструкцию завода «Янтарь» и Средне-Невс-
кий СЗ, в заявке ОСК были обоснованы как деньги на 
«создание нового судостроительного комплекса на 
острове Котлин». В Минпромторге сообщили ”Ъ“, что 
«комплексно анализируют стратегию развития ОСК, 
в том числе Северо-Западного судостроительного 
кластера, на предмет целесообразности реализации 
различных проектов», и дадут окончательный ответ 

по поводу проекта строительства верфи на Котлине 
после завершения этого анализа.

Источники ”Ъ“ добавляют, что проблемы с проек-
том возникли и из-за «отсутствия определенности по 
освоению Штокмановского месторождения». В ок-
тябре 2011 года Роман Троценко говорил, что запуск 
проекта «во многом зависит от позиции по развитию 
арктического шельфа, от того, как будет принято ре-
шение по Штокману, как будут двигаться заказы по 
газовозам». Но ситуация вокруг Штокмана остается 
подвешенной, и когда он будет осваиваться, до сих 
пор непонятно.

По словам источника ”Ъ“, близкого к ОСК, госком-
пания по договоренности с властями Петербурга еще 
в августе-сентябре 2011 года должна была предоста-
вить городу решение совета директоров о строительс-
тве верфи в Кронштадте. Оно должно было стать гаран-
тией реализации проекта, чтобы город заложил в бюд-
жет средства на строительство необходимой инфра-
структуры. Но решения до сих пор нет. Собеседник ”Ъ“ 
говорит, что последний раз по этому вопросу вице-
президент ОСК Сергей Фарафонов встречался с губер-
натором Петербурга Георгием Полтавченко около ме-
сяца назад. Топ-менеджер просил губернатора зарезер-
вировать 150 га земли в Кронштадте на неопределен-
ный срок, но господин Полтавченко отказался и пред-
ложил ОСК определиться по проекту до конца года.

Но, уверяют источники ”Ъ“, «никакой фактичес-
кой активности в рамках проекта или хотя бы его 

подготовки не происходит». Землю ОСК так и не полу-
чила. «По сути, корпорация может потерять землю, 
если окончательных решений не будет принято к на-
чалу года»,— полагают собеседники ”Ъ“. По их дан-
ным, земля окончательно не зарезервирована под 
проект. «По сути, единственным документом, кото-
рый пока говорит о том, что земля предназначена 
под верфь, является соглашение 2011 года»,— гово-
рит один из собеседников ”Ъ“. Источники ”Ъ“ счита-
ют, что, если ОСК упразднит управляющую компа-
нию, которая и должна была получить землю, на 
участок может появиться много желающих.

«Перспективы строительства новой верфи на Кот-
лине изначально были неочевидны с точки зрения 
экономики, и проект во многом строился на способ-
ности Романа Троценко убеждать окружающих в реа-
листичности своих бизнес-идей»,— считает Надежда 
Малышева из PortNews. Но господина Троценко во 
главе ОСК летом сменил Андрей Дьячков. «Это уже не 
первые сложности ОСК с проектами по строительс-
тву новых верфей»,— отмечает Михаил Пак из «Ато-
на». Летом стало известно, что корпорация решила 
строить верфь «Звезда» на Дальнем Востоке без корей-
ской DSME, а строительство «Восток-Raffles» заморо-
зила. Источники ”Ъ“ тогда тоже объясняли это отсутс-
твием заказов под освоение Штокмана, на которые 
изначально рассчитывали иностранные партнеры 
корпорации.

Егор Попов, Михаил Серов

[1] >
Это создает сложности в эф-

фективном финансировании не-
зависимых СПГ-проектов, их ре-
ализация затягивается, рыноч-
ные ниши заполняют иностран-
ные конкуренты, а «российская 
экономика лишается инвести-
ций и локомотива роста». Приме-
ром, говорит собеседник ”Ъ“, яв-
ляет откладывание газовой фазы 
проекта «Сахалин-1» с потенци-
альным объемом выручки 
$170 млрд.

Минэнерго признает необхо-
димость отмены монополии «Газ-
прома», но предлагает создать не-
зависимый контролирующий 
«орган на уровне правительства 
или регулирующую организа-
цию», которая займется общей 
координацией экспорта россий-
ского СПГ. Таким органом Ми-
нэнерго предлагает назначить се-
бя, тем самым рассчитывая конт-
ролировать экспорт СПГ не толь-
ко независимых производите-
лей, но и «Газпрома», говорит ис-
точник ”Ъ“. Минэнерго объясня-
ет, что «Газпром», согласно сен-
тябрьскому указу президента, на-
правленному на защиту монопо-
лии от антимонопольного разби-

рательства в ЕС, и без того дол-
жен согласовывать «изменения в 
договорах с иностранными конт-
рагентами» и прочую коммерчес-
кую (ценовую) политику за рубе-
жом, говорит источник, знако-
мый с позицией министерства. 
Поэтому, считают в Минэнерго, 
согласование с министерством 
политики по экспорту СПГ не 
принесет ущерба «Газпрому».

В свою очередь, «независи-
мый орган, не имеющий конф-
ликта интересов» сможет «обес-
печить принятие квалифициро-
ванных решений». Если прези-
дент одобрит предложения Ми-
нэнерго, министерство просит 
его до 15 февраля 2013 года дать 
поручение «проработать и вне-
сти в правительство проект поп-
равок к закону об экспорте газа, а 
также проект регламента в отно-
шении механизма стратегичес-
кой координации маркетинга 
российского газа и СПГ». По сло-
вам источника ”Ъ“, Минфин в 
письме от 27 ноября сообщил, 
что готов рассмотреть норматив-
но-правовой акт при его предо-
ставлении.

В Минэнерго официально по-
зицию по отмене экспортной 
монополии на газ не комменти-
руют. Заместитель главы ФАС 

Анатолий Голомолзин подтвер-
дил ”Ъ“, что ведомство идею под-
держало. В Минприроды также 
это официально подтвердили. В 
аппарате профильного вице-
премьера Аркадия Дворковича 
говорят, что предложений Ми-
нэнерго пока не получили. Ис-
точники ”Ъ“ поясняют, что доку-
мент «смотрят в администрации 
президента». Пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий 
Песков уточнил, что «пока у пре-
зидента окончательной позиции 
нет, вопрос требует дополни-
тельного изучения». В ноябре 
президент на встрече с главой 
НОВАТЭКа Леонидом Михельсо-
ном говорил, что компания 
должна «совместно с ”Газпро-
мом“» провести работу по пред-
варительному заключению экс-
портных контрактов на поставку 
СПГ с Ямала.

Пока в России действует толь-
ко один проект по сжижению га-
за — «Сахалин-2», оператор кото-
рого Sakhalin Energy на 51% при-
надлежит «Газпрому». Монопо-
лия также планирует к 2018 году 
построить завод СПГ во Влади-
востоке. Самым масштабным 
СПГ-проектом «Газпрома» дол-
жен был стать завод на Штокма-
новском месторождении, однако 

его строительство отложено на 
неопределенный срок. Из част-
ных проектов кроме «Ямал СПГ» 
объявлялось о «Печора СПГ». Про-
ект ведет подконтрольная Дмит-
рию Босову Alltech, там отказа-
лись от комментариев.

«Газпром» получил монополь-
ное право на экспорт газа из Рос-
сии в 2006 году, тогда же был со-
здан «Газпром экспорт». Тогда 
единственным независимым эк-
спортером была «Итера» (сейчас 
фактически подконтрольна 
«Роснефти»). При обсуждении за-
кона «Об экспорте газа» предлага-
лась поправка об исключении 
для СПГ, но она не прошла.

За последние годы объем до-
бычи газа независимыми произ-
водителями серьезно вырос (сей-
час на них приходится 30%). Од-
нако всерьез об отмене монопо-
лии «Газпрома» на поставки за 
рубеж заговорили только после 
того, как НОВАТЭК, совладель-
цем которого в 2009 году стал 
Геннадий Тимченко, резко уси-
лил свои позиции в отрасли и на-
чал реализацию крупного про-
екта «Ямал СПГ». В октябрьском 
интервью Forbes господин Тим-
ченко заявил, что по газу с «Ямал 
СПГ» «Газпром-экспорт» по агент-
скому соглашению не подписал 

ни одного контракта и не дает 
обещаний. Из-за этого, пояснил 
бизнесмен, возникают пробле-
мы с привлечением заемного 
финансирования для проекта, 
общая стоимость которого оце-
нивается в $20 млрд. «Мы долж-
ны понять, что если мы хотим 
поднять такой проект, то для это-
го надо подкорректировать зако-
нодательную базу,— сообщил 
господин Тимченко и добавил: 
— Если вы (”Газпром-экс-
порт“.— ”Ъ“) не готовы испол-
нять соглашение, дайте нам воз-
можность самим заключать дол-
госрочные контракты». Вчера в 
НОВАТЭКе подтвердили, что «из-
менение закона поможет при-
влечь проектное финансирова-
ние для реализации ”Ямал 
СПГ“», отказавшись от более под-
робных комментариев.

Глава «Газпром экспорта» 
Александр Медведев в ответ заве-
рил, что у монополии и НОВАТЭ-
КА «нет конфликта интересов». 
По его мнению, «каждый должен 
заниматься своим делом», НОВА-
ТЭК — добычей и сжижением, а 
«Газпром» — экспортом «на мак-
симально выгодных условиях». 
Он пообещал, что «Газпром» зай-
мется контрактованием газа с 
«Ямал СПГ» в 2013 году и уже ве-

дет «предварительную работу по 
поиску наиболее выгодных рын-
ков сбыта». «Мы считаем, что все 
должно остаться как есть»,— за-
явил вчера ”Ъ“ представитель 
«Газпрома» Сергей Куприянов.

Руководитель направления 
«Мировая энергетика» в «Сколко-
во» Татьяна Митрова считает, что 
государство в случае отмены мо-
нополии захочет влиять прежде 
всего на формирование экспорт-
ных цен на СПГ, чтобы они были 
общими для всех производите-
лей и не конкурировали на вне-
шних рынках между собой. «Кро-
ме того, ”Газпром“ по президент-
скому указу уже должен согласо-
вывать свои действия на вне-
шних рынках с Минэнерго как 
стратегическая компания, ло-
гично, что аналогичные прави-
ла игры будут и для НОВАТЭ-
Ка»,— говорит эксперт. Она на-
поминает, что несколько десяти-
летий весь экспорт газа как част-
ных, так и государственных ком-
паний Норвегии аналогичным 
образом курировало специаль-
ное госучреждение, которое поз-
же было упразднено под давле-
нием Евросоюза.

Кирилл Мельников,  
Михаил Серов,  
Ольга Мордюшенко
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*На 20:17.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  10160,4 (+237,39)
РТС  1511,43 (+5,66)
FTSE 100  5966,72 (+30,20)

DAX 30*  7666,49 (+12,91)
DJIA*  13340,36 (–10,6)
NASDAQ Composite*  3058,58 (+4,05)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 20.12.12
Австралийский доллар  32,3971
Английский фунт  50,0413
Белорусский рубль**  35,8933

Датская крона*  54,5904
Доллар США  30,7606
Евро  40,7393

Индийская рупия***  56,1991
Казахский тенге***  20,4166
Канадский доллар  31,2132

Китайский юань*  49,3829
Норвежская крона*  55,0407
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,2281
Новая турецкая лира  17,2764
Украинская гривна*  37,9714

Шведская крона*  46,6508
Швейцарский франк  33,7066
Японская иена***  36,4938

Минфин определился, какое наказание будет грозить 
кредитным организациям, которые не захотят добро-
вольно сотрудничать с финансовым омбудсменом и вы-
полнять его решения. Соответствующий законопроект 
размещен на сайте ведомства вместе с финальной вер-
сией проекта о введении института нового финансово-
го защитника.

Так, если банк не предоставит комментарии или 
разъяснения по жалобе клиента, его оштрафуют на 
5–20 тыс. руб. При повторном нарушении штраф возрас-
тет до 50 тыс. руб. Такой же штраф предусмотрен и в слу-
чае, если банк не станет выполнять решение финансово-
го уполномоченного. Самая серьезная санкция, конеч-
но, предусмотрена за отказ в финансировании защитни-

ка банковских клиентов. За неперечисление любых обя-
зательных платежей в его пользу предусмотрен штраф 
до 100 тыс. руб. А платить банкирам придется немало. 
Кроме ежегодных взносов (по 500 тыс. для банков из топ-
30 и по 100 тыс. руб.— для остальных), предусмотрена 
плата за рассмотрение каждой жалобы (ее размер пока 
не определен). Банк будет должен заплатить финансово-
му омбудсмену за каждый спор с клиентом вне зависи-
мости от решения, плюс придется потратиться на подго-
товку ответа на жалобу. Так что клиент накажет рублем 
нелюбимый банк в любом случае, даже если в итоге и 
проиграет. Если клиент выиграет, то расходы банка воз-
растут. Хоть решение омбудсмена и можно обжаловать в 
суде, перед этим оно должно быть исполнено.

Истребовать обратно деньги с физического лица бан-
ку будет проблематично. Ведь если даже возврат уже вы-
данного кредита нередко вызывает затруднения у бан-
ков, то, как будут решаться вопросы возврата средств, 
уплаченных после решения финансового защитника, 
вообще непонятно. При этом для клиента любые проце-
дуры бесплатны, как дополнительно закреплено в зако-
нопроекте. Банкиры не скрывают, что предложенный 
Минфином порядок им сильно не нравится. В том числе 
и потому, что в законе даны довольно размытые требова-
ния к опыту и образованию будущих финансовых упол-
номоченных. Геннадий Онищенко, глава Роспотребнад-
зора, до сих пор наиболее ожесточенно отстаивавший 
права банковских клиентов, хотя бы доктор наук, пусть 
и медицинских.

Так что главная надежда банкиров — на два года пред-
лагаемого в законопроекте переходного периода. За 
этот срок им придется поднять лояльность клиентов на 
неоспариваемую высоту. Или запастись деньгами.

обсудить 
kommersant.ru/1914

берет под финансовую защиту  
старший корреспондент отдела финансов 

Александра Баязитова

Банк будет должен заплатить 
финансовому омбудсмену 
за каждый спор с клиентом 
вне зависимости от того, в чью 
пользу будет вынесено решение

В преддверии назначенного 
на 26 декабря совета директо-
ров «Ростелекома» между топ-
менеджментом и акционера-
ми разразился конфликт. 
Президент «Ростелекома» 
Александр Провоторов за-
претил рассылку материалов 
к собранию и предложил оз-
накомиться с ними в специ-
альном помещении. Против 
этого выступил Вадим Семе-
нов, гендиректор госхолдин-
га «Связьинвест».

Вчера «Ростелеком» раскрыл 
повестку заседания совета ди-
ректоров 26 декабря. После воп-
роса об утверждении бюджета 
общества на 2013 год директора 
рассмотрят вопросы «О рассмот-
рении среднесрочной (5 лет) 
стратегии развития Общества с 
учетом динамики развития теле-
коммуникационного рынка» и 
«Об утверждении долгосрочной 
(10 лет) стратегии развития об-
щества». В отношении этого засе-
дания и заседания комитета по 
стратегии, которое состоится на-
кануне, «Ростелеком» принял ре-
шение изменить порядок изве-
щения совета директоров о по-
вестке дня заседания и рассылки 
материалов, сообщил ”Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. 
Один из членов совета директо-
ров сообщил ”Ъ“, что «Ростеле-
ком» пригласил его в data-room, 
установленную в компании, где 
ему было предложено ознако-
миться с материалами c экрана 

компьютера для повышения 
конфиденциальности. Источ-
ник ”Ъ“, знакомый с ситуацией, 
отмечает, что материалы к двум 
заседаниям совета директоров 

имеют исключительную ком-
мерческую чувствительность и 
могут повлиять на бизнес, на 
биржевые котировки и на капи-
тализацию «Ростелекома». Кроме 
того, вокруг компании сейчас 
очень напряженное информаци-
онное поле. Понимая «сложную 
ситуацию вокруг ”Ростелеко-
ма“», один из членов совета ди-
ректоров сообщил ”Ъ“, что ре-
шил не направлять возражения 
в компанию.

Однако, по данным ”Ъ“, соот-
ветствующее возражение предсе-
дателю совета директоров «Росте-
лекома» Ивану Родионову на 
этой неделе направил Вадим Се-
менов, член совета директоров 
«Ростелекома» и гендиректор гос-
холдинга «Связьинвест» (владеет 
45,29% обыкновенных акций 
«Ростелекома»).По мнению гос-
подина Семенова, использова-
ние data-room не соответствует 
утвержденному акционерами 
«Ростелекома» положению о со-
вете директоров, не позволяет 
всесторонне изучить материалы 
стратегии и препятствует испол-
нению возложенных на директо-
ров обязанностей.

[1] >
Таким образом, Китай может 

стать первым покупателем 
«Амур-1650», опередив Индию, 
до сих пор считавшуюся глав-
ным претендентом на эти под-
лодки. О планах Индии объ-
явить тендер по закупке и лицен-
зионному производству шести 
н еато м н ы х  п одл од о к  н а 
$10,7 млрд стало известно в кон-
це прошлого года. Тогда же сооб-
щалось, что «Рособоронэкспорт» 
предлагает индийской стороне 
«Амур-1650». Индии даже был 
представлен проект. Одно из ус-
ловий тендера — наличие ВНЭУ. 
Официально тендер до сих пор 
не объявлен. Ранее интерес к 
подлодкам «Амур-1650» проявля-
ла Венесуэла.

Ситуацию усугубляет то, что в 
последнее время Индия и Китай 
оказались на пороге конфликта 
из-за претензий Пекина на мес-
торождения в Южно-Китайском 
море, которые контролирует 
Вьетнам, а разрабатывает индий-
ская госкомпания Oil and Natural 
Gas Corp. (ONGC). Чтобы защи-
тить свои интересы, Дели при-
грозил направить военные ко-
рабли в спорный район. Китайс-
кие же власти собираются с 1 ян-

варя 2013 года принудительно 
досматривать иностранные суда 
в этой зоне (см. ”Ъ“ от 5 декабря).

Основу неатомного подводно-
го флота Китая составляют под-
лодки российского производс-
тва проектов 877 и 636, говорит 
замдиректора Центра анализа 
стратегий и технологий Конс-
тантин Макиенко. «За постсовет-
ское время на вооружение ВМС 
Китая было принято 12 таких ло-
док (всего на вооружении Китая 
состоят 50 подлодок). Кроме то-
го, у китайцев есть подлодки 
собственного производства, ко-
торые внешне близки к нашим 
636-м. Но, судя по всему, они до-
статочно шумные и не слишком 
удовлетворяют китайских воен-
ных, лучшим индикатором чего 
может стать контракт по ”Аму-
рам“»,— отмечает эксперт. По 
его оценкам, от возможного кон-
тракта с Китаем с учетом планов 
по передаче технологий Россия 
может выручить до $2 млрд. В 
свою очередь, подводный флот 
ВМС Индии довольно скромный 
и состоит всего из десяти россий-
ских подлодок проекта 636М 
Kilo, четырех немецких лодок 
постройки HDW и атомной под-
лодки Akula-2 (проект 971), арен-
дованной у России за $1 млрд.

Елена Киселева

Директоров «Ростелекома»  
не включили в рассылку
документов к заседанию о стратегии развития

На китайских 
берегах «Амуры»

телекоммуникации   >[12] 

индикаторы    >
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ОСК затормозила на переезде
«Адмиралтейские верфи» могут остаться в Петербурге

Правительство выпускает сжиженный газ
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БанКи

UBS рассчитался по LIBOR

Швейцарский UBS признал мошенничество и согласился заплатить $1,5 млрд штра-
фа за участие в международных манипуляциях Лондонской межбанковской кредит-
ной ставкой (London Inter Banks Offered Rate, LIBOR). Это будет второй по величине 
в истории штраф для банков, ставших объектами расследования, проводимого 
властями США, Великобритании и Швейцарии. UBS признал, что десятки его трей-
деров в сговоре с сотрудниками других банков в период с 2005 по 2010 год манипу-
лировали величиной ставки LIBOR, которая являлась основой для расчета цен кре-

дитов и контрактов на сумму примерно $550 трлн с 2006 по 2010 год. На прошлой 
неделе британский HSBC согласился уплатить США $1,92 млрд за отмывание неле-
гальных капиталов. Под подозрением остаются ряд банков Европы, США, Канады 
и Японии. Регуляторы Великобритании и США попали под град критики за то, что 
не сумели предотвратить масштабное мошенничество. Reuters

МДМ нашел вице-президентов в Альфа-банке

МДМ-банк назначил новыми вице-президентами двух экс-менеджеров Альфа-бан-
ка, говорится в сообщении МДМ-банка. Владимир Ястребков назначен на долж-
ность вице-президента и возглавил центр по развитию бизнеса (ЦРБ) блока разви-
тия и будет отвечать за реализацию проектов, нацеленных на развитие долгосроч-
ных отношений с клиентами, увеличение количества клиентов, повышение доход-
ности и эффективности бизнеса, внедрение новых инновационных продуктов для 
клиентов. Дмитрий Каштанов назначен на должность вице-президента — руководи-
теля дирекции электронного бизнеса блока развития и будет отвечать за развитие 
сервисов дистанционного банковского обслуживания: интернет и телебанка, мо-
бильного и sms-банкинга, эквайринга, банкоматной сети. «Интерфакс»

Число оптимистов, рассчи-
тывающих на подъем миро-
вой экономики, среди порт-
фельных управляющих стре-
мительно растет. Из-за бюд-
жетных проблем в США и пе-
риферийных странах Евро-
пы инвесторы отдают пред-
почтение развивающимся 
рынкам. При этом россий-
ский рынок занимает второе 
место по популярности пос-
ле Китая, чему способству-
ет низкая инфляция, креп-
кий рубль и высокие цены 
на нефть.

Последний в уходящем году 
опрос портфельных управляю-
щих, проведенный Bank of 
America Merrill Lynch, проде-
монстрировал улучшение ожи-
даний относительно восстанов-
ления мировой экономики и рос-

та прибылей компаний. Среди 
представителей 255 компаний, 
под управлением которых нахо-
дятся активы на $664 млрд, число 
управляющих, уверенных в рос-
те мировой экономики в следую-
щем году, на 40% превышает чис-
ло тех, кто в этом сомневается. 
Оптимистичнее на состояние 
экономики участники рынка 
смотрели в феврале 2011 года, 
тогда оптимистов было на 58% 
больше, чем пессимистов.

Основными препятствиями 
для восстановления мировой 
экономики управляющие порт-
фелями называют бюджетные 
проблемы в США и периферий-
ных странах Европы. В декабре 
половина опрошенных управля-
ющих заявила, что проблемы 
«фискального обрыва» в США яв-
ляются ключевыми рисками с 

непредсказуемыми последствия-
ми. При этом проблемы финан-
сирования государственных рас-
ходов в еврозоне пугают почти 
четверть управляющих. Угроза 
автоматического урезания расхо-
дов бюджета США и долговой 
кризис еврозоны остаются глав-
ными проблемами мировой эко-
номики в краткосрочной перс-
пективе, подтверждают опасе-
ния инвесторов аналитики рей-
тингового агентства Fitch. В свя-
зи с этим прогноз по суверенным 
кредитным рейтингам семи из 
десяти самых крупных мировых 
экономик, включая три государс-
тва с рейтингом ААА (США, Вели-
кобритания и Франция), останет-
ся негативным в будущем году. 
«Еврозона продолжает находить-
ся в рецессии, в то время как вос-
становление темпов роста эконо-

мики США ожидается не раньше 
конца 2013 года»,— отмечают 
аналитики агентства.

В таких условиях наибольшей 
популярностью среди инвесто-
ров пользуются акции компаний 
развивающихся рынков. В дека-
бре число управляющих, счита-
ющих, что в течение ближайше-
го года самых высоких дивиден-
дов нужно ждать от компаний 
именно на этих рынках, на 38% 
превысило число тех, кто видит 
более радужные перспективы в 
других регионах. В ноябре опти-
мистов было на 32% больше. Эти 
показатели подтверждают дан-
ные Emerging Portfolio Fund 
Research. За последние 14 недель 
фонды развивающихся рынков 
зафиксировали чистый приток 
средств в размере $28,6 млрд, из 
которых $8,6 млрд поступило за 

первые две недели декабря. Все-
го с начала года в фонды EM пос-
тупило почти $45 млрд. Повыше-
ние показателей отчасти объяс-
няется ростом уверенности в ус-
корении китайской экономики. 
По данным опроса, число управ-
ляющих, уверенных в том, что в 
будущем году экономика Китая 
будет расти, на две трети превы-
сило число тех, кто в рост не ве-
рит. Месяцем ранее оптимистов 
было лишь на 51% больше. В ре-
зультате число инвесторов, уве-
личивших инвестиции в Китай, 
на 46% превысило число тех, кто 
этого не сделал. В китайскую эко-
номику верит и Всемирный банк 
(см. материал на стр. 8).

Одновременно выросла попу-
лярность российских акций. Чис-
ло управляющих, увеличивших 
инвестиции в Россию, на 50% пре-

высило число тех, кто их сокра-
щал. Месяцем ранее оптимистов 
было только на 20% больше, чем 
пессимистов. Однако популяр-
ность российских акций далека 
от пикового значения, достигну-
того в феврале 2011 года. Тогда 
число управляющих, увеличив-
ших инвестиции в Россию, на 88% 
превысило число тех, кто этого не 
сделал. Восстановление интереса 
иностранных инвесторов связано 
с замедлением инфляции и стаби-
лизацией курса рубля. «При усло-
вии сохранения цен на нефть на 
текущем уровне эти обстоятельс-
тва делают вложения в рублевые 
активы очень привлекатель-
ным»,— отмечает директор по 
анализу финансовых рынков и 
макроэкономики «Альфа-Капита-
ла» Владимир Брагин.

Виталий Гайдаев

Русский с китайцем — драйверы на год
Инвесторы поверили в рост развивающихся экономик

Рейтинговое агентство Standard & Poor’s 
повысило рейтинг Греции с уровня вы-
борочного дефолта до В–. Существенное 
сокращение греческого долга за счет по-
мощи Евросоюза позволило улучшить 
ситуацию на рынке. Это решение вы-
звало резкое снижение доходности не 
только суверенных обязательств Гре-
ции, но и других проблемных стран 
 еврозоны.

Международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s (S&P) повысило долгосроч-
ный суверенный кредитный рейтинг Гре-
ции сразу на шесть ступеней — с SD (выбо-
рочный дефолт) до В–. До стабильного уров-
ня был повышен прогноз по рейтингу. Пока 
рейтинг Греции остается на спекулятивном, 
или «мусорном», уровне. Вместе с тем оценки 
других агентств из «большой тройки» еще 
ниже. В настоящее время Moody’s и Fitch со-
храняют рейтинг Греции на уровне C и CCC 
соответственно.

Свое решение аналитики S&P объяснили 
завершением 17 декабря выкупа правитель-
ством гособлигаций Греции, а также одобре-
нием Еврогруппой выделения очередного 
транша финансовой помощи стране. На ми-
нувшей неделе министры финансов еврозо-
ны окончательно одобрили выделение Гре-
ции помощи, расширив ее до €49 млрд. В по-
недельник агентство по управлению госдол-

гом Греции официально сообщило, что стра-
на приняла все предложения инвесторов о 
выкупе гособлигаций номиналом €31,9 мл-
рд. Облигации будут выкупаться со средним 
дисконтом 70%, и на всю операцию потратят 
€11,3 млрд из полученного транша. «Реше-
ние государств—членов еврозоны оказать 
финансовую поддержку Греции является 
признаком их решимости восстановить ста-
бильность финансовой системы страны и 
сохранить ее членство в еврозоне»,— гово-
рится в сообщении агентства. По словам на-
чальника инвестиционного департамен-
та УК «КапиталЪ» Алексея Белкина, факти-
чески еврочиновники вернули рынок в 
2011 год, когда у инвесторов было значи-
тельно больше уверенности, что Евросоюз 
рассматривает Грецию как долгосрочного 
члена еврозоны.

На повышение рейтинга в S&P пошли все-
го через две недели после того, как он был 
снижен до уровня выборочный дефолт (SD). 
Тогда аналитики агентства объясняли свое 
решение объявлением Грецией программы 
выкупа собственных облигаций. Это по кри-
териям агентства является равнозначным де-
фолту. «Инвесторы получат меньше прибы-
ли с бумаг, чем ожидалось по первоначаль-
ным условиям их приобретения»,— отмеча-
ли эксперты агентства. Тем не менее они пре-
дупредили, что после того, как выкуп бумаг 

будет завершен, рейтинг страны будет вновь 
поднят до ССС. Поэтому вчерашнее повыше-
ние рейтинга было прогнозируемо. «В чем-то 
рейтинговое агентство право, и риск дефол-
та Греции на горизонте год-два в нынешних 
условиях существенно снизился»,— отметил 
директор по анализу финансовых рынков и 
макроэкономики УК «Альфа-Капитал» Влади-
мир Брагин.

Более резкое изменение оценки государс-
твенных бондов Греции привело к сниже-
нию их доходности. В ходе торгов доход-
ность десятилетних облигаций опускалась 
до 11,4% годовых, что на 1,4 п. п. ниже закры-
тия вторника. В результате она вернулась к 
значениям февраля 2011 года. Одновремен-
но инвесторы переоценивали и долговые 
обязательства других европейских стран. До-
ходность десятилетних суверенных бондов 
Португалии впервые с февраля прошлого го-
да вплотную приблизилась к психологичес-
ки важному уровню — 7% годовых. Доход-
ность аналогичных облигаций Италии опус-
калась до 4,3% годовых — минимального 
значения с декабря 2010 года. Улучшилась 
ситуация и на валютном рынке. Курс евро от-
носительно доллара впервые с апреля под-
нялся выше уровня $1,33/€. В ходе торгов 
курс достигал отметки $1,3309/€, что на 0,6% 
выше закрытия вторника.

Виталий Гайдаев

S&P отменило дефолт Греции
Но оставило страну с «мусорным» рейтингом

Законопроект о потребитель-
ском кредитовании, на раз-
работку которого ушло семь 
лет, вчера был окончательно 
согласован и в ближайшее 
время может быть внесен в 
Госдуму. Это означает, что за-
емщики смогут наконец по-
лучить дополнительную за-
щиту от банкиров, а банки-
ры и коллекторы — от заем-
щиков и Роспотребнадзора.

По сведениям ”Ъ“ от несколь-
ких источников, близких к фи-
нансовым властям, вчера в пра-
вительстве состоялось согласи-
тельное совещание по законо-
проекту о потребкредитовании 
при первом вице-премьере Иго-
ре Шувалове. Это последний ра-
унд межведомственных согласо-
ваний документа перед внесени-
ем законопроекта в Госдуму. По 
словам собеседников ”Ъ“, на со-
вещании предполагалось урегу-
лировать ситуацию с претензия-
ми к законопроекту, которые ос-
тавались только у Роспотребнад-
зора, остальные профильные ве-
домства документ давно согласо-
вали. «Все согласовано»,— уточ-
нил один из них. В секретариате 
Игоря Шувалова подтвердили 
факт и результат проведения со-
вещания: «На нем были рассмот-
рены и урегулированы замеча-
ния Роспотребнадзора по законо-
проекту о потребкредитовании». 
Таким образом, теперь ничто не 
препятствует внесению докумен-
та в Госдуму — спустя семь лет 
после начала работы над ним. «В 
ближайшее время можно ожи-
дать появления законопроекта в 
Госдуме»,— указывают источни-

ки ”Ъ“. По словам одного из них, 
это может произойти еще до кон-
ца года, причем не исключено, 
что законопроект будет вносить 
не правительство, а один из депу-
татов, «что проще и быстрее».

Законопроект о потребитель-
ском кредитовании конкретизи-
рует взаимоотношения между за-
емщиками и банками. В том чис-
ле он закрепляет возможность 
продажи банковских долгов кол-
лекторам, принципиально раз-
решает банкам взимать комис-

сии, определяет компетенцию 
судов при рассмотрении споров 
заемщиков и банков и вопросы 
подсудности, содержит требова-
ния к оформлению кредитных 
договоров, дает заемщикам вре-
мя и шанс на отказ от уже одоб-
ренного банком кредита и пр. Ры-
нок розничного банковского кре-
дитования, который документ в 
случае его принятия Госдумой бу-
дет регулировать, на 1 декабря 
2012 года, по данным ЦБ, оцени-
вался в 7,6 трлн руб. С начала года 
он вырос на 35,7%.

Целесообразность привлече-
ния к продвижению изначально 
правительственного законопро-
екта депутатов может быть обус-
ловлена тем, что внутренне Рос-
потребнадзор до конца так и не 
признал целесообразность появ-

ления нового закона в сфере пот-
ребкредитования, считают неко-
торые собеседники ”Ъ“. Косвен-
но об этом свидетельствует и то, 
что в ведомстве Геннадия Они-
щенко вчера не стали комменти-
ровать ситуацию. «Насколько я 
знаю, Роспотребнадзор изначаль-
но выступал против идеи приня-
тия такого законопроекта в це-
лом, а конкретные претензии бы-
ли к шрифту договора, объему не-
обходимой информации, регу-
лированию коллекторской де-

ятельности и подсудности спо-
ров между банками и заемщика-
ми»,— рассказал председатель 
правления Международной кон-
федерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин. Впрочем, 
урегулировав разногласия, Рос-
потребнадзор не проиграл. В его 
пользу — то, что лоббируемые 
некоторыми банками предложе-
ния забрать у него право защи-
щать права потребителей финан-
совых услуг не были поддержа-
ны первым вице-премьером.

Возможность скорого внесе-
ния законопроекта в Госдуму бан-
киров обрадовала, несмотря на 
то, что в своей последней редак-
ции (см. ”Ъ“ от 2 апреля) он, с их 
точки зрения, не идеален. В част-
ности, комиссии в документе 

принципиально разрешены, но 
их четкий перечень там отсутству-
ет. «Рынок устал ждать принятия 
закона о потребкредитовании, 
поэтому любой шаг в этом направ-
лении позитивен,— говорит член 
правления ДжиИ Мани Банка 
Эльман Мехтиев.— Мы надеемся, 
что с принятием закона в обиход 
войдут понятия ”период размыш-
ления“, в течение которого кли-
ент может вернуть кредит без про-
центов, и многие другие нововве-
дения, направленные на повыше-
ние стандартов обслуживания». 
«Принятие проекта положитель-
но отразится на банковском сек-
торе, прежде всего потому, что 
банкам на уровне закона будет 
разрешено уступать права тре-
бования по кредитному догово-
ру третьим лицам»,— соглашает-
ся начальник отдела юридическо-
го сопровождения розничного 
кредитования Промсвязьбанка 
Татьяна Письмерова. Сейчас эта 
тема на уровне закона не урегули-
рована, а летнее постановление 
Пленума Верховного суда разре-
шает продажу розничных банков-
ских долгов с серьезными ограни-
чениями. Это уже привело к при-
остановлению некоторыми бан-
ками сотрудничества с коллекто-
рами. По мнению банкиров, при-
нятие закона о потребительском 
кредитовании поможет снять 
вопросы о перспективах рынка 
купли-продажи плохих банковс-
ких долгов, объем которого уже 
достиг 100 млрд руб. 

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева, 
Александра Баязитова

Потребкредиты  
попали под закон
Банковская розница приблизилась к отдельному регулированию

Инвестгруппа «Русские фонды» поку-
пает негосударственный пенсионный 
фонд «Дженерали ППФ», который пла-
нируется присоединить к Первому на-
циональному НПФ. По словам участни-
ков рынка, ранее фонд хотели продать 
за 20% от активов, «Русские фонды» 
 покупают его за 6–7% от активов.

Вчера пресс-служба ООО «Дженерали 
ППФ Страхование жизни» распространила 
сообщение о том, что основной учредитель 
Первого национального негосударственно-
го пенсионного фонда ООО «Юниликс» (вхо-
дит в инвестгруппу «Русские фонды») гото-
вится обратиться в ФАС за разрешением на 
приобретение 100% ООО «Дженерали ППФ 
Фонд Менеджмент», который является 
единственным учредителем НПФ «Дженера-
ли ППФ». Впоследствии планируется присо-
единить этот фонд к Первому национально-
му негосударственному пенсионному фон-
ду. Таким образом, на пенсионном рынке 
произойдет очередная консолидация.

• По состоянию на 30 сентября Первый 
 национальный негосударственный пенси
онный фонд занимает 24е место по объему 
собственного имущества (9,98 млрд руб.). 
Объем пенсионных накоплений — 5,84 млрд 
руб., пенсионных резервов — 3,82 млрд руб.
• НПФ «Дженерали ППФ» входит в стра
ховую группу Generali PPF. Он работает 

в России с 2007 года и занимается как обя
зательным пенсионным страхованием, 
так и негосударственным пенсионным 
обеспечением. НПФ «Дженерали ППФ» 
 занимает 37е место по объему собствен
ного имущества (3,21 млрд руб.). Объем 
 пенсионных накоплений — 3,08 млрд руб., 
резервов — 3,24 млн руб.
В Generali PPF Holding B.V. пояснили, что 

они задумывались о том, как развивать пен-
сионный бизнес, и нашли партнера в лице 
«Русских фондов». «Мы собираемся сконцен-
трироваться на нашем основном бизнесе — 
страховании, и продолжим активную де-
ятельность на российском рынке»,— отмети-
ли в страховой группе.

Председатель правления Первого нацио-
нального НПФ Виталий Плотников подтвер-
дил, что планируется присоединение НПФ 
«Дженерали ППФ». По его словам, сделки, 
связанные со слияниями и поглощениями, 
являются элементом стратегии Первого на-
ционального НПФ. В 2012 году фонд уже за-
вершил консолидацию трех негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ «Дальмагист-
раль», «Русского фонда пенсионной опеки» и 
НПФ «Социальная защита старости»). После 
присоединения «Дженерали ППФ» консоли-
дированные активы Первого национально-
го НПФ составят 13,19 млрд руб., по объему 
имущества фонд поднимется на 21-е место.

Главной причиной, по которой «Русские 
фонды» покупают «Дженерали ППФ», экспер-
ты называют низкую цену сделки. В фондах 
отказались комментировать цену, по кото-
рой приобретается НПФ «Дженерали ППФ». 
Источник на рынке, близкий к участникам 
сделки, сообщил, что он обойдется «Русским 
фондам» примерно в 6–7% от активов. Прези-
дент НПФ «Альянс» Аркадий Недбай сооб-
щил, что также рассматривал возможность 
приобретения НПФ «Дженерали ППФ», но 
тогда фонд предлагался примерно за 20% от 
активов. Желание продать НПФ за такую це-
ну вполне логично: крупные фонды, напри-
мер, НПФ электроэнергетики (контроль над 
которым в феврале этого года приобрела ФК 
«Открытие»), участники рынка оценивали в 
15–20%. «Но клиентская база ”Дженерали 
ППФ“ в основном состоит из клиентов ХКФ-
банка, и их средние счета по ОПС невелики, 
поэтому мы отказались от идеи по приобре-
тению фонда за такую цену»,— поясняет гос-
подин Недбай. ХКФ-банк на 100% принадле-
жит той же чешской группе PPF, которая вла-
деет 49% акций чешско-итальянской Generali 
PPF. На 30 сентября средний счет клиента по 
обязательному пенсионному страхованию 
НПФ «Дженерали ППФ» составил 23 868 руб., 
в то время как средний счет клиента НПФ 
электроэнергетики — 47 326 руб.

Мария Яковлева

В «Русских фондах» появится немного чешского
Generali PPF недорого продает пенсионный бизнес
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Банк России прочит в 2013 году банковскому сектору повторение рекор-
да прибыли этого года в 1 трлн руб. на фоне роста кредитов на 20% и сни-
жения расходов, сообщил вчера первый зампред ЦБ Алексей Симановс-
кий. «Цифры могут быть очень похожие... вполне может быть повторен ре-
корд этого года»,— сказал он, добавив, что возможность банкам зарабо-
тать дадут 20-процентный рост кредитования, комиссионные доходы и со-
кращение издержек. В 2012 году банки сбавили темпы кредитования ком-
паний вдвое — до 13,5% к 1 декабря в годовом выражении, переключив-
шись на более высокодоходную розницу, показавшую прирост выше 40%. 
По прогнозам господина Симановского, в следующем году темпы роста 
розницы замедлятся до 25–30% из-за ужесточения регулирования рынка 
потребкредитования, а темы роста корпоративного кредитования соста-
вят до 15%. «Ресурсы, которые шли в розницу, будут перенаправлены 
в кредиты малому и среднему бизнесу и крупным компаниям, и динамика 
роста в этом сегменте будет выше, чем в 2012 году»,— пояснил Алексей 
Симановский. Reuters

  К о н ь ю н К т у р а  
     Б а н К и  м о г у т  п о в т о р и т ь  р е К о р д 

п о  п р и Б ы л и

7,6 триллиона рублей составлял 
портфель розничных кредитов россий-
ских банков на 1 декабря
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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До сих ЕС беспокоился толь

ко по поводу поставок в Европу 
российского газа. Но весной 
возникли проблемы и с не
фтью. В апреле «Транснефть» 
зафиксировала, что поставки 
по трубопроводу «Дружба» зна
чительно отстают от экспорт
ных графиков. Тогда монопо
лия пояснила, что экспорти
ровать сырье в Чехию отказа
лись ЛУКОЙЛ и «Роснефть», 
предпочтя альтернативные на
правления — в первую очередь 
запущенный в конце марта 
порт УстьЛуга мощностью 
30 млн тонн нефти в год, кото
рый является конечной точкой 

второй очереди Балтийской 
трубопроводной системы. По 
данным Argus, после запуска 
порта поставки по «Дружбе» 
упали примерно на 20%. Про
блемы продолжились в октяб
ре: изза сокращения поставок 
из России в Чехии останови
лись два НПЗ. Чешские компа
нии увеличили закупки нефти 
по Трансальпийскому нефтеп
роводу (TAL), идущему от ита
льянского порта Триест, а поз
же  начали переговоры с 
«Роснефтью» и ЛУКОЙЛом о 
подписании прямых контрак
тов на поставку 10 млн тонн не
фти в год.

Кроме того, Евросоюз месяц 
назад выразил озабоченность 
снижением экспортной пош

лины на нефть Восточной Си
бири. Европейская сторона ут
верждает, что, предоставляя 
льготы, Россия субсидирует 
поставки нефти в Азию в ущерб 
европейскому рынку. Однако 
заместитель министра энерге
тики Павел Федоров в начале 
декабря заявил, что все претен
зии «несодержательны». «Мы 
стимулируем запуск опреде
ленных месторождений, про
блемы тут нет»,— пояснил чи
новник. Минэнерго надеется, 
что льготы только в Восточной 
Сибири позволят из 28 млрд 
тонн запасов вовлечь в эксплу
атацию около 5 млрд тонн и в 
перспективе добывать там еже
годно 70–100 млн тонн нефти. 
При этом роста добычи на мес

торождениях Западной Сиби
ри не наблюдается.

Источник ”Ъ“ на рынке по
ясняет, что запуск второй оче
реди ВСТО никак не отразится 
на объемах поставок нефти на 
запад. «Пока это даже техни
чески невозможно, так как в 
Европу поступает нефть с мес
торождений Западной Сиби
ри, а в азиатские страны — из 
Восточной, и это два разных по 
своим качествам вида нефти. 
Экспортировать нефть с восто
ка на запад можно, но это край
не нерентабельно — придется 
везти по железой дороге»,— 
добавляет он. 

Однако для части новых 
месторождений на североза
паде Сибири после запуска ВС

ТО в силу особенностей конфи
гурации нефтепровода появит
ся выбор, куда поставлять 
нефть, говорит другой источ
ник ”Ъ“, знакомый с ситуаци
ей. «Именно об этих гринфил
дах и беспокоится Евросоюз, 
так как они составляют 10–12% 
от общего объема нефти Запад
ной Сибири — около 350 млн 
тонн»,— уточняет источник. 
Но по какому именно направ
лению пойдет нефть с этих 
месторождений, заранее ясно, 
уверен собеседник ”Ъ“, так как 
для России крайне важно нала
дить поставки нефти на расту
щий азиатский рынок, особен
но в Китай.

Анна Солодовникова, 
Кирилл Сарханянц

«Транснефть» сдаст нормы ВСТО

Соглашение о стратегичес-
ком партнерстве между аэ-
ропортом Шереметьево и 
его базовым перевозчиком 
«Аэрофлотом», подписанное 
по итогам острого конфлик-
та компаний, может быть 
оспорено. Его условия не ус-
троили Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС). 
Чиновники начали рассле-
дование по собственной 
инициативе, но среди недо-
вольных, по данным 

”
Ъ“, 

были, например, Air France-
KLM. В итоге ФАС решила, 
что соглашение дает префе-
ренции «Аэрофлоту», особен-
но в части получения сло-
тов, и потребовала изме-
нить условия соглашения.

УФАС по Московской области 
признало ОАО «Международ
ный аэропорт Шереметьево» 
(МАШ) и ОАО «Аэрофлот» нару
шившими ст. 11 закона «О защи
те конкуренции». К такому выво
ду представители антимоно
польных органов пришли по 
итогам расследования, начавше
гося в ноябре. Поводом послужи
ло соглашение о стратегическом 
партнерстве между «Аэрофло
том» и МАШ, подписанное 9 ок
тября по итогам громкого конф
ликта аэропорта и перевозчика. 
Ключевой договоренностью ста
ла передача авиакомпании, ее 
дочерним перевозчикам и парт
нерам по альянсу SkyTeam всего 
Южного терминального комп
лекса МАШ (терминалы D, E и F).

В сообщении УФАС отмечает
ся, что основанием для возбуж
дения дела послужили результа

ты внеплановой проверки в от
ношении МАШ на основании со
общений СМИ. Сразу после под
писания соглашения сообща
лось, что его условия ущемляют 
интересы других авиакомпаний 
и могут привести к ограниче
нию конкуренции на рынке. В 
ходе рассмотрения дела «были 
заслушаны позиции сторон», на
правлялись запросы в ряд рос
сийских и зарубежных авиаком
паний, пользующихся инфра
структурой Шереметьево. По 
данным источников ”Ъ“, свое не
согласие с условиями стратеги
ческого соглашения выражала 
Air FranceKLM. В российском 
представительстве перевозчика 
воздержались от комментариев.

В УФАС пояснили ”Ъ“, что вы
явленные нарушения относятся 
к той части соглашения, которая 
предоставляет приоритетное вы
деление временных слотов ис
ключительно «Аэрофлоту», что 
противоречит закону о защите 
конкуренции. Кроме того, доку
мент предоставляет приоритет в 
обслуживании «Аэрофлоту», его 
группе компаний и авиакомпа
ний,  входящих в альянс 
SkyTeam. Речь идет об обслужи
вании воздушных судов и пасса
жиров в терминалах аэропорта. 
В результате авиакомпании ока
зываются в неравном положе
нии по отношению друг к другу 
при использовании инфраструк
туры МАШ, отметили в УФАС.

Источники на рынке гово
рят, что руководство МАШ под
писало соглашение в таком ви
де «под давлением». Вчера пред
ставители самого аэропорта за

явили ”Ъ“, что МАШ «не нару
шал прав и условий сотрудни
чества с другими авиакомпани
ями и будет действовать в рам
ках законодательства РФ и в со
ответствии с решением госу
дарственных контролирующих 
органов, включая ФАС». В «Аэро
флоте» еще не получили пред
писание и не стали его коммен
тировать. Но у перевозчика есть 
возможность обжаловать реше
ние ФАС в течение трех меся
цев, причем во время судебного 
разбирательства предписание 
не действует. В случае принятия 
решения в пользу ведомства 
«Аэрофлоту» и МАШ придется 
заключить соглашение в новой 
редакции или исключить пунк
ты с нарушениями, прописав 
условия в дополнительном со
глашении.

Глава консалтинговой компа
нии Infomost Борис Рыбак счи
тает, что ситуация стала следс
твием политики государства по 
укрупнению авиакомпаний и 
концентрации воздушных пере
возок в московском авиаузле. 
Но никакая монополизация не 
принесет блага потребителю, 
добавляет эксперт. Однако глава 
аналитической службы «Авиа
порт» Олег Пантелеев возража
ет, что ФАС ликвидирует «несу
ществующую угрозу, ведь пока 
ни одной авиакомпании в услу
гах не отказали». Кроме того, по 
мнению эксперта, служба «игно
рирует мировую практику» на
личия у крупных базовых пере
возчиков и альянсов собствен
ных терминалов.

Елизавета Кузнецова

Власти Кипра отказали 
 НОВАТЭКу в праве рабо-
тать на своем шельфе  
из-за отсутствия прогрес-
са в переговорах. Партнер 
компании по консорциуму 
— Total — еще может полу-
чить возможность вести 
разведку на соседнем блоке. 
Для НОВАТЭКа проект мог 
бы стать первым зарубеж-
ным опытом. Но именно 
из-за его отсутствия влас-
ти отказали компании, 
 считают эксперты.

Вчера пресссекретарь пра
вительства Кипра Стефанос 
Стефаноу сообщил, что власти 
страны прекратили перегово
ры с консорциумом французс
кой Total (65%), российского 
НОВАТЭКа (25%) и структуры 

Газпромбанка GPB Global 
Resources (10%) об участии в 
геологоразведке на шельфо
вом блоке №9. 

По словам господина Стефа
н о у,  к о т о р о г о  ц и т и р у е т 
Reuters, прогресс в перегово
рах оказался для Кипра «не
удовлетворительным». Теперь 
правительство страны начнет 
переговоры по этому же участ
ку с консорциумом итальянс
кой ENI и корейской Kogas, ко
торый также претендует на 
блоки №2 и №3. При этом у To
tal еще есть шанс договориться 
с властями Кипра о блоке №11, 
на который компания подава
ла самостоятельную заявку. 
Представители НОВАТЭКа и 
Total были недоступны для 
комментариев.

Всего правительство Кипра 
получило 15 заявок на 9 блоков 
из 12 предложенных. Из них 
оно выбрало трех претенден
тов: консорциум Total/НОВА
ТЭК, ENI/Kogas и Total. На
ибольший интерес компании 
проявили к блоку №9, кото
рый прилегает к 12му блоку, 
где уже работает американская 
Noble Energy International Ltd. 
В декабре 2011 года компания 
сообщила об открытии на юж
ном побережье запасов свыше 
200 млрд кубометров газа. Вы
ставленные на тендер блоки 
расположены на шельфе Сре
диземного моря и находятся в 
исключительной экономичес
кой зоне Кипра.

Разработка блока на шельфе 
Кипра могла бы стать первым 

международным проектом 
НОВАТЭКа, но, как говорит ис
точник, знакомый с ситуаци
ей, для компании это «не ста
нет катастрофой». Тем более, 
поясняет собеседник ”Ъ“, рабо
та на шельфе Кипра связана с 
высокими политическими 
рисками: в мае МИД Турции за
являл, что лицензия на геоло
горазведочные работы там уже 
принадлежит турецкой TPAO. 
При этом министерство сооб
щило, что к компаниям, кото
рые по лицензии кипрских 
вл ас те й  буду т  о с ва и ват ь 
шельф, будут применяться сан
кции на территории Турции (у 
НОВАТЭКа проектов там нет, 
но они есть у Total).

Аналитик Sberbank Invest
ment Research Валерий Несте

ров считает, что власти Кипра 
могли отклонить заявку кон
сорциума изза отсутствия у не
го опыта работы в регионе, а 
также в ориентации прежде 
всего на европейские компа
нии. Для НОВАТЭКа этот про
ект вряд ли можно считать важ
ным: пока компания заинтере
сована лишь в том, чтобы 
иметь больше представлений о 
европейском рынке, отмечает 
эксперт. Главная задача НОВА
ТЭКа на данном этапе — разви
тие российских проектов и по
лучение прав на экспорт газа, 
считает господин Нестеров. 
Уже после этого компании сто
ит задуматься о диверсифика
ции своего бизнеса и добычи в 
других странах, говорит он.

Ольга Мордюшенко

«Аэрофлот» и Шереметьево 
уличили в неконкурентности
ФАС требует изменить  
соглашение компаний о партнерстве

НОВАТЭК не добрался до шельфа Кипра
Власти страны прекратили переговоры с компанией
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Процентное изменение 
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за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «маГнИт» (фБ ммВБ)

Сбербанк выходит на стратегически важный для 
него рынок электронных платежей через покупку 
контрольного пакета в системе «Яндекс.Деньги». 
Поисковик на продаже непрофильного для него 
актива заработает $60 млн.

Сбербанк приобретает 75% в уставном капитале ООО 
«Платежная система ”Яндекс.Деньги”» за $60 млн, за «Ян-
дексом» остается блокирующий пакет 25% плюс 1 руб., 
объявили вчера компании. Таким образом, вся платеж-
ная система была оценена в $80 млн, тогда как капитали-
зация всего «Яндекса» вчера на NASDAQ равнялась 
$7,08 млрд. По итогам девяти месяцев 2012 года выручка 
«Яндекс.Денег» составила 374 млн руб. ($11,6 млн), всего 
«Яндекса» — 19,948 млрд руб. ($620,6 млн).

В ходе сделки Сбербанк и «Яндекс» создают совмест-
ное предприятие, возглавит которое нынешний руко-
водитель «Яндекс.Денег» Евгения Завалишина. Совет 
директоров будет состоять из трех представителей 
Сбербанка и двух — «Яндекса». Закрытие сделки запла-
нировано на первый квартал следующего года.

•	 В	платежной	системе	«Яндекса»	более	12	млн	сче-
тов,	каждый	день	открывается	более	9	тыс.	новых	
и	проводится	около	120	тыс.	операций.	По	итогам	
2011	года	на	счетах	пользователей	«Яндекс.Денег»	было	
размещено	896	млн	руб.	(без	учета	комиссии	по	еще	

не	состоявшимся	транзакциям).	На	30	сентября	2012	
года	активы	«Яндекс.Денег»	оценивались	в	1,7	млрд	руб.	
($56	млн),	обязательства	—	1,3	млрд	руб.	($42,7	млн).
Свою платежную систему «Яндекс» создал в 2002 году 

на паритетных началах с компанией PayCash. В 2007-м 
поисковик выкупил 50% у партнера, сумма сделки тогда 
не раскрывалась. В своей отчетности «Яндекс» позже 
лишь сообщал, что в 2009 году произвел в рамках той 
сделки отсроченную выплату 147 млн руб. (около 
$5,8 млн). В 2007 году эксперты оценивали 50% «Яндекс.
Денег» примерно в $15–20 млн.

Но в последний год менеджмент «Яндекса» неод-
нократно заявлял, что не исключает продажи своей пла-
тежной системы. В октябре 2012 года вступил в силу за-
кон «О национальной платежной системе», который 
ввел понятие «электронные денежные средства» и требо-
вания к операторам таких средств: ими, в частности, мо-
гут быть только кредитные организации, в том числе не-
банковские. В третьем квартале этого года «Яндекс» полу-
чил подобную лицензию, но уже тогда стал классифици-
ровать в своей отчетности «Яндекс.Деньги» как актив, вы-
ставленный на продажу.

О переговорах между «Яндексом» и Сбербанком стало 
известно еще в октябре прошлого года. Позже, впрочем, 
появилась информация, что Сбербанк может приобрес-

ти другую платежную систему — RBK Money. В самом 
банке заявляли лишь, что подобный платежный бизнес 
представляет стратегический интерес. Госпожа Завали-
шина вчера уточнила, что предложения купить «Яндекс.
Деньги» поступили «от целого ряда международных бан-
ков и платежных систем», а окончательный выбор делал-
ся между Сбербанком и «одним зарубежным игроком».

«Плюсы от сделки для платежной системы ”Яндекса“ 
заключаются в том, что она присоединяется к гига-
нтской инфраструктуре Сбербанка, получает доступ к 
банкоматам, офисам, структуре ввода-вывода денег (что 
очень важно для системы электронных денег), клиент-
ской базе, карточным продуктам, дешевому эквайрин-
гу»,— рассуждает председатель совета ассоциации «Элек-
тронные деньги» Виктор Достов. В свою очередь, по его 
мнению, Сбербанк получает несколько миллионов ак-
тивных пользователей, которым он предложит свои сер-
висы. Сделка позволит госбанку подключить обширную 
базу онлайн-магазинов, которая уже есть у «Яндекс.Де-
нег», добавляет директор по электронной коммерции 
Mail.ru Group Андрей Ефимочкин.

В 2011 году, по оценке «Электронных денег», через 
электронные платежные системы прошло 125 млрд руб., 
прогноз на этот год — рост примерно до 200 млрд руб.

Роман Рожков

RGI International (Rose Group) 
в ближайшие три-четыре 
 года не будет продавать уни-
вермаг «Цветной» возле стан-
ции метро «Цветной буль-
вар». Свое решение девело-
пер объясняет неблагопри-
ятной конъюнктурой рын-
ка. К 2015 году стоимость 
объекта, которая ранее оце-
нивалась в $228,8 млн, вряд 
ли существенно вырастет.

О снятии с продажи «Цветно-
го» стало известно из офици-
ального сообщения девелопе-
ра. «Мы наблюдаем очень хоро-
шую динамику развития биз-
нес-модели универмага по ито-
гам 2012 года. По нашим расче-
там, проект должен выйти на 
окупаемость в течение трех-че-
тырех лет — к этому времени 
его всерьез можно будет рас-
сматривать как продажу бизне-
са»,— заявил гендиректор Rose 
Group Андрей Нестеренко. По 
данным RGI, объем продаж 
«Цветного» в третьем квартале 
2012 года возрос на 54% по срав-
нению с аналогичным перио-
д о м  п р о ш л о г о  г о д а ,  д о 
622 млн руб. ($21,4 млн), сум-
марный объем продаж по ито-
гам трех кварталов 2012 года 
составил 1,8 млрд руб. ($57,9 
млн, на 80% выше аналогично-
го периода 2011 года). В компа-
нии признаются, что, несмотря 
на то что был получен ряд пред-
ложений о покупке объекта от 
ведущих российских и между-
народных инвесторов, текущая 
конъюнктура рынка оказалась 
неблагоприятна для заключе-
ния выгодной сделки.

Торговый центр «Цветной» 
(общая площадь — 36,5 тыс. 
кв. м, арендуемая — около 15 

тыс. кв. м) открылся в декабре 
2010 года. На продажу объект 
был выставлен в июле 2011 го-
да. Одним из претендентов на 
«Цветной» была PNN Group, за-
нимающаяся в Азербайджане 
нефтехимией, открытием бути-
ков De Beers и закусочных KFC. 
Структура группы уже выкупи-
ла у Ginza Project договор арен-
ды на пятый и шестой этажи 
«Цветного», где функциониру-
ют два ресторана, бар, фермерс-

кий рынок и супермаркет. В 
сентябре факт переговоров с 
RGI ”Ъ“ подтвердил совладелец 
PNN Group Насиб Пириев. «Мы 
до сих по заинтересованы в по-
купке ”Цветного“»,— заявил 
вчера ”Ъ“ господин Пириев. 

•	 RGI	—	один	из	старей-
ших	застройщиков	района	
	Остоженка	в	Москве.	Самые	
известные	проекты	—	Copper	
House	в	Бутиковском	переул-
ке,		Crystal	House	в	Коробейни-
ковом.	Среди	акционеров	—	
DES	Commercial	Holdings	

	основателя	компании	Бориса	
Кузинца	и	Джейкоба	Крайсле-
ра	(40,22%	RGI),	Synergy	Classic	
Limited	и	Петр	Шура	(24,13%),	
Sigrun	(20,08%),	управляющая	
акциями	в	интересах	экс-вла-
дельца	«Седьмого	континен-
та»	и	губернатора	Тульской	
области	Владимира	Груздева.	
По	итогам	2011	года	убыток	
достиг	$78,16	млн.	Крупней-
ший	проект	—	микрогород	
«В	лесу»	площадью	1,3	млн	
кв.	м.	Вчера	капитализа-
ция	RGI	на	LSE	составила	
$307	млн	(или	$1,9	за	акцию;	
до	кризиса	акции	компании	
стоили	$8–12	за	штуку).
В подготовленной летом 

презентации RGI для инвесто-
ров указывается, что в конце 
2011 года DTZ оценила «Цвет-
ной» в $228,8 млн. В этой же 
презентации сообщается, что 
на строительство торгового 
центра Сбербанк выдал заем 
$150 млн сроком до 2018 года, 
что составляет 74,6% всего кре-
дитного портфеля RGI. Объект 
предполагается продать вмес-
те с обязательствами перед 
банком, рассказывал ранее 
один из собеседников ”Ъ“. То 
есть RGI мог выручить от сдел-
ки около $79 млн. Партнер S.A. 
Ricci Владимир Авдеев считает, 
что через три года цена «Цвет-
ного» существенно не изме-
нится. «Но к 2015 году RGI мо-
жет погасить большую часть 
кредита перед Сбербанком, а 
значит, сумма живых денег от 
продажи будет выше, чем если 
бы универмаг продавался се-
годня с учетом долга»,— отме-
чает эксперт.

Маргарита Федорова, 
 Халиль Аминов

Сбербанк залез в электронный кошелек
Купив у «Яндекса» его платежную систему

RGI не расстанется с «Цветным»
Девелопер передумал продавать универмаг

[9] >
Вадим Семенов предложил Ивану Родионову обес-

печить безусловное исполнение положения о совете 
директоров, уточнил ”Ъ“ осведомленный источник.

Представитель «Ростелекома» Кира Кирюхина подтвер-
дила ”Ъ“, что оператор не рассылал документы по элект-
ронной почте. По ее словам, это было личное распоряже-
ние президента «Ростелекома» Александра Провоторова. 
«Тем не менее мы ни в коем случае не ограничивали пра-
во членов совета директоров на ознакомление с докумен-
тами»,— заявила госпожа Кирюхина. «Ростелеком» предо-
ставил возможность членам совета директоров, а также 
лицам, уполномоченным членами, ознакомиться с доку-
ментами в специально организованной data-room, кото-

рая работает в любое рабочее время в офисе «Ростелеко-
ма»: их можно читать, можно делать выписки из материа-
лов, но нельзя копировать, добавила она.

Иван Родионов сообщил ”Ъ“, что получил возраже-
ние Вадима Семенова, но, по его словам, «недоразуме-
ние улажено». Представитель «Связьинвеста» Игорь 
Пшеничников рассказал ”Ъ“, что «все материалы к со-
вету директоров находятся у Семенова в работе, они в 
бумажном виде». В «Ростелекоме» сообщили, что пере-
носа мероприятий не планируется, на заседание коми-
тета по стратегии приглашены вице-премьер Аркадий 
Дворкович, глава Росимущества Ольга Дергунова и гла-
ва Минкомсвязи Николай Никифоров.

Как ранее сообщал ”Ъ“ источник в «Ростелекоме», 
для оценки акций «Ростелекома» для целей конверта-
ции бумаг «Связьинвеста» в акции «Ростелекома» нужна 

утвержденная стратегия оператора. Поскольку рефор-
ма «Ростелекома» отстает от графика более чем на год, 
Аркадий Дворкович на прошлой неделе проводил сове-
щание с директорами «Ростелекома» с целью ускорить 
процесс. В ноябре федеральные органы исполнитель-
ной власти получили право согласовывать стратегию 
«Ростелекома», но в какие сроки должно проходить со-
гласование, пока не регламентировано. Осенью Мин-
комсвязи неоднократно высказывало замечания к стра-
тегии «Ростелекома» и предлагало отправить в отставку 
президента «Ростелекома» Александра Провоторова, на-
значив вместо него Вадима Семенова. Однако админис-
трация президента, которая с июля согласовывает топ-
менеджмент «Ростелекома» и «Связьинвеста», отклони-
ла предложение Минкомсвязи. 

Владислав Новый

Директоров «Ростелекома» не включили в рассылку
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Изначально мы здесь  
планировали сделать  
большой рынок. Это намо
ленное место: до ”Цветного“ 
здесь располагался 
 Центральный рынок
— Борис Кузинец,
основатель RGI International  
в интервью ”Ъ“ в декабре 2010 года
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первые лица

В уходящем году на российс-
ком инвестиционно-банков-
ском рынке не осталось не-
зависимых игроков. Впро-
чем, инвестиционный биз-
нес во всем мире меняет мо-
дель, и Россия лишь вписа-
лась в общую тенденцию. 
В новых российских реали-
ях крупным международ-
ным игрокам стоит рассчи-
тывать на сделки по прива-
тизации, управление акти-
вами, а также внимательнее 
присмотреться к клиентам 
с не самым большим капи-
талом, особенно из меди-
цинской сферы, считает 
главный исполнительный 
директор Дойче-банка в Рос-
сии ПАВЕЛ ТЕПЛУХИН.

— Что изменилось в инвести-
ционно-банковском бизнесе 
за последнее время?
— По моему мнению, инвести-
ционно-банковский бизнес как 
бизнес-модель в классическом 
понимании этого слова, как мы 
привыкли видеть до 2008 года, 
перестал существовать. Надо 
констатировать, что такой биз-
нес-модели, которая работала в 
«Тройке Диалог» или в «Ренес-
сансе», больше не существует. 
Сейчас мир в поисках новой биз-
нес-модели. Корпоративно-ин-
вестиционный бизнес (CIB) как 
конструкция в последнее время 
стал завоевывать большую попу-
лярность. Он объединяет в себе 
и классическую инвестицион-
но-банковскую составляющую 
(корпоративные финансы, M&A, 
рынки капиталов, иногда управ-
ление активами), и корпоратив-
ную часть: участие в финансиро-
вании крупных корпораций че-
рез различные инструменты 
(синдицированные кредиты, 
облигационные выпуски и дру-
гие форматы). В России пионе-
ром этого бизнеса стал ВТБ с его 
«ВТБ Капиталом». Остальные 
постепенно начали переходить 
на этот формат. Я не могу ска-
зать, что этот формат вечный, 
что он закрепится навсегда, но 
сегодня все пытаются понять, 
как он работает.
— На российском рынке не ос-
талось инвестбанков, не вхо-
дящих в финансово-промыш-
ленные группы или в дивер-
сифицированные банковские 
группы. Продажи «Тройки» и 
«Ренессанса» были в русле 
этой тенденции?
— В этих сделках отражается то, 
что CIB — самый популярный 
сейчас формат. Наверное, дейс-
твительно это все было в тренде. 
И дело в том, что кто-то этот тренд 
увидел первым. В «Тройке» уви-
дели, наверное, быстрее, чем в 
«Ренессансе», или просто приня-
ли решение раньше. Потому что 
задержка сильно влияет — вы до-
гадываетесь, что условия прода-
жи «Тройки» и условия продажи 
«Ренессанса» были, мягко гово-
ря, разными.
— Что помешало старой моде-
ли работать?
— Было много факторов. Набор 
рисков, связанных с этой биз-
нес-моделью, новые требова-
ния к финансовым партнерам, 
которые предъявляют клиенты, 
новые требования регуляторов. 
Раньше весь финансовый мир 
регулировался по принципу 
продуктов — отдельно регули-
ровалась коммерческая банков-
ская деятельность, отдельно — 
инвестиционная банковская 
деятельность, отдельно — до-
ступ на товарные рынки. Те-
перь регуляторы по всему миру 
стали говорить: нет, давайте мы 
будем регулировать по катего-
риям клиентов. То есть тенден-
ция к отдельному регулирова-
нию ритейла, розницы, private 
banking, корпоративных, инф-
раструктурных клиентов. И в 
этом смысле корпоративный 
инвестиционный банковский 
бизнес удачно ложится в эту но-
вую парадигму.
— Отразилась ли эта тенден-
ция на западных игроках?
— Российский инвестбанковс-
кий бизнес сейчас догнал запад-
ных участников рынка в этом 
тренде. Эту тенденцию можно 
было увидеть уже несколько лет 
назад на примере объединения 
Bank of America и Merrill Lynch.
— Но ведь американские ин-
вестбанки обзавелись лицен-
зиями коммерческих банков 
для получения госпомощи…
— Не только по этой причине, 
бизнес-модель также поменя-
лась.

— Какой модели бизнеса вы 
придерживаетесь в Дойче-
банке?
— В Deutsche Bank в Европе силь-
ны инвестиционно-банковское 
направление и розничная со-
ставляющая, которая позволяет 
предоставлять финансирование. 
С точки зрения моей миссии 
здесь, в России,— это в чистом 
виде фокус только на корпора-
тивный инвестиционный банк. 
В России у нас нет розницы, и в 
принципе в ближайшие годы не 
предполагается это направление 
здесь развивать. Моя задача в та-
кой ситуации состоит из четырех 
приоритетных стратегических 
направлений. Первое — продук-
ты, услуги Дойче-банка должны 
стать более доступными более 
широкому кругу клиентов, рос-
сийским корпорациям. Это пот-
ребует довольно серьезной пере-
стройки корпоративной инфра-
структуры, более серьезного изу-
чения кредитных и других рис-
ков. Второе направление связа-
но с тем, чтобы более широкая 
линейка продуктов стала доступ-
на российским клиентам. 
Deutsche Bank во всем мире из-
вестен инновационными про-
дуктами, которые в России не так 
хорошо доступны.
— Что это за продукты?
— Все, что связано с производны-
ми инструментами. Не простые 
производные инструменты, ко-
торые могут делать все, а более 
сложные конструкции, которые 
позволяют корпорациям хеджи-
ровать свои разнообразные рис-
ки, будь то риски изменения цен 
на керосин, золото, зерновые, 
или валютные риски, а также 
риски, связанные со срочностью 
финансовых ресурсов, привле-
ченных или размещенных. Для 
этого существует совокупность 
разнообразных финансовых инс-
трументов, которые очень хоро-

шо работают глобально на мно-
гих рынках, но пока плохо пред-
ставлены в России. И в этом смыс-
ле предстоит огромная работа и с 
регуляторами, и с банковским со-
обществом, и с клиентами.
— Какие еще направления 
развития вы видите?
— Третье направление — это гло-
бализация российских корпора-
ций. У многих российских круп-
ных и не очень компаний есть 
амбиции по поводу продвиже-
ния за пределы России. Я считаю, 
что перспектива хорошая, и Дой-
че-банк со своим глобальным 
присутствием — очень хороший 
помощник. Четвертое направле-
ние — это все, что связано с уп-
равлением средствами состоя-
тельных клиентов.
— Когда вам сделали предло-
жение возглавить Дойче-
банк? Кто сделал это предло-
жение? Ваша зарплата теперь 
больше, чем была в «Тройке»?
— Подробностей рассказать не 
могу, но могу сказать, что перего-
воры велись девять месяцев.
— У вас есть опыт работы и в 
частной компании, и в госбан-
ке (в совете директоров ВТБ). 
Что нового дает вам работа в 
банке с иностранным капита-
лом? Говорят, что должность 
главы Deutsche Bank в России 
номинальная: все решения 
принимаются головным бан-
ком. Вам комфортно будет ра-
ботать в таких условиях?
— Номинальности я не заметил. 
Фактор процесса принятия ре-
шений был очень важен для ме-
ня во время переговоров о моем 
приходе в Дойче-банк. Очень 
многие крупные финансовые 
институты придерживаются ие-
рархической модели управле-
ния. Например, чтобы согласо-
вать решение между двумя под-
разделениями, нужно пройти 
всю цепочку снизу доверху, а 

после принятия решения — 
сверху донизу. В Дойче-банке ре-
ализована матричная модель уп-
равления, она состоит из трех 
элементов — продукта, клиента 
и страны. То есть принимают ре-
шение по сути три человека, от-
вечающие за продукт, клиента и 
страну. И все. Это важно, потому 
что все об этом знают, и любой из 
этих трех человек может иници-
ировать новый бизнес, или но-
вую идею, или нового клиента, и 
ему нужно согласовать это толь-
ко с двумя людьми.
— За счет чего вы будете де-
лать Дойче-банк более доступ-
ным для российских клиен-
тов? Будете снижать порог 
входа?
— На самом деле существует це-
лый ряд ограничений, которые 
не уникальны, но они очень жес-
тко соблюдаются, в частности, 
нужны кредитные рейтинги до-
вольно высокого уровня, чтобы 
получить возможность доступа к 
продукту, к обслуживанию бан-
ком. Понятно, что далеко не все 
российские компании, даже 
крупные, имеют такие рейтин-
ги. Теперь нам надо, не сильно 
увеличивая риски, подумать об 
адаптации этих правил игры для 
более широкой российской кли-
ентуры.
— Это решение вызвано пони-
жением эффективности биз-
неса?
— Просто надо развиваться.
— Будете ли вы увеличивать 
штат сотрудников?
— Возможно, потребуется изме-
нение квалификаций некото-
рых сотрудников. Мы видим, что 
в некоторых сегментах бизнеса, 
например, на фондовом рынке, 
объем бизнеса просто физичес-
ки уменьшился. Известно, что 
обороты ММВБ упали за год в два 
раза. Объем бизнеса сузился, по-
этому есть возможность часть 
людей переквалифицировать 
или переориентировать. Мы не 
планируем расширение числа 
сотрудников, это всегда точечная 
настройка.
— Если прибыльность бизне-
са на фондовом рынке сокра-
тилась, какие направления 
приносят прибыль?
— Бизнес по управлению акти-
вами. Это высокомаржиналь-
ный бизнес, он требует очень не-
больших издержек с точки зре-
ния капитальных затрат.
— Вы говорите про то, что уп-
равление активами приносит 
доход, при этом 14 месяцев 
подряд продолжался отток 
средств из ПИФов…
— Управление активами — это 
же большое количество продук-
тов, клиенты перекладывают 
средства из одних в другие. Сей-
час клиентам интересны реаль-
ные активы — драгоценные ме-
таллы, недвижимость, а также 
продукты с гарантированной до-
ходностью.
— Дойче-банк приобрел уп-
равляющую компанию «ОФГ 
Инвест». Каковы ваши планы 
по развитию этой компании?
— Будем более активно разви-
вать управление капиталом со-
стоятельных клиентов в «ОФГ 
Инвест», это очень перспектив-
ное и стратегическое для нас на-
правление. Других направлений 

бизнеса «ОФГ Инвест» — управ-
ление активами и работа с инс-
титуциональными инвесторами 
— при этом не растеряем.
— Какие у банка планы на 
участие в организации прива-
тизации? Иностранному иг-
року трудно присоединиться 
к этому процессу?
— Дойче-банк наряду с другими 
крупными банками является 
консультантом Госкомимущест-
ва по вопросам приватизации от-
дельных активов. Сейчас мы ра-
ботаем над «Совкомфлотом», у 
нас есть мандат, мы готовимся, 
помогаем.
— Дойче-банк довольно актив-
но участвует в организации 
размещений частных россий-
ских компаний (в 2011–2012 
годах — Номос-банк, «Яндекс», 
«Глобалпортс», «Глобалтранс», 
«М.Bидео»). Однако участие в 
приватизационных сделках 
ограничено «Совкомфлотом». 
Чем это вызвано?
— Еще не все определено со сто-
роны государства: не до конца 
известны объемы размещений, 
не был проведен отбор банков, 
площадок для проведения раз-
мещений. В принципе, если 
объем большой и площадкой 
выбрана иностранная биржа, то 
преимущество имеют иност-
ранные инвестбанки, посколь-
ку обладают крупной базой 
иностранных инвесторов. Если 
объем небольшой, то конкурен-
ция усиливается за счет отечест-
венных игроков.
— Какие сделки Дойче-банк 
планирует сопровождать в 
2013 году?
— По моему мнению, фондовый 
рынок стал удивительно плано-
вым хозяйством. Известно, что 
два раза в год бывает «окно», ког-
да можно провести IPO или дру-
гие сделки. В 2012 году весеннего 
«окна» не было, было только 
осеннее, короткое. Получается 
примерно восемь дней. Сколько 
можно сделать IPO за восемь 
дней? Надо понимать, что у всех 
ограниченное количество людей 
и ресурсов для того, чтобы встре-
чаться с аналитиками, с управля-
ющими, которые тоже не могут 
выслушать за один день десять 
презентаций различных компа-
ний. Поэтому в следующем году, 
думаю, примерно десять компа-
ний, у которых есть шанс. Можно 
рассчитывать на ВТБ. Но успеш-
ными бывают не только крупные 
сделки. Я считаю, что знаковой 
была сделка компании «Мать и 
дитя» (управляющая сетью кли-
ник «Мать и дитя» компания MD 
Medical Group (MDMG) в октябре 

провела первичное размещение 
акций на Лондонской фондовой 
бирже, организаторами разме-
щения были Deutsche Bank и JP 
Morgan, было размещено около 
35% акций (расписок), MDMG 
привлекла $311 млн. Якорным 
инвестором стал Российский 
фонд прямых инвестиций.— 

”Ъ“). Такого в России еще не бы-
ло, когда компании размещают-
ся с мультипликатором 14,5 
EBITDA. Теперь за этой компани-
ей пойдет целая очередь. Потому 
что, как выяснилось неожидан-
но, в России много бизнеса в ме-
дицине — миллиардный рынок 
в долларах.
— Сколько вы заработали на 
сделках 2012 года?
— Могу сказать, что по Dealogic 
мы имеем самую крупную долю 
среди иностранных инвестбан-
ков в России — 8% — по объему 
заработанной комиссии за 
2011–2012 годы на рынке инвес-
тиционных банковских услуг 
(включая M&A, рынок акцио-
нерного капитала, первоклас-
сных и высокодоходных облига-
ций и займов).
— Дойче-банк участвовал в 
подготовке IPO ряда российс-
ких компаний («Евросибэнер-
го», En+ Power, «Металлоин-
вест»), которые планирова-
лись размещаться на Гонконг-
ской бирже. Однако в послед-
нее время об этих размещени-
ях не слышно. Эти компании 
не спешат выходить на IPO 
или сложности в проведении 
сделок именно в Гонконге?
— Мне кажется, что требования 
Гонконгской биржи по раскры-
тию информации и другим пара-
метрам оказались слишком вы-
сокими для российских эмитен-
тов. Не все оказались готовыми к 
дополнительным затратам вре-
мени, управленческих ресурсов. 
Тем не менее тема не затихла, по-
прежнему наблюдается силь-
ный интерес азиатских инвесто-
ров к российским промышлен-
ным активам.
— Дойче-банк довольно актив-
но участвует в привлечении 
финансирования российски-
ми компаниями через еврооб-
лигации, однако почти полно-
стью отсутствует на рынке руб-
левых облигационных зай-
мов. Чем это вызвано, ведь 
объем рынка рублевого долга 
не ниже, чем валютного?
— Из многих направлений нуж-
но выбирать те, в которых боль-
ше результата. В организации вы-
пусков еврооблигаций у Дойче-
банка есть конкурентное пре-
имущество в виде огромной кли-

ентской базы. На рынке рубле-
вых облигаций конкурировать 
сложнее, однако развивать это 
направление будем. По моему 
мнению, допуск Clearstream и 
Euroclear на российский рынок 
откроет рублевые инструменты 
иностранным инвесторам, что 
может быть интересно и нашим 
клиентам.
— Ваш бизнес кастодиальных 
услуг не изменится — с учетом 
того, что Clearstream, агентом 
которого вы являетесь на рос-
сийском рынке, получит на 
него прямой доступ?
— На самом деле Clearstream — 
это инфраструктурная организа-
ция, а мы в бизнесе. Теоретичес-
ки, конечно, есть клиенты, кото-
рые пойдут напрямую через 
Clearstream, но не всем это удоб-
но, в большинстве случаев необ-
ходим посредник.
— У Deutsche Bank множество 
депозитарных программ. Пла-
нируете ли вы развивать это 
направление в России?
— Да, сейчас мы продвигаем 
идею, которая была реализована 
в Мексике, Deutsche Bank там 
стал эмитентом депозитарных 
расписок американских компа-
ний. То есть, например, если кор-
порация—крупный междуна-
родный бренд захочет выпус-
тить российскую депозитарную 
расписку здесь, и чтобы она тор-
говалась на Московской бирже, 
то для этого ей будет необходим 
банк-депозитарий, который 
представлен в России и при этом 
в хороших отношениях с такими 
глобальными компаниями. Диа-
лог с биржей по этому вопросу 
уже начат. Конечно, для запуска 
еще предстоит совместная рабо-
та с регуляторами, с другими 
банками и брокерами.
— Про какие конкретно ком-
пании вы говорите?
— Например, я знаю, что в Рос-
сии фантастической популяр-
ностью пользуются акции топо-
вых высокотехнологичных ком-
паний.
— Заметили ли вы рост инте-
реса иностранных клиентов 
к российскому рынку с от-
крытием центрального депо-
зитария?
— Пока я не вижу каких-то серь-
езных изменений. Наверное, по-
мимо инфраструктурных шагов 
нужны какие-то практические 
действия.
— Три года назад в интервью 

”Ъ“ вы говорили, что МФЦ — 
это хорошая затея. Как вы оце-
ниваете проект сейчас?
— Проект есть, он идет. Алек-
сандр Волошин проделал со сво-

ей командой хорошую работу. 
Другое дело, что одновременно 
с этим, к сожалению, происхо-
дят изменения, которые вред-
ны для создания Международ-
ного финансового центра. В час-
тности, на мой взгляд, те изме-
нения, которые предполагается 
внести в рамках пенсионной 
реформы, напрямую снижают 
привлекательность и вероят-
ность создания МФЦ, потому 
что одним из ключевых крите-
риев успеха любого междуна-
родного финансового центра 
является наличие внутреннего 
инвестора — пенсионных фон-
дов и управляющих компаний, 
а те предложения, которые су-
ществуют по реформированию 
пенсионной системы, мне ка-
жется, приведут к сокращению 
роли этого инвестора.
— В этом году вы начали со-
трудничество с Forex Club. Что 
удалось сделать?
— Да, действительно, меня поз-
вали в эту компанию, пригласи-
ли в качестве независимого ди-
ректора, попросили помочь в ре-
шении нескольких вопросов — 
определения стратегии и пози-
ционирования самой индустрии 
в России. Россия оказалась одной 
из немногих стран, где этот биз-
нес не лицензируется. И при 
этом есть участники рынка, до-
вольно прагматичные, крупные, 
которые умоляют государство 
найти для них регулятора, со-
здать лицензию, законодательс-
тво. Это странная ситуация. С од-
ной стороны, мы говорим про со-
здание Международного финан-
сового центра, а с другой — есть 
целая финансовая индустрия, 
которая не регулируется. В об-
щем, удалось эту тему сдвинуть с 
мертвой точки, вице-премьер 
Шувалов отмечал, что регулиро-
вание будет. В стратегию разви-
тия Forex Club уже были внесены 
несколько серьезных измене-
ний: пришлось закрыть несколь-
ко направлений, которые утра-
тили свою перспективность или 
эффективность, была проведена 
кадровая реорганизация.
— Не думаете ли вы, что у фо-
рекс-компаний в России сло-
жилась скандальная репута-
ция не из-за того, что они ра-
ботают без лицензий, а из-за 
того, что они крайне непро-
зрачны?
— Это взаимосвязанные вещи. 
Отсутствие регулирования ве-
дет к отсутствию требований ре-
гулятора к соответствующим 
компаниям.

Интервью взял  
Петр Руденко

«Фондовый рынок  
стал удивительно плановым хозяйством»
Глава Дойче-банка Павел Теплухин — о старых рисках и новых стратегических приоритетах

ООО «Дойче-банк» (Дойче-банк Россия) учреждено 17 апреля 1998 года, яв-
ляется 100-процентной дочерней компанией международного финансово-
го концерна Deutsche Bank AG. Оказывает услуги и предоставляет консуль-
тации в сфере корпоративного финансирования, торговых операций, в об-
ласти реализации активов и сопровождения крупных сделок, управления 
частным капиталом и активами. Среди корпоративных клиентов — крупней-
шие российские компании и банки: «Норникель», ТНК-BP, Evraz Group, «Ин-
террос», «Роснефть», Сбербанк, Номос-банк и другие. Банк находится на 
первой строчке рейтинга консультантов M&A на российском рынке, в 2012 
году он реализовал 13 сделок на общую сумму более $72 млрд.

На конец третьего квартала 2012 года собственный капитал банка соста-
вил 14,9 млрд руб., активы — 125,9 млрд руб., прибыль после налогообло-
жения — 1,7 млрд руб. Дойче-банк имеет офисы в Москве и Санкт-Петер-
бурге, в которых работают более 1 тыс. человек.

Д о й ч е - б а н Кc o M p a n y  p r o F i l e

Родился в 1964 году в Москве. С отличием окончил экономический факуль-
тет МГУ в 1986 году. Кандидат экономических наук (МГУ, 1989 год), Master 
of Science in Economics (Лондонская школа экономики, 1993 год). Являет-
ся одним из создателей компании «Тройка Диалог» в 1991 году, с 1996-го 
по 2010 год возглавлял одноименную управляющую компанию сначала 
в должности президента, затем — председателя совета директоров. Был 
одним из создателей российской индустрии коллективных инвестиций, 
private banking. Участвовал в запуске первого в США взаимного фонда, ори-
ентированного на Россию (1996), создал первый паевой инвестиционный 
фонд (ПИФ) акций в России (1997), первый рыночный ПИФ недвижимости, 
первый ПИФ со страхованием жизни. Управлял четырьмя из пяти крупней-
ших негосударственных пенсионных фондов, был одним из идеологов и со-
авторов пенсионной реформы 2002 года. В июле 2012 года избран предсе-
дателем совета директоров группы компаний Forex Club. 1 октября 2012 го-
да вступил в должность главного исполнительного директора Дойче-банка.

Председатель комитета по стратегии ОАО «Роснано», член совета дирек-
торов Центра международной торговли.

Женат, трое детей.

Т е п л у х и н  п а в е л  М и х а й л о в и чл и ч н о е  Д е л о

Раньше весь финансовый мир регулировался 
по принципу продуктов, теперь — 
по категориям клиентов. Российский 
инвестбанковский бизнес догнал западный 
в этом тренде

В Дойче-банке существует целый ряд 
ограничений. Теперь нам надо, не сильно 
увеличивая риски, подумать об адаптации 
этих правил игры для более широкой 
российской клиентуры
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Успешными бывают не только 
крупные сделки. Как выяснилось 
неожиданно, в России много бизнеса 
в медицине — миллиардный рынок 
в долларах

Гл
е

б
 Щ

е
л

к
ун

о
в

Гл
е

б
 Щ

е
л

к
ун

о
в



15Коммерсантъ    l   Четверг 20 декабря 2012 №241    l   kommersant.ru    l   КоммерсантъFM 93,6    l   

культура В «Гараже» прошел первый вечер-лекция легендарного 
композитора и пианиста-импровизатора Олега Каравайчука. 
Читайте завтра в ”Ъ“

ПРЕМЬЕРА КИНО

С новым гномом
В прокат вышел «Хоббит»

Вчера на экраны страны вышел «Хоб-
бит: Нежданное путешествие» (The 
Hobbit: An Unexpected Journey) — по 
ранней книге Дж.Р.Р. Толкина, к ко-
торой режиссер Питер Джексон об-
ратился, разобравшись с «Властели-
ном колец». «Нежданное путешест-
вие» — первая часть предстоящей три-
логии, действие которой разворачи-
вается в Средиземье за 60 лет до со-
бытий «Властелина Колец», когда доб-
рый хоббит Бильбо Бэггинс помогает 
гномам вернуть королевство, которое 
у них отнял злой дракон. Циничным 
взглядом орка посмотрела на «Хобби-
та» ЛИДИЯ МАСЛОВА.

В начале «Нежданного путешествия» для 
тех, кто несколько отвлекся от средиземс-
кой ситуации за десять лет, прошедших 
после окончания кинотрилогии «Власте-
лин колец», предлагается небольшая поли-
тинформация о драконах, которые «жаждут 
золота с мрачной и неистовой страстью», в 
результате чего гномы, некогда бывшие ве-
ликим народом, были подавлены и вынуж-
дены скитаться по миру. Очередным пун-
ктом гномьих скитаний становится уют-
ная нора мирного хоббита Бильбо Бэггин-
са (Мартин Фриман), куда мудрый волшеб-
ник Гэндальф (Иан Маккеллен) умудряет-
ся напихать чертову дюжину гномов-бом-
жей, чтобы убедить Бэггинса отправиться 
с ними в путешествие, из которого он уже 
не вернется прежним. Предмет отдельной 
гордости создателей фильма составляет то, 
что на изготовление многочисленных гно-
мов ушло десять килограммов человечес-
ких волос, и, безусловно, «Нежданное пу-
тешествие» — самый волосатый фильм го-
да: первый из почти трех часов, которые 
длится картина, трудно сосредоточиться на 
чем-то, кроме постоянно лезущих в глаза в 
3D разнообразных бород, усов, бакенбард, 
шевелюр, косичек и дредов. Этот чемпио-
нат Средиземья по постижерскому искусст-
ву, разместившийся в гостиной у растерян-
ного Бильбо Бэггинса, постепенно перехо-
дит в состязания, кто из гномов лучше рыг-
нет после рюмашки красного вина. Нары-
гавшись как следует, разгоряченные спир-
тным гномы под руководством Бильбо Бэг-
гинса и миловидного гномьего короля То-
рина Дубощита (Ричард Армитейдж) нако-
нец все-таки выдвигаются навстречу при-
ключениям, подбадривая себя кровожад-
ными фразами типа: «Я дам ему попробо-
вать гномьей стали по самые гланды».

Адресованы эти самонадеянные угрозы 
всем силам зла, к которым кроме алчных 
драконов принадлежат также ужасный Не-
кромант (Бенедикт Камбербэтч), способ-
ный командовать покойниками, и жуткий 
гигантский орк мертвенно-бледной масти 

по кличке Азог-осквернитель (Ману Бен-
нетт). В противоположном углу ринга не-
надолго появляются несколько величест-
венных персонажей-эльфов из «Властели-
на колец», равнодушных к гномьим про-
блемам,— Элронд со свой иронической 
улыбкой (Хьюго Уивинг), Саруман со свои-
ми страшными глазами (Кристофер Ли), Га-
ладриэль в своем белом платье (Кейт Блан-
шетт), а также мелькает по какому-то по-
воду и вечно запаренный Фродо (Элайджа 
Вуд). Самым значительным из старых зна-
комых в «Хоббите» становится Голлум (Эн-
ди Серкис), который глупейшим образом 
теряет свое знаменитое кольцо, зато за де-
сять лет развития компьютерных техно-
логий сильно прибавил в выразительнос-
ти облика и буквально гипнотизирует Бэг-
гинса своими слезливыми голубыми гла-
зами, в которых заметно прибавилось бо-
ли и отчаяния. 

Бильбо Бэггинс, приятный именно тем, 
что он даже и не пытается изображать героя 
(в отличие от того же Фродо), старается не 
поддаваться голлумскому НЛП, борется с ал-
лергией на конский волос, с прискорбием 
обнаруживает, что забыл носовой платок, и 
периодически рефлексирует, не лучше ли 
было остаться дома. Однако вскоре Гэн-
дальф утешает приунывшего хоббита, вру-
чив ему всепобеждающий клинок эльфийс-
кой работы, светящийся голубым светом. 
При вручении волшебного подарка торжес-
твенно проговаривается самая ценная 
мысль фильма, выделенная пафосной му-
зыкальной виньеткой: «Храбр тот, кто най-
дет в себе силы не отнять чью-то жизнь, а по-
дарить ее» — этот месседж тут выглядит как 
вынос из текста на середине журнальной 
полосы для тех, кто не уверен, стоит ли тра-
тить время на содержимое всего произведе-
ния. В случае с «Хоббитом» для человека, не 
увлеченного толкинизмом, ответ представ-
ляется скорее отрицательным — для такого 
гигантского объема экранного времени, за-
траченных творческих сил и финансовых 
средств эмоциональный КПД картины весь-

ма невелик, как будто тебе предлагают вос-
прянуть духом и поверить в чудеса, угостив-
шись капелькой вина из гномьего наперс-
тка. В результате на следующий день при по-
пытке суммировать общие ощущения са-
мым ярким и захватывающим моментом 
кажется воскрешение с помощью волшеб-
ной микстуры какого-то агонизирующего 
ежика, очень трогательного и располагаю-
щего к себе, но никакой роли в сюжете не 
играющего. Однако если великодушно не 
вдаваться в содержание, а сосредоточиться 
на приятной щекотке визуальных рецепто-
ров, то «Хоббит», хоть и долго пробуксовыва-
ет в начале, по итогу все же справляется со 
своей развлекательной функцией: настой-
чивые зрители ближе к концу будут возна-
граждены за терпение шикарной баталь-
ной сценой, ловко и естественно сочетаю-
щей в одном кадре фантастических существ 
разнообразных калибров и заставляющей 
скрепя сердце признать, что 3D в тех редких 
случаях, когда оно сделано людьми с хоро-
шим пространственным мышлением,— это 
действительно эффектный аттракцион, спо-
собный потрясти детское воображение.

Фильм предлагает не вдаваться 
в содержание, а сосредоточиться 
на приятной щекотке визуальных 
рецепторов  ФОТО WWW.FILMZ.RU

В «РИА Новости» прошел круглый стол 
«Итоги господдержки кино в 2012 го-
ду». Комментирует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Поскольку поначалу речь шла о финан-
совых итогах киногода, на встречу пригла-
сили социологов Даниила Дондурея и Оле-
га Иванова. Последний дал неутешитель-
ную картину: хотя кассовые сборы в кино-
театрах России выросли на 15% и составили 
€1 млрд, российское кино снизило свою до-
лю в кинопрокате и по сборам (до 13,8%), и 
по посещаемости (до 15,1%). Доля фильмов 
кинокомпаний-лидеров в этом году не пре-
высит 7,5%. Только по одному-единственно-
му показателю мы догнали Америку: сред-
няя цена билета в кинотеатр составила 
235 руб. Все это стало поводом для крити-
ки в адрес Фонда кино, который создавал-
ся именно под лидеров кинопроизводства 
и главным образом через них направлял де-
нежные ресурсы господдержки.

Напомним, что эту схему и связанную с ее 
внедрением реформу кинообщественность 
встретила неоднозначно, однако за прошед-
шие два с лишним года спорные моменты 
были подкорректированы, а фонду, по сло-
вам его руководителя Сергея Толстикова, 
удалось решить главную задачу — побороть 
коррупцию, которой славилось Министерс-
тво культуры. Теперь его новое руководс-
тво, по сути, тянет киноиндустрию к контр-
реформе, идет перетягивание каната, Мин-
культ заявляет права не только на денежные 
потоки, но, прежде всего, на политическую 
власть, понимая ее весьма своеобразно.

Ведущие продюсеры в своих выступ-
лениях нарисовали куда более сложную и 
драматичную картину, чем она выглядит в 
цифрах. Продюсер Сергей Сельянов заме-
тил, что некоторые фильмы не имеют отно-
шения к пресловутой процентной доле, за-
то имеют отношение к чему-то более важно-
му. Выступавшие выразили мнение, что гос-
поддержка должна осуществляться из одно-
го источника и лучше всего, чтобы это был 
фонд, а не министерство. Другой продю-
сер, Александр Роднянский, объяснил фи-
нансовые неудачи российской киноиндус-
трии тем, что в этом году не было мощно-
го фильма-лидера (как в свое время «9 рота» 
или «Ирония судьбы-2»). Что мы, в отличие 
от развитых стран, не развиваем институт 
копродукций. А также тем, что искусствен-

но разделили кино на три сегмента — обре-
ченное оставаться без зрителей авторское, 
второсортно коммерческое (которое порой 
даже стыдно называть российским) и так 
называемое социально значимое. Режиссер 
Андрей Прошкин сказал, что Минкульт дол-
жен заниматься политической стратегией, 
а фонд — оперативным управлением, на-
помнил, как успешно действует эта модель 
в Польше и других странах.

Наиболее темпераментно выступил ре-
жиссер и член консультативного совета Фон-
да кино Федор Бондарчук. Он подверг кри-
тике оскорбительную форму общения с за-
служенными художниками, которую прак-
тикует новое руководство Минкульта, ка-
тегорически отмел упреки в том, что мейд-
жоры (лидеры) «кочерыжат на бюджетах», и 
предупредил, что Минкульту придется отве-
чать через год за результаты своих действий. 
Федор Бондарчук отметил также, что долю 
российского кино надо считать не только по 
прокатным сборам, но по интернетовским 
кликам, и тогда она существенно повысит-
ся. А киноиндустрии нужна не только пря-
мая, но и косвенная поддержка министерс-
тва, которая должна выражаться в активной 
борьбе с пиратством, введении единого би-
лета, кооперации с телевидением и других 
мерах по оздоровлению ситуации.

Выступавшие признали, что новое ру-
ководство Минкульта пытается системно 
подойти к различным компонентам кино-
индустрии. Однако оно не должно превра-
щаться в министерство идеологии, навязы-
вающее и контролирующее сценарии и, 
по сути, восстанавливающее чиновничью 
цензуру. Политика же должна состоять в со-
здании такой среды, которая была бы бла-
гоприятна для творчества. Между тем со 
ссылкой на высоких лиц говорится чуть ли 
не о каких-то черных списках крамольных 
фильмов: в них, например, попала вполне 
невинная комедия «Бабло».

Что стоит за изменившейся риторикой 
и усилившейся активностью Министерс-
тва культуры? На этот вопрос могли бы от-
ветить глава ведомства Владимир Мединс-
кий и его ответственный за кино замести-
тель Иван Демидов. Но представителей ми-
нистерства «Итоги господдержки», видимо, 
не заинтересовали, и никто из них на круг-
лом столе не появился.

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА КИНО

Кино становится 
богаче и беднеет
Подведены финансовые итоги киногода

В берлинском театре «Шаубю-
не» состоялась премьера спек-
такля по пьесе Максима Горь-
кого «Дачники» в постановке 
Алвиса Херманиса. Рассказы-
вает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Браться за «Дачников» Макси-
ма Горького в берлинском театре 
«Шаубюне» — это примерно то же 
самое, что ставить заново «Мещан» 
того же автора в БДТ имени Товс-
тоногова или, скажем, «Доброго 
человека из Сезуана» в Театре на 
Таганке. Дело в том, что почти 40 
лет назад в «Шаубюне» пьесу Горь-
кого ставил Петер Штайн и тот 
спектакль вскоре стал легендой 
— едва ли не главным событием 
не только в карьере режиссера, но 
и в послевоенной истории немец-
кого театра. «Дачники» не просто 
явили миру один из лучших ак-
терских ансамблей прошлого ве-
ка, они стали важнейшей рефлек-
сией на революционные события 
в Европе конца 1960-х годов. Да-
ром, что Горький были поставлен 
в стиле скрупулезной историчес-
кой реконструкции, отсылающей 
к школе русского психологическо-
го театра и игре «по Станиславско-
му» — так, во всяком случае, при-
нято считать.

Собственно говоря, на вызыва-
юще смелый поступок теперь ре-
шился не режиссер, а театр, сам 
предложивший сейчас много ра-
ботающему в Германии Хермани-
су вступить в диалог с историей. 
Так что до современного берлинс-
кого контекста, с которым сегодня 
«Дачников» соотнести сложно, ре-
жиссеру особого дела не было — 
гость есть гость. Он увидел пьесу 
Горького глазами человека, кото-
рый больше любит погружаться в 
прошлое, чем препарировать на-
стоящее. Алвис Херманис вынул 
из «Дачников» весь социальный 
запал и решительно отказал авто-
ру в делении героев на безнадеж-
ных, самодовольных обывателей 
и потенциальных бунтовщиков.

Какой там бунт, какое пред-
чувствие революции, если персо-
нажи «Дачников» оказались вовсе 

вынутыми из времени, похожи-
ми на призраков, вновь обживаю-
щих полузабытое пространство. 
Где-то в окрестностях Петербурга 
театральный художник Кристина 
Юрьяне набрела на заброшенное 
поместье знаменитой семьи Фа-
берже, разоренное и полуразру-
шенное в советские годы,— оно 
и вдохновило сценографа. Теперь 
на широкой сцене «Шаубюне» 
воспроизведена огромная гости-
ная когда-то построенного в сти-
ле модерн дома: о былой роско-
ши еще напоминают капризные 
изгибы дверных рам, но краска 
на стенах давно облупилась и об-
сыпалась, стекла разбиты, пол за-
гажен, посреди комнаты стоит 
старая ванна, повсюду разброса-
ны рваные книги, тускло светят-

ся грязные окна в потолке. Этот 
огромный павильон можно дол-
го и внимательно разглядывать, 
но самое главное ощущение при-
ходит сразу же — погибшая вели-
кая цивилизация, смерть и тлен.

О каком предощущении катаст-
рофы можно говорить, если здесь, 
в этом сценическом мире, она уже 
давно случилась. Персонажи Горь-
кого в спектакле Херманиса напо-
минают тени, которым вдруг дан 
шанс дострадать и доспорить, до-
любить и доревновать, в конце 
концов домучить друг друга — и 
надо ли пояснять, что любое из 
их намерений оказывается не-
осуществимым. В пьесе Горького 
герои непрерывно объясняются, 
выясняют отношения и обсужда-
ют друг друга — у Херманиса ни 
для кого нет никаких тайн. После 
окончания своего эпизода герои 
остаются на сцене, многие в изне-
можении падают на пол и словно 
засыпают до конца действия или 
до своего следующего «появле-
ния». Кто-то читает, хоть бы и сидя 

в ванной, кто-то просто спит, кто-
то слоняется по второму этажу до-
ма, кто-то пьет. По большому счету 
всем им нет никакого дела друг до 
друга — как тем, кто просто коро-
тает вместе вечность в заколдован-
ном мире. Такую «окраску» Горько-
го видеть неожиданно, тем более 
что некоторый всплеск интере-
са к нему в Германии обусловлен 
именно сегодняшней социальной 
проблематикой. 

Новые берлинские «Дачники» 
лишены проблематики совес-
ти, ответственности и компро-
мисса. Так, Марья Львовна (Юдит 
Энгель) у Херманиса похожа на 
сомнамбулу, а Влас (Себасти-
ан Шварц) превращен в неврас-
теника. Эскапистка же Калерия 
(Ева Мекбах), которую традиция 
предписывает играть карика-
турной декаденткой, не вызыва-
ет никакой иронии и читает сти-
хи Зинаиды Гиппиус, а Суслов 
(Урс Юкер) из апологета обыва-
тельских ценностей стал героем 
страдающим, уязвленным, вы-

зывающим сочувствие: его же-
на Юлия (Луизе Вольфрам) долго 
и упорно изменяет ему прямо у 
него на глазах с убогим, ущерб-
ным конторщиком Замысловым 
(Давид Руланд). Впрочем, поня-
тие «измена» может быть приме-
нено к «Дачникам» весьма услов-
но: пары, супруги или любовни-
ки, здесь то и дело пытаются со-
вокупиться, но вместо страстей у 
всех выходит какая-то комичес-
ки изнурительная возня.

Алвис Херманис резко делит 
горьковский мир на мужской и 
женский — особенно наглядным 
это становится в начале второ-
го акта, когда все женщины, пе-
реплетаясь телами, соединяют-
ся на диване в текучую, томную 
композицию. Она точно рифмует-
ся с интерьером и словно фокуси-
рует ритм и вкус этого томитель-
но-изысканного спектакля. Вдруг 
кажется, что дом похож не на за-
сохшую руину, а на затонувший 
корабль, что над мутными окна-
ми — толща воды, что словно рас-
творенная в сценической среде 
зелень — от водорослей, и не за-
гробное царство показано в «Дач-
никах», а подводное. Здесь все 
женщины — русалки, а все муж-
чины — утопленники, потому и 
не суждено ничему между ними 
произойти.

Эпиграфом к спектаклю мог-
ла бы стать фраза из пьесы Кости 
Треплева: «все жизни, свершив 
свой печальный круг, угасли». Нет 
ни угроз, ни надежд. Спектакль 
начинается с неудачного покуше-
ния: Басов (Инго Хюльсман) пыта-
ется удавиться электропроводкой, 
но вместо этого в доме зажигается 
свет и начинается действие. За-
канчиваются же «Дачники» конс-
татацией доктора Дудакова «ник-
то не умрет», и неясно, чего в этом 
утверждении жизни больше — 
радости или сожаления. Все они 
действительно давно уже умерли 
и поэтому не замечают живого — 
настоящую собаку, которая весь 
спектакль бегает по сцене, никто 
так ни разу и не приласкал.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Русалки и утопленники
«Дачники» Горького в постановке Алвиса Херманиса

Страсти, вспыхивающие 
между героями «Дачни-
ков», быстро превраща-
ются в бесплодную возню  
ФОТО THOMAS AURIN/

SCHAUBUEHNE.DE

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« В  К О Н Ц Е  Г О Д А  С  Н А С  Д О В О Л Ь Н О  Ж Е С Т К О 
Н А Ч А Л И  С П Р А Ш И В АТ Ь »

Член консультативного совета Фонда кино, 
кинорежиссер и актер ФЕДОР БОНДАРЧУК 
ответил на вопросы КОНСТАНТИНА ШАВЛОВ-
СКОГО.

— Последний месяц киносообщество лихора-
дило, ходили слухи о том, что реформа кино, 
связанная с созданием Фонда социальной и 
экономической поддержки отечественной ки-
нематографии, сворачивается, было несколь-
ко совещаний у вице-премьера Владислава 
Суркова, работу Фонда кино якобы признали 
неэффективной. Что же на самом деле про-
изошло?
— Год назад мы сами, имеется в виду индустрия, 
обозначили параметры эффективности работы Фонда 
кино — это доля в 15% российских фильмов от всех 
кинотеатральных сборов в России. И вот в конце года, 
когда стало ясно, что мы эту планку не взяли, с нас, 
скажем так, довольно жестко начали спрашивать. 
Причем нас за язык никто не тянул. Как сказал вице-
премьер, мы могли обозначить в качестве базового 
параметра не долю от бокс-офиса, а, например, 
количество зрителей, и показатель эффективности бы 
изменился — потому что если считать в процентном 
отношении, то эта цифра поменяется на 1,5% в плюс. 
То есть зрителей у российского кино на самом деле 
больше, просто при грубом подсчете доли присутствия 
на рынке скрадываются определенные показатели — 
например, то, что билеты на 3D-фильмы стоят дороже, 
ну и так далее.
— Но если смотреть не изнутри индустрии, 
а со стороны зрителя, который читает киноте-
атральную афишу, то в эффективность какой 
бы то ни было реформы и правда поверить 
сложно. Качественных зрительских фильмов 
больше не стало.
— Фонд, к счастью, не оценивал качество сценариев, 
которые запускали компании-лидеры, и в этом было 
его безусловное преимущество. Функция фонда была 
не в том, чтобы стать квазипродюсером над Селья-
новым, Бекмамбетовым или Бондарчуком. И если вы 
посмотрите на то, что выпустили компании-лидеры, 
то вопрос отпадет сам собой. А вообще, Фонду кино 
меньше трех лет, в связи с чем разговор об эффектив-
ности лично мне кажется несколько преждевременным, 
особенно учитывая объективные сроки производства 
фильмов. Но в принципе вы правы в том, что судить об 
эффективности можно с разных позиций. Это все борь-
ба терминологий. Начнем с того, о чем говорят меньше 
всего,— это руководство Фонда кино. Вы заметили, 
что у нас в индустрии появился человек с именем, фа-
милией, отчеством и телефонным аппаратом, до кото-
рого всегда, подчеркиваю, всегда можно дозвониться. 
Его зовут Сергей Толстиков, исполнительный директор 
Фонда кино. Это государственный менеджер, который 
не скрывается за стенами госучреждений, который 
в начале своей деятельности провел огромное количес-
тво консультаций не только с представителями крупных 
кинокомпаний, но и с режиссерами и продюсерами ав-
торского кино и с критиками и собрал все точки зрения 
на процесс. В результате мы получили компетентного 
человека с серьезным ресурсом, который понимает, на 
что и как выделяются государственные деньги,— и это 
принципиальный момент в этой всей истории. Дальше, 
возвращаясь к 2010 году и тем причинам, по которым 
возник Фонд кино. Индустрии и государству была 
необходима прозрачность — то есть чтобы бюджетные 
деньги, которые выделяются на фильмы, были видны 
на сотнях экранов, а не сдавались одной копией в Гос-
фильмофонд. Я, конечно, могу сейчас говорить только 

за себя и своих товарищей — но, уверен, каждый из 
лидеров, с которыми работал фонд, может открыть все 
свои финансовые отчеты и сметы на производство, 
и будет понятно, куда и на что эти деньги потрачены.
— Кстати, Сельянов на обсуждении «дорожной 
карты» в Министерстве культуры довольно 
жестко парировал доводы о том, что индуст-
рия и в частности компании-лидеры снимают 
фильмы только за государственный счет.
— Абсолютно верно. Несмотря на то что государство 
у нас является крупнейшим инвестором на рынке, 
глубокое заблуждение считать, что все кино у нас 
снимается на деньги налогоплательщиков, как это 
любят описывать в прессе. У разных компаний процент 
участия госденег разный.
— А у вас какой?
— В этом году у нас соотношение 30 к 70. И у Сель-
янова, насколько я знаю, примерно такое же. То есть 
30% денег государственных, остальное — частные 
средства. Два наших проекта сейчас вообще снима-
ются без государственной поддержки — я имею 
в виду новый фильм Валерии Гай Германики и карти-
ну с названием «Лучшая девушка Кавказа», которую 
в сети путают с ремейком «Кавказской пленницы», 
хотя к замечательному фильму Гайдая наш проект 
никакого отношения не имеет. Так что мы как работа-
ли в рыночных условиях, так и продолжаем работать. 
И когда на совещании у вице-премьера речь зашла 
о 100-процентной возвратности тех денег, которые 
выделяет Фонд кино, мы с товарищами подумали, 
что можно было бы даже поставить такой экспери-
мент. Вот не спорить, не убеждать, а тупо согласиться 
и посмотреть на долю сборов к концу года. Но, если 
честно, просто времени жалко — лишнего года ни у 
кого нет, а негативные последствия этого решения 
пришлось бы разгребать еще несколько лет.
— Но, насколько известно, сейчас речь идет 
не только о финансовой отчетности и ответс-
твенности за потраченные средства, но и о 
том, что государство в лице министра культу-
ры хочет контролировать контент, читать сце-
нарии и, в общем, вести себя действительно 
как такой квазипродюсер.
— Да, здесь есть определенная опасность, и эта исто-
рия про контроль за содержанием — она по большей 
части связана с фигурой министра Мединского. Но 
смотрите: на тех собраниях у вице-премьера, на кото-
рых я был, в меньшей степени говорили об идеологии 
и в большей именно про контроль средств. Как любая 
финансовая организация, государство хочет контроли-
ровать, куда и как его деньги распределяются.
— Но это же не частный банк, а все-таки госу-
дарство, и здесь от появления дополнитель-
ного механизма контроля за содержанием до 
цензуры полшага.
— Но мы-то с вами взрослые люди и понимаем, что 
и без этого механизма у государства немало возмож-
ностей для, скажем так, ограничения художественной 
активности — а теперь назовите примеры, где, когда 
и как она применялась на практике все эти годы? Я 
имею в виду, конечно, кинематограф. Все обсуждают 
так называемый список тем, предложенный Минкуль-
том, но если к нему внимательно присмотреться, то 
вряд ли можно найти фильм, снятый в России за пос-
ледние лет десять, который не подошел бы ни к одной 
из предложенных тем. Да, формулировки несколько 
кондовые — но за фразой «фильм о толерантности» 
легко может скрываться «Гран Торино».
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Вчера в регулярном чемпио-
нате НБА провели матчи все 
три клуба с «российским при-
сутствием». «Бруклин Нетс» 
и «Миннесота Тимбервулвс» 
потерпели поражения от 
«Майами Хит» и «Юта Джаз» 
— 92:103 и 90:92, а вот «Де-
нвер Наггетс» удалось спра-
виться с одним из лидеров 
первенства — «Сан-Антонио 
Сперс» — 112:106.

В начале этой недели «Минне-
сота» пережила довольно чувс-
твительный удар. К концу про-
шлой в ее активе значилась се-
рия из четырех побед, которая 
сулила прорыв на очень высо-
кие позиции в Западной конфе-
ренции. Но она оборвалась дву-
мя подряд проигрышами с ин-
тервалом в сутки. Очень обидны-
ми, надо сказать, проигрышами.

Сначала «Миннесота» усту-
пила — 93:102 — «Орландо Мэд-
жик», ведя за шесть минут до 
финальной сирены, но «про-
спав» рывок соперников. А на 
следующий день ее побил дейс-
твующий чемпион «Майами». 
Побил несмотря на то, что был 
полностью уничтожен под щи-
тами: у «Тимбервулвс» — 52 под-
бора, у «Хит» — 24. Такая разни-
ца во взятых отскоках в баскет-
боле, как считается, должна 
обязательно материализовы-
ваться в разницу в счете в поль-
зу того, кто их собрал больше. 
Но в данном случае правило не 
сработало.

В НБА со статистикой все, по-
нятно, в порядке. И тут же обна-
ружилось, что в последний раз 
что-то в этом духе произошло 
почти два десятилетия назад. 
В январе 1994 года «Сан-Анто-
нио» растерзал «Голден-Стейт 
Уорриорс» в борьбе за отскок — 
71:36, однако такое превосходс-
тво ему не помогло.

В общем, «Миннесота» выиг-
рывала подбор, снова, как и во 
встрече с «Орландо», вела в сче-
те — и снова прошляпила мо-
мент, когда соперник помчался 
вперед. Отрезок во второй поло-
вине матча, в котором на 24 оч-
ка «Майами» во главе с разбуше-
вавшимися Леброном Джейм-
сом и Дуэйном Уэйдом «Тимбер-
вулвс» ответил девятью своими, 
все и решил.

Российские игроки «Минне-
соты» провели эти матчи по-
разному. К Андрею Кириленко 
не может быть никаких претен-
зий. С «Орландо» он набрал 13 
очков, с «Майами» — 22. А вот 
Алексей Швед, переквалифи-
цировавшись из «шестого», то 
есть первого среди выходящих 
на замену, в игрока стартовой 
пятерки, отыграл две, скажем 

так, неоднозначные встречи. С 
одной стороны, именно как ра-
зыгрывающий, как ассистент 
Швед проявил себя не так уж 
плохо: пять и семь передач. С 
другой, от него в «Миннесоте» 
уже привыкли ждать достиже-
ний в плане результативности, 
успешных атак на чужое коль-
цо. А вот с ними была полная 
катастрофа. Из 15 бросков по 
нему Швед реализовал лишь 
два — по одному в каждом мач-
те. В сумме вышло пять очков.

После этих двух осечек «Мин-
несота», разумеется, застряла в 
середине таблицы Запада — на 
восьмом месте. «Денвер», кото-
рый от нее отставал, очутился в 
итоге впереди, потому что он-то 
как раз середину декабря отыг-
рал ударно. Денверцы одержа-
ли три победы, одолев «Мемфис 
Гриззлис», «Сакраменто Кингс» 
и, наконец, «Сан-Антонио». Вче-
рашний успех особенно це-
нен: ведь «Сперс», который 
идет четвертым в конферен-
ции, котируется чрезвычайно 
высоко. Правда, вклад центро-
вого Тимофея Мозгова в него 
вышел скромным. Он выходил 
на паркет ненадолго и отме-
тился только реализованным 
штрафным.

Принадлежащий Михаилу 
Прохорову «Бруклин» потерпел 
в начале декабря одно за дру-
гим пять поражений. После 
них в жизни «Нетс» появилась 
светлая полоска — выигрыши 
у «Торонто Рэпторс» и «Детройт 
Пистонс», но она была слиш-
ком короткой. «Бруклин» затем 
проиграл «Чикаго» (82:83) и 
«Юте» (90:92). И эти поражения 
были ничуть не менее обидны-
ми, чем те, что потерпела «Мин-
несота». И «Чикаго», и «Юта» 
справились с «Бруклином» в 
концовках. При этом оба раза в 
заключительных атаках у бас-
кетболистов «Нетс» были шан-
сы не просто перевести матчи в 
овертайм, а обеспечить побед-
ный исход в основное время. 
Оба раза мяч, однако, в кольцо 
не залетал.

Нестабильность «Бруклина» 
пока не позволяет ему закре-
питься в числе лидеров Восточ-
ной конференции. В ее таблице 
он располагается на шестой по-
зиции, уже довольно прилично 
отставая и от «Майами», и от со-
седей из «Нью-Йорк Никс».

Алексей Доспехов

По итогам вчерашнего заседания исполкома 
Российского футбольного союза (РФС) его 
президент Николай Толстых объявил о рос-
пуске экспертного совета РФС по выявлению 
договорных матчей. Специалисты считают, 
что совет, за год работы не признавший ни 
один матч договорным, реальной силы не 
имел и был лишь декоративным органом, при-
званным «успокоить общественность». Госпо-
дин Толстых объявил, что в ближайшее время 
будет рассмотрено создание новой организа-
ции, которая заменит расформированный эк-
спертный совет.

Роспуск экспертного совета, о котором после 
заседания исполкома РФС сообщил Николай Тол-
стых, не стал сенсацией. Разговоры об этом ходи-
ли еще накануне исполкома. Так, глава совета Ан-
зор Кавазашвили не исключал, что по итогам за-
седания его организация может быть упраздне-
на. В сущности, чтобы распустить совет, можно 
было не дожидаться общего собрания РФС: совет 
был создан осенью 2011 года при предыдущем 
президенте РФС Сергее Фурсенко и подчинялся 
непосредственно главе футбольного союза, так 
что преемник господина Фурсенко — Николай 
Толстых — мог лично принять это решение.

Анзор Кавазашвили убежден, что его отставку 
инициировал непосредственно президент РФС. 
«Толстых недоволен тем, что я свободный чело-
век, который всегда открыт для прессы. Я ведь хо-
рошо знаю, что за человек Николай Александро-
вич. Его стиль работы — собирать людей, кото-
рые его слушаются и с которыми он давно зна-
ком»,— рассказал господин Кавазашвили.

В том, что решение о расформировании сове-
та принял именно господин Толстых, не сомнева-
ется и глава Объединения отечественных трене-
ров (ОТТ) Михаил Гершкович. «Это инициатива 
Николая Толстых. Этот совет работал довольно 
продолжительное время, но не выявил ни одного 
договорного матча. Чтобы признать матч дого-
ворным, нужна серьезная доказательная база, 
кропотливая работа, требующая тишины. А этот 
комитет только галдел и ругался»,— заявил ”Ъ“ 
господин Гершкович.

Впрочем, у самих членов экспертного совета, 
кажется, не было иллюзий по поводу значимости 
своей работы. «В том виде, в каком совет функци-
онировал при прежнем главе РФС Сергее Фурсен-
ко, сделать что-либо стоящее было трудно. По су-
ти, он был создан лишь для того, чтобы успокоить 
общественность, и действовал не благодаря Фур-
сенко, а вопреки. Никакой реальной помощи со 
стороны РФС не было и в помине»,— рассказал 
член экспертного совета Александр Бубнов.

Работу экспертного совета действительно 
трудно назвать эффективной. За время его сущес-
твования компания Sportradar, специализирую-
щаяся на сборе и анализе различной спортивной 
информации, зафиксировала в России 42 дого-
ворных матча, что, согласно рейтингу компании, 
вывело страну на шестое место в мире. Из лиде-
ров европейского футбола по числу сомнитель-
ных игр Россию опережает только Италия (70 мат-
чей), занимающая вторую позицию — сразу за 
Албанией (97 встреч).

Самым скандальным эпизодом в работе экс-
пертного совета был анализ матча 17-го тура 
«Амкар»—«Анжи» (1:2), который вызвал подозре-
ния сразу у нескольких букмекерских контор. 
Просмотрев встречу, совет «не выявил в нем от-
сутствия спортивной борьбы», то есть не признал 
договорным. Николай Толстых вчера заявил, что 
«РФС продолжит изучать подробности этого мат-
ча, собирать все документы и материалы».

Ни неэффективная работа экспертного совета, 
ни его роспуск не удивили главу Национальной 
ассоциации букмекеров (НАБ) Олега Журавского, 
месяц назад назначенного советником президен-
та РФПЛ по выявлению договорных матчей. «Я 
ждал этого правильного решения, которое долж-
но оживить российский футбол. Ведь кроме про-
сиживания штанов, этот совет ничем не занимал-
ся. Там были собраны абсолютно некомпетент-
ные люди, которые даже компьютеров боялись и 
зарубали на корню все наши инициативы»,— за-
явил ”Ъ“ господин Журавский. Он подчеркнул, 

что во всем мире работа органов по выявлению 
договорных матчей строится в том числе и на ин-
формации от букмекерских контор (Sportradar 
сотрудничает примерно с 400 такими конторами 
в различных государствах). «Наша организация 
работает с FIFA, UEFA, Международным олимпий-
ским комитетом, РФС и РФПЛ, а этот совет с нами 
взаимодействовать отказывался»,— отметил 
Олег Журавский.

По мнению главы НАБ, «сейчас нужно создать 
новый дееспособный орган по выявлению дого-
ворных матчей, понятный, современный, объек-
тивный, который бы не боялся выносить жест-
кие решения». «Его работа должна строиться не 
на пустом просмотре матчей, как в кинотеатре, а 
на анализе всей информации»,— заявил госпо-
дин Журавский. Появление такого органа иници-
ировал Николай Толстых, объявивший вчера о 
том, что «в ближайшее время мы рассмотрим со-
здание новой организации».

Впрочем, Михаил Гершкович заметил, что эф-
фективность борьбы с договорными матчами за-
висит не столько от организации, противодейс-
твующей им, сколько от работы правоохрани-
тельных органов. «В принципе новый орган мож-
но и не создавать. У КДК РФС есть все полномочия 
для дисквалификации клубов и отдельных игро-
ков. Главное — это доказательная база, которую 
без помощи полиции не собрать. Вспомните, как 
была организована борьба с футбольной корруп-
цией в Италии: там были слежки, прослушки, бы-
ла собрана огромная доказательная база, после 
чего виновные были привлечены к ответу, при-
чем некоторые получили реальные сроки. Так же 
должна быть построена работа и в России, но для 
этого нужна политическая воля»,— заявил ”Ъ“ 
господин Гершкович.

Генеральный секретарь профсоюза футболис-
тов и тренеров Николай Грамматиков также отме-
тил важность работы правоохранительных орга-
нов в борьбе с договорными матчами, подчерк-
нув, что наиболее уязвимым звеном в цепочке 
выявления таких игр являются футболисты. По 
его словам, если они участвуют в договорных 
матчах, то, как правило, по требованию руково-
дителей клубов. «Должны существовать гарантии 
защищенности футболистов, рассказавших о та-
ких случаях. Их ведь потом ни в одну команду не 
возьмут. Недавно был случай, когда сербский иг-
рок во всем сознался, а потом не мог устроиться 
ни в один клуб. Пришлось Международному про-
фсоюзу футболистов оказывать ему финансовую 
помощь»,— заявил ”Ъ“ господин Грамматиков.

Петр Кузнецов, Алексей Доспехов

НБА

«Миннесота» провела 
два дня без побед
Клуб Андрея Кириленко и Алексея Шведа оборвал выигрышную серию

РеГлАМеНТ

РФС уполномочил 
не выявлять
Расформирован экспертный совет  
по договорным матчам

РФС счел неэффективной работу экспер-
тного совета по выявлению договорных 
матчей, возглавляемого Анзором Кава-
зашвили    фОТО РИА НОВОСТИ

22 очка Андрея Кири-
ленко (№47) не помог-
ли «Миннесоте» обыг-
рать «Майами»    фОТО AP

В четверг «Зенит», «Рубин» и «Анжи»  
узнают своих соперников  
по 1/16 финала лиги европы

 
КоНТРАКТы

Гаджи Гаджиев возвращается  
в «Крылья Советов»
Главный тренер нижегородской «Волги» 
Гаджи Гаджиев в ближайшее время воз-
главит самарские «Крылья Советов». Об 
этом сообщает «Советский спорт» со 
ссылкой на собственные источники. 
Официальная презентация Гаджиева в 
качестве наставника самарского клуба 
должна состояться 25 декабря. Со старта 
сезона «Крылья Советов» тренировал Ан-
дрей Кобелев, однако он был уволен в се-
редине ноября из-за неудовлетворитель-
ных результатов команды. На момент 
увольнения Кобелева в активе самарцев 
было 13 очков после 15 матчей. Гаджи 
Гаджиев уже работал в «Крыльях Сове-
тов» с 2003-го по 2006 год. В 2004 году под 
его руководством самарцы впервые в 
своей истории завоевали бронзовые ме-
дали чемпионата России. Lenta.ru

€250 млн за лионеля Месси
Футболист «Барселоны» Лионель Месси 
обойдется потенциальному покупателю 
в €250 млн. Именно такая сумма отступ-
ных прописана в новом контракте арген-
тинца. Накануне руководство каталонс-
кого клуба команды продлило соглаше-
ние с 25-летним футболистом до 30 июня 
2018 года с заработной платой €15 млн в 
год. В ряде источников также фигуриро-
вала информация, согласно которой 

«Барселона» намеревалась предложить 
форварду пожизненный контракт. Ли-
онель Месси выступает за сине-гранато-
вых с 2004 года. За это время он провел 
230 матчей, забив 194 мяча. ИТАР-ТАСС

ПРоеКТы
Сергей Собянин пообещал 
сдать в срок стадион «Динамо»
Мэр Москвы Сергей Собянин успокоил 
болельщиков столичного клуба «Дина-
мо», обеспокоенных неспешными тем-
пами строительства нового стадиона 
«Динамо». Градоначальник заверил, что 
арена будет сдана в эксплуатацию, «чего 
бы это ни стоило». Футбольный стадион 
«Динамо» был закрыт на реконструк-
цию в ноябре 2008 года. На его месте по 
проекту к 2016 году должна быть пост-
роена современная арена, которая 
вместит до 30 тыс. зрителей.  «Замедле-
ние произошло в силу того, что мы хоте-
ли к чемпионату мира подготовить три 
стадиона: ”Спартак“, ”Динамо“ и ”Луж-
ники“. Но динамовский стадион не во-
шел в список выбранных арен, поэтому 
сейчас меняем проект, делаем стадион 
более компактным»,— приводит слова 
господина Собянина газета «Советский 
спорт».  Также столичный мэр рассказал 
об особенностях изменения спортком-
плекса «Лужники»: «В данный момент 
мы работаем над проектом. Создание 
новой арены подразумевает и создание 

всей инфраструктуры, тренировочных 
полей, поэтому мы ничего в ”Лужни-
ках“ ликвидировать не будем,— под-
черкнул он.— Стадион будет на 80 тыс. с 
лишним мест. Это несколько больше, 
чем сейчас. И, конечно, он должен соот-
ветствовать современным требовани-
ям, ведь футбольный стадион резко от-
личается от легкоатлетического и по на-
клону трибун, и по целому ряду других 
нюансов». «Р-Спорт»

ИНцИДеНТы
Главный тренер «Барселоны» 
Тито Виланова срочно 
госпитализирован
Главный тренер испанского футбольно-
го клуба «Барселона» Тито Виланова гос-
питализирован с подозрением на рак. В 
ходе недавнего медицинского осмотра у 
43-летнего специалиста был обнаружен 
рецидив опухоли околоушной железы, 
сообщает газета El Mundo Deportivo. В 
ноябре 2011 года он уже перенес опера-
цию в связи с этим же диагнозом. Ожида-
ется, что он покинет пост главного тре-
нера на неопределенный срок. В «Барсе-
лоне» пока воздерживаются от офици-
альных комментариев. Тем не менее все 
запланированные на среду публичные 
мероприятия с участием команды, в 
числе которых также значится рождест-
венский обед, отменены без объясне-
ния причины. ИТАР-ТАСС

 
РеГлАМеНТ

С Михаила Анисина  
требуют компенсацию
Хоккеист Михаил Анисин обязан выпла-
тить московскому «Динамо» компенса-
цию в размере 2/3 от суммы заработной 
платы за период, оставшийся до истече-
ния срока его контракта, сообщается на 
сайте КХЛ. В среду «Динамо» официаль-
но представило в центральное информа-
ционное бюро КХЛ пакет документов о 
досрочном расторжении контракта с 
Анисиным по инициативе клуба по ос-
нованиям, относящимся к дисципли-
нарным взысканиям. Клуб направил до-
кументы, подтверждающие факт отсутс-
твия игрока на рабочем месте в течение 
всего рабочего дня. Центральное инфор-
мационное бюро КХЛ изучило и зарегис-
трировало документы о расторжении 
контракта. В соответствии с регламен-
том спортивные права на хоккеиста со-
храняются за московским клубом до 
окончания его контракта, кроме того, 
Анисину придется выплатить динамов-
цам компенсацию.  В минувший втор-
ник Анисин был уволен из «Динамо» за 
прогулы. Увольнению предшествовал 
открытый конфликт между игроком и 
руководством клуба: хоккеист нелестно 
высказывался в адрес генерального ди-
ректора «Динамо» Андрея Сафронова и 
главного тренера команды Олега Знарка 
после перевода в фарм-клуб. «Р-Спорт»

РеЗульТАТ

Баскетбол
Чемпионат ПБЛ
«Спартак-Приморье» (Владивосток)—«Спартак» (Санкт-Петербург) 60:77.

футбол
Кубок Италии
1/8 финала. «Интер»—«Верона» 2:0 (Кассано, 50; Гуарин, 54).

Кубок Испании

1/8 финала. Первый матч. «Эйбар» (III дивизион)—«Малага» 1:1 (Ани-
барро, 73 — Оньеву, 90+3).
Ответный матч пройдет 8 января 2013 года.

Кубок Германии

1/8 финала. «Шальке»—«Майнц» 1:2 (Хюнтелар, 75 —Калиджури, 30; 
Мюллер, 82). «Карлсруэ» (III дивизион)—«Фрайбург» 0:1 (Шмид, 2). 

«Аугсбург»—«Бавария» 0:2 (Гомес, 27; Шакири, 85). «Оффенбах» (III)—
«Фортуна» 2:0 (Фетш, 76; Фоглер, 85).
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Испания — 1606 очков. 2 (2). Германия — 1437. 3 (3). Аргенти-
на — 1290. 4 (5). Италия — 1165. 5 (8). Колумбия — 1164. 6 (6). Анг-
лия — 1151. 7 (4). Португалия — 1144. 8 (7). Голландия — 1124. 9 (9). 
Россия — 1070. 10 (10). Хорватия — 1064. 11 (12). Греция — 1033. 
12 (16). Швейцария — 1004. 13 (17). Эквадор — 999. 14 (15). Кот-
д’Ивуар — 995. 15 (14). Мексика — 994. 16 (11) Уругвай — 975. 17 (18). 
Франция — 949. 18 (13). Бразилия — 946. 19 (19). Алжир — 887. 20 (23). 
Швеция — 870.
В скобках позиция команды в предыдущем рейтинге (от 7 ноября). 

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Металлург» (НКк)—СКА 1:4. «Сибирь»—«Динамо» (М) 4:3 (буллиты). 

Регулярный 
чемпионат НБА
«Вашингтон»—«Атланта» 95:100 (овертайм). 
«Кливленд»—«Торонто» 99:113. «Бруклин»—
«Юта» 90:92. «Майами»—«Миннесота» 
103:92 (Кириленко, 22 очка; Швед (оба — 
«Миннесота»), 2). «Чикаго»—«Бостон» 100:89. 
«Милуоки»—«Индиана» 98:93. «Даллас»—
«Филадельфия» 107:100. «Денвер»—«Сан-
Антонио» 112:106 (Мозгов, «Денвер», 1 
очко). «Лос-Анджелес Лейкерс»—«Шарлотт» 
101:100. «Голден Стейт»—«Нью-Орлеан» 
103:96.

Турнирная таблица
ВОСТОчнАя КОнФеРенцИя
 И В П %
Атлантический дивизион
1. «Нью-Йорк» 24 18 6 75,0

2. «Бруклин» 24 13 11 54,2

3. «Бостон» 24 12 12 50,0

4. «Филадельфия» 25 12 13 48,0

5. «Торонто» 26 7 19 26,9

центральный дивизион
1. «Чикаго» 24 14 10 58,3

2. «Милуоки» 23 13 10 56,5

3. «Индиана» 25 13 12 52,0

4. «Детройт» 27 7 20 25,9

5. «Кливленд» 26 5 21 19,2

Юго-восточный дивизион
1. «Майами» 22 16 6 72,7

2. «Атланта» 22 15 7 68,2

3. «Орландо» 24 11 13 45,8

4. «Шарлотт» 24 7 17 29,2

5. «Вашингтон» 22 3 19 13,6

ЗАПАднАя КОнФеРенцИя
 И В П %
Северо-западный дивизион
1. «Оклахома-Сити» 24 20 4 83,3

2. «Денвер» 26 14 12 53,8

3. «Юта» 26 14 12 53,8

4. «Миннесота» 23 12 11 52,2

5. «Портленд» 23 11 12 47,8

Тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес Клипперс» 24 18 6 75,0

2. «Голден Стейт» 25 17 8 68,0

3. «Лос-Анджелес Лейкерс» 26 12 14 46,2

4. «Финикс» 25 10 15 40,0

5. «Сакраменто» 24 7 17 29,2

Юго-западный дивизион
1. «Мемфис» 22 16 6 72,7

2. «Сан-Антонио» 27 19 8 70,4

3. «Хьюстон» 24 12 12 50,0

4. «Даллас» 25 12 13 48,0

5. «Нью-Орлеан» 24 5 19 20,8

Владимир Кличко  
и Александр Поветкин должны 
договориться до 17 января
Украинец Владимир Кличко и россиянин Алек-
сандр Поветкин должны определить дату сов-
местного поединка до 17 января, сообщает 
boxingscene.com. В конце октября вице-прези-
дент Всемирной боксерской ассоциации (WBA) 
Жилберто Мендоса на конгрессе организации в 
Джакарте издал распоряжение, по которому по-

бедитель ноябрьского боя между Владимиром 
Кличко и Мариушем Вахом (украинец выиграл 
его по очкам) обязан провести защиту против 
Поветкина до 27 февраля 2013 года, если только 
российский спортсмен не даст письменного со-
гласия другому боксеру на бой с украинцем. Во 
вторник промоутер Поветкина Владимир Хрю-
нов заявил, что ясность с конкретной датой про-
ведения боя его подопечного против Владимира 
Кличко наступит через неделю. «Р-Спорт»

ТуРНИРы
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